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Алексей Сударкин:
«Медицина – это не бизнес 

и не услуги, а помощь!»

Коммерческий 
директор клиник «Визус 
Абсолют» – о современной 
офтальмологии, частной 
медицине, критериях 
профессионализма 
и порядочности по 
отношению к пациентам.

с. 16



2 3

Гр
ан

и
  №

 3
 (

54
) 

   
   

   
О

кт
яб

рь
  2

02
3

Гр
ан

и
  №

 3
 (

54
) 

   
   

   
О

кт
яб

рь
  2

02
3

Высокая 
проходимость

С 2022-го Россия стала мировым лиде-
ром по количеству наложенных санкций. 
Пик пришелся на весну и лето прошлого 
года. Но маховик до сих пор не остано-
вился.  Один из наших героев в интервью 
сказал, что бизнес санкциями не сломить. 
Честно говоря, тогда мне это показалось 
чересчур оптимистичным. Но сегодня, 
спустя год, могу сказать, что он был прав. 
Листая уже сверстанный номер, приятно 
осознавать, что вологодские предприятия 
не только удержались на рынке, но и про-
должают развиваться. Несмотря ни на что. 

Вологодский молкомбинат в октябре 
отметил 90-летие. Его путь удивителен. 
Еще в 70-х годах, что в исторических 
масштабах было «вчера», молоко с ферм 
привозили в флягах на лошадях, доставля-
ли даже самолетом. Сейчас это очень со-
временное производство – от молоковозов 
до упаковочных линий. Наш ВМК только 
в этом году вывел на рынок около десяти 
новых видов продукции. 

Череповецкая «СТАЛЬЭМАЛЬ», ко-
торая, кстати, тоже недавно отметила 
юбилей – 50 лет, – еще во время пандемии 
потеряла контракты на поставки в Китай, 
но китайские компании, оценив качество 

нашей продукции, вновь проявляют инте-
рес к череповецкой посуде.

Мы много лет с интересом наблюдаем 
за развитием бренда «Устюженский карто-
фель», который вырос буквально в чистом 
поле. Сегодня за элитным семенным 
картофелем в Устюжну (а это Русский Се-
вер, а не Белоруссия) приезжают с разных 
концов страны. Более того, его поставляют 
некоторым европейским заказчикам. 

Или совсем молодая отрасль, прото-
рившая себе дорогу сквозь леса и боло-
та, – вездеходостроение. По некоторым 
оценкам в Вологодской области этим 
занимаются 300 (!) компаний, предпри-
нимателей и частных мастеров. Вологда 
де-факто становится центром российского 
вездеходостроения. Конечно, сейчас слож-
но, а в некоторых случаях и невозможно 
работать со многими иностранными 
поставщиками, не говоря уж об экспорте. 
Но находятся обходные пути. Вездеход-
чикам не привыкать пробиваться там, где 
дорог нет, а есть только направления.  

Впрочем, в нынешних политических 
и экономических условиях все мы, образ-
но говоря, немного вездеходы с высокой 
проходимостью. 

Ольга Колтакова, 

главный редактор журнала «ГРАНИ»
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На Международной промышленной 
выставке товаров для дома 
компании из Китая заинтересовались 
череповецкой посудой. 
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Предприниматель Атом Григорян – 
о том, как появляются идеи, которые 
делают его бизнес уникальным. 
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журнал «ГРАНИ» поговорил о том, 
выгодна ли сезонная продукция, 
и о новинках ассортимента.
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начали выпускать деревянные 
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в п. Малечкино заселят к ноябрю.

Река Шексна пополнилась молодью 
стерляди.
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недавно открылась в Тотемском 
округе, а в Вологодском стартует 
строительство еще одной.
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углубленную деревопереработку
В конце сентября состоялся торжественный запуск 

ООО «Плитвуд» – уникального для нашей страны произ-
водства большеформатной березовой фанеры и одного из 
самых масштабных предприятий лесного комплекса, по-
строенного по системе Greenfield, то есть с нуля. Реализа-
ция это проекта стала еще одним подтверждением того, 
что Вологодская область несмотря на санкции и сложную 
геополитическую ситуацию продолжает держать курс на 
развитие углубленной переработки древесины.

Масштабы нового фанерного комбината, построенно-
го в поселке Вохтога Грязовецкого округа, действитель-
но впечатляют. Территория ООО «Плитвуд» составляет 
почти 30 гектаров, а непосредственно производственные 
площади предприятия занимают примерно 45 тысяч 
квадратных метров – без малого две московские Крас-
ные площади. Вначале на площадку завозилось оборудо-
вание, вокруг которого и возводились производственные 
корпуса.

Инициаторами проекта выступили альянс ГК «Вологод-
ские лесопромышленники» и АО «Череповецкий фанерно-
мебельный комбинат». Несколько лет назад эти инвесторы 
совместными усилиями уже спасли в Вохтоге градообразу-
ющее предприятие ДОК, создав на его базе ООО «Вохтога-
ЛесДрев», которое сегодня стабильно работает. 

– В Вохтогу «Вологодские лесопромышленники» 
и «Череповецкий фанерно-мебельный комбинат» при-
шли шесть лет назад, восстановили производство ДСП 
и, оценив потенциал территории, решили реализовать 
еще один проект по переработке древесины. Нам были 
оказаны всевозможные меры поддержки и федеральным 
центром, и правительством Вологодской области, – отме-
тил председатель Совета директоров АО «Группа ком-
паний «Вологодские лесопромышленники» Александр 
Чуркин. 

В 2018 году проект по строительству нового фанерного 
комбината получил статус приоритетного на Инвести-
ционном совете при губернаторе области, а затем был 
поддержан на федеральном уровне – Минпромторгом 
(получив статус приоритетного инвестпроекта в области 

освоения лесов) и Фондом развития промышленности, 
который выдал для реализации проекта льготный заем. 
Сейчас рассматривается вопрос о заключении «Плитву-
дом» специального инвестиционного контракта (СПИК), 
дающего право на получение целого ряда налоговых льгот. 

Объемы инвестиций в строительство нового фанер-
ного комбината «Плитвуд» составили порядка 12,5 мил-
лиарда рублей.  

– На производстве реализованы последние техно-
логические решения с применением искусственного 
интеллекта и машинного зрения, благодаря чему достиг-
нута максимальная производственная эффективность. 
Продукция комбината будет широко использоваться 
в индустриальном и гражданском строительстве, транс-
портном машиностроении – от малотоннажных авто-
мобилей и больших еврофур до морских танкеров, при 
производстве мебели и даже детских спортивных площа-
док, – рассказал генеральный директор ООО «Плитвуд» 
Дмитрий Зачко.

Важность этого инвестпроекта для лесного комплекса 
не только для региона, но и для страны в целом подчерк-
нул и список почетных гостей торжественной церемонии 
пуска предприятия: это полпред Президента в СЗФО 
Александр Гуцан, зачитавший приветственный адрес 
от главы государства, заместитель председателя Совета 
Федерации, Герой России Юрий Воробьёв, губернатор 
области Олег Кувшинников. По словам главы региона, 
в ближайшие три года в лесопромышленном комплексе 
Вологодчины будет реализовано еще четыре крупных 
инвестпроекта, в результате чего уровень деревоперера-
ботки в регионе возрастет с нынешних 76 до 80 % и более. 

Первоначально планировалось, что продукция 
«Плитвуда» будет отгружаться в страны Евросоюза. Но 
с введением в 2022 году жестких ограничений на россий-
скую продукцию деревопереработки планы существенно 
скорректировали. По словам генерального директора 
«ЧФМК» Ильи Короткова, теперь основными рынками 
сбыта нового фанерного производства станут страны 
СНГ, Ближнего Востока, Китай и Юго-Восточная Азия.

Текст:     
Евгений Лиханов
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Текст:     
Полина
Проворова

В 2024 году бюджет развития Вологодской 
области достигнет рекордных показателей 

«ИММИД» увеличил мощности по производству 
фитингов

В правительстве региона обсудили планы 
перспективного развития Вологодчины. 

На Совете по разработке и реализации госу-
дарственных программ были озвучены про-
гнозы социально-экономического развития 
на ближайшие три года. Как считают специ-
алисты, несмотря на все сложности экономика 
Вологодской области сохранит свою устой-
чивость, а предприятия, работающие на ее 
территории, продолжат стабильно пополнять 
региональный бюджет.

– Мы сохраняем основные приоритеты 
бюджетной политики, – рассказал губернатор 
Вологодской области Олег Кувшинников. – Во-
первых, нужно обеспечить выполнение всех 
принятых социально значимых обязательств, 
сохранить все проекты и инициативы, начатые 
в последние годы в целях улучшения качества 
жизни наших граждан. Во-вторых, необхо-
димо обеспечить выплату заработной платы 
работникам бюджетной сферы. В-третьих, 

мы продолжаем активно вкладывать средства 
в развитие нашей области. Поэтому в бюджете 
необходимо предусмотреть деньги на стро-
ительство и ремонт уже начатых областных 
и муниципальных объектов, а также средства 
на новые объекты, решения о строительстве 
и ремонте которых приняты на градострои-
тельных советах.

Более 10 миллиардов рублей будет выделе-
но за три года на финансирование решений, 
принятых вместе с гражданами на градостро-
ительных советах, в планах – ремонт и стро-
ительство новых объектов коммунальной 
инфраструктуры в разных муниципалитетах 
региона. В 2024 году побьет все рекорды и бюд-
жет развития области, который составит 28,6 
миллиарда рублей. А средства регионального 
Дорожного фонда достигнут в следующем году 
тоже рекордных 22 миллиардов. Эти деньги 
будут направлены на ремонт муниципальных 
и региональных дорог.

Вологодский завод полиэтиленовых труб 
приступил к выпуску фитингов (соединитель-
ных деталей, используемых при прокладке 
газо- и водопроводов), которые до введения 
санкций на территории России не выпускались. 

Решение об открытии нового производства 
губернатор Вологодской области Олег Кувшин-
ников и гендиректор компании Константин 
Шепель обсуждали в июне на полях Петербург-
ского международного форума. И вот инвести-
ционный проект уже реализован. 

– Главная его цель – создать лучший про-
дукт на рынке, избегая ошибок европейских 

аналогов, – рассказывает первый заместитель 
губернатора Дмитрий Горбачев. – Инвести-
ции составили 200 миллионов рублей. Здесь 
полностью используется отечественное сырье, 
оборудование закуплено у китайских партне-
ров. Расширено и число рабочих мест: плюс 
сорок. Уже сейчас большую заинтересован-
ность в вологодских фитингах проявляют 
представители отечественных газовых и ком-
мунальных компаний. 

По объему выпускаемой трубной продук-
ции компания «ИММИД» занимает третье ме-
сто в стране и продолжает вкладывать средства 
в свое развитие. Сегодня предприятие пред-
лагает потребителям самый большой объем 
производства и самую широкую номенклатуру 
фитингов в России. 

Константин Шепель рассказал, что цех 
работает в две смены. Производственная мощ-
ность – 20 тысяч изделий в месяц. 

– По качеству наша продукция будет соот-
ветствовать зарубежным аналогам, а цена будет 
ниже, что, конечно, важно для нашего потре-
бителя: для вологжан, которые газифицируют 
свои дома, для организаций, занимающихся 
ремонтом и прокладкой сетей, – отметил гене-
ральный директор ООО «ИММИД». 
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100 лет на страже 
государственных 
финансов
Накануне большого юбилея контрольно-ревизионных органов Минфина 
России мы встретились с руководителем Управления Федерального 
казначейства по Вологодской области Анной Морозовой. Как меняется 
работа контролеров-ревизоров? В каких случаях коммерческая фирма 
может попасть под проверку казначейства? Сколько дополнительных 
доходов получил регион за счет управления остатками бюджетных 
средств? Каких нарушений выявляют больше всего? Об этом – 
в интервью журналу «ГРАНИ».

– Анна Юрьевна, какую роль казначейство 
играет в современной России?

– Очень часто образно казначейство 
называют кровеносной системой всей 
финансовой сферы страны. Такое 
сравнение определяется тем, что через 
нашу платежную систему проходят все 
операции, связанные с бюджетными 
деньгами, а это огромное количество 
транзакций. У казначейства много и дру-
гих направлений деятельности, и в рам-
ках статьи обо всех не расскажешь. Но 
остановлюсь на одном из них. Деньги 
не должны лежать мертвым грузом, они 
должны работать. Сегодня казначей-
ство, используя биржевые и банковские 
инструменты, эффективно управляет 
ежедневными остатками бюджетных 
средств. И если до 2021 года это касалось 
только федерального бюджета, то сейчас 
внедрение системы казначейских пла-
тежей позволяет получать дополнитель-
ные доходы и для бюджетов субъектов за 
счет размещения временно свободных 
средств. Так, например, за 2022 год Во-
логодская область в качестве дополни-
тельных доходов от этих инструментов 
получила более 2,02 миллиарда рублей.
Ну и, конечно же, казначейство реализу-
ет функции государственного финансо-
вого контроля. 

– В этом году отмечается 100 лет контроль-
но-ревизионным органам Минфина Рос-
сии – это и ваш праздник.

– Да, конечно. Если говорить о государ-
ственном финансовом контроле в его 
современном понимании, то контроль-
но-ревизионные органы, призванные 
бдительно следить за правомерным рас-
ходованием бюджетных средств и ис-
пользованием материальных ценностей, 
появились 100 лет назад – в первые годы 
советской власти. Официальной датой 
создания считается 23 октября 1923 
года, когда в составе Наркомфина было 
образовано финансово-контрольное 
управление с аппаратом на местах. 
Но мы не одни отмечаем эту юбилейную 
дату. У нас есть коллеги в департаменте 
финансов области и муниципальных 
округах, с которыми общая история, 
общие цели и способы их достижения. 
Различие лишь в том, чьи деньги мы 
контролируем. Федеральное казначей-
ство проверяет средства федерального 
бюджета, а департамент финансов – 
деньги, выделяемые из бюджета субъек-
та, муниципальные ревизоры – средства 
округов.

– А кого и что именно проверяют органы 
Федерального казначейства?

Текст:     
Анастасия Николаева

Фото:     
Любовь Крыкса
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– Объекты контроля и полномочия орга-
нов внутреннего государственного фи-
нансового контроля определены в Бюд-
жетном кодексе. Если по-простому, 
то в первую очередь это организации 
госсектора – получатели средств феде-
рального бюджета. По ним мы вправе 
проверять полную финансово-хозяй-
ственную деятельность и соблюдение 
порядка проведения закупок.
Еще одна категория – финансовые ор-
ганы и органы государственной власти 
субъектов и муниципалитетов в части 
межбюджетных трансфертов. Это до-
тации, субсидии, субвенции, в том числе 
на реализацию национальных проектов, 
предоставляемые из федерального бюд-
жета бюджету субъекта. Большая доля 
всех проводимых проверок проводится 
как раз в отношении этих средств. 
Но больше всего вас, наверное, инте-
ресует вопрос: может ли коммерческая 
сфера попасть под проверки казначей-
ства? Может, но только в случае, если 
заключен договор (соглашение) о выде-
лении субсидии. Бывают ситуации, ког-
да коммерческая структура напрямую 
не получала субсидию, но заключила 
договор на оказание услуг за счет такой 
субсидии. Она тоже может попасть под 
встречную проверку, но только в части 
реализации обязательств по конкретно-
му договору. 
Особняком стоит полномочие по кон-
тролю за средствами, которые граждане 
уплачивают региональному оператору 
за капитальный ремонт своего жилья.

– Ваша служба контролирует также рас-
ходы по инфраструктурным бюджетным 
кредитам, которыми активно пользуется 
Вологодская область. В чем их привлека-
тельность?

– Средства инфраструктурных бюджет-
ных кредитов (ИБК) поступают в ре-
гион начиная с 2022 года на льготных 
условиях – на 15 лет под 3 % годовых. 
В 2022-2023 годах Вологодская область 
уже получила 3,9 миллиарда рублей из 
планируемых 5,8 миллиарда. За счет 
средств ИБК построена школа в Вологде 
на улице Преминина, в Череповце стро-
ятся детский сад и Шекснинский про-
спект, приобретаются автобусы город-
скими округами (Вологда и Череповец). 
Средства таких кредитов жестко контро-
лируются, причем не только после сдачи 
объектов или закупки автобусов: у нас 
организован еженедельный мониторинг 
за фактическим ходом работ и исполь-
зованием средств.

Привлекательность в том, что благо-
даря реализации проектов стимул 
к развитию получают городские округа, 
создаются дополнительные рабочие 
места, возводятся жилые дома, посту-
пают налоги в бюджет. Кроме того, это 
дополнительные большие деньги для 
местных бюджетов. Например, в Во-
логде в 2022 году закуплен 21 автобус на 
сумму 343,8 миллиона рублей. Средняя 
стоимость одного автобуса составляет 
примерно 16 миллионов – это значи-
тельные средства для любого бюджета. 
Без средств ИБК было бы невозможно 
осуществить такую закупку за один год. 
В настоящее время существует и уже по-
ступил в область еще один вид льготно-
го кредита – специальный казначейский 
кредит в сумме 500 миллионов рублей 
на закупку транспорта.

– В образе контролера-ревизора очень мно-
го навязанных стереотипов, вспомним хотя 
бы знаменитую комедию Гоголя. Как с тех 
пор изменилась деятельность контролера? 

– Кардинально даже за последние 
10 лет!  Наличие актуальных данных 
в информационных системах полностью 
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меняет способы контроля. Его виды 
переходят на стадию предварительного, 
предупреждающего. По многим наруше-
ниям ошибки обнаруживаются автома-
тически. Самый яркий пример – Единая 
информационная система госзакупок, 
оператором которой является Федераль-
ное казначейство. Имеющиеся в базах 
данные позволяют своевременно отсле-
живать и камерально проверять сроки 
исполнения контрактов и сроки оплаты 
по контрактам, в том числе соблюде-
ние закупочных процедур. В системе 
полностью сведена на нет возможность 
заключения контрактов, не обеспечен-
ных финансовыми ресурсами.
Нынешний уровень цифровизации по-
зволяет выявлять наиболее рискоемкие 
контракты и направления и сосредото-
чивать свое внимание именно на них.  
Кроме того, еще до выхода на проверку 
современный контролер имеет в своем 
распоряжении паспорт объекта, в кото-
ром по нему собрана вся информация.

– Какие нарушения чаще всего сегодня вы-
являют ваши ревизоры?

– Проверка проводится как до-
кументальная, так и фактическая. 
В Федеральном казначействе есть 
специальная служба, обладающая соот-
ветствующими компетенциями и на-
выками, которая проводит выборочную 
экспертизу объектов. Например, при 
контроле капремонта домов специали-
сты совместно с сотрудниками Управ-
ления выезжают на место, идут на кры-
ши, проверяют, соответствуют ли смете 
использованные материалы, делают 
контрольные обмеры, пересчитывают. 
Аналогично проверяются наиболее 
крупные построенные объекты (школы, 
Ледовый дворец). До конца текущего 
года планируется проверка построен-
ной за счет средств инфраструктурного 
кредита школы. 
Наибольшие суммы финансовых нару-
шений выявляются как раз при факти-

ческих проверках строительных работ. 
Это может быть оплата невыполненных 
работ или работ, не предусмотренных 
в проекте, применение неправильных 
повышающих коэффициентов и так 
далее.
Нефинансовые нарушения зачастую 
зависят от уровня профессионализма 
финансовых служб. Это, как правило, 
ошибки при оформлении документов 
и отражении данных, несоблюдение 
сроков процедур. Многие считают, что 
нефинансовые нарушения неважны. 
На самом деле это не так. Качественное 
управление денежными потоками в раз-
мерах бюджета возможно только при 
жесткой финансовой дисциплине всех 
звеньев бюджетной цепочки. 

– В каком направлении будет дальше раз-
виваться контрольная деятельность?

– Контрольная деятельность постоянно 
совершенствуется, появляются новые 
методы работы. Сейчас она направлена 
на предупреждение и недопущение на-
рушений, мы переходим к рискориенти-
рованному цифровому контролю. 
В последнее время в рамках ведом-
ственного проекта Минфина России 
«Электронный СМАРТ-контроль (кон-
троллинг) и учет государственных фи-
нансов для управленческих решений» 
рассматривается вопрос о введении 
новых методов контроля, таких, как 
наблюдение, экспертно-аналитическое 
мероприятие, финансово-бюджетный 
контроллинг. Они предполагают бес-
контактное взаимодействие контроле-
ров и объектов контроля путем сбора 
и анализа информации из открытых 
источников, информационных систем 
и баз данных. Тем самым новые методы 
снизят нагрузку на объекты контроля 
и ревизоров. 

– Анна Юрьевна, что бы вы пожелали кол-
легам в связи с предстоящим юбилеем?

– На сегодняшний день, считаю, в кон-
трольно-ревизионных органах области 
сложилась сильная слаженная команда 
профессионалов, которые могут решить 
любую поставленную задачу. В пред-
дверии праздника хочется пожелать 
всем не останавливаться на достигнутых 
результатах, двигаться только вперед, 
сохраняя и укрепляя лучшие традиции 
казначейской системы в целом и на-
копленный опыт контрольно-ревизион-
ной работы. А также желаю ветеранам 
и всем коллегам крепкого здоровья.

Более 2,2 миллиарда 
рублей 

дополнительных доходов получила Вологодская 
область за 2022 год за счет эффективного 

управления  остатками бюджетных средств.
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Вологда – вездеходная 
столица России?!
В сентябре на площадке старого аэропорта в Вологде прошел 
Первый вологодский фестиваль вездеходной техники. Такого 
успеха, по-видимому, не ожидали даже сами организаторы: около 
90 высокопроходимых машин, участники из двух десятков городов 
страны и более 1 000 посетителей. Вологда все увереннее утверждается 
в статусе вездеходной столицы России. По оценкам производителей 
вездеходов, сегодня только в городе такую технику строят около 
30 фирм, фирмочек и частных мастеров, а в регионе – порядка 300. 

Почему в Вологодской области развивается 
вездеходостроение? Кто покупает вологодские 
вездеходы?  Сколько их вообще производится? 
Что мешает масштабироваться небольшим 
компаниям? И куда движется российское 
и, в частности, вологодское вездеходостроение? 

Каракат – не только аул в Казахстане

В регионе, а особенно в глубинке, не нужно 
объяснять, что такое каракат. Это простая 

надежная машина, на которой можно легко 
добраться в труднодоступные места: в лес на 
охоту или за грибами и ягодами, на рыбалку, 
преодолеть реку или болото да и просто во 
время распутицы съездить в соседнюю дерев-
ню или перевезти небольшой груз. Как рас-
сказывает Евгений Мазухин, предприниматель 
и владелец компании, выпускающей снегобо-
лотоходы «ЛитЛ», еще полгода назад «Вики-
педия» на запрос «каракат» сообщала, что это 
аул в Казахстане. Теперь в популярной интер-

Текст:     
Ольга Колтакова

Фото:     
Сергей Богданов, 
организаторы 
фестиваля 
вездеходной 
техники.

Все фотографии сделаны 
на Первом вологодском 
фестивале вездеходной 

техники.
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нет-энциклопедии появилась статья с инфор-
мацией о том, что каракат – это еще и легкий 
вездеход на шинах низкого давления. 

Спрос на эту технику объясняется ее 
хорошей проходимостью вкупе с неприхотли-
востью и приемлемой ценой. А, как известно, 
есть спрос – будет и предложение. 

В Вологодской области строят разные 
вездеходы: гусеничные и колесные на ши-
нах низкого давления, переломки, то есть 
с переломной рамой, плавающие, недорогие 
и стоимостью в несколько миллионов рублей, 
самодельные и серийные – не только каракаты 
и не только для частников. Они востребованы 
в лесном хозяйстве, при обслуживании линей-
ных объектов, в спасательных службах, у про-
мысловиков. Среди покупателей вологодской 
вездеходной техники – и крупные холдинги, 
такие, как «Лукойл», «Газпром», Россети.  

Для понимания масштабов приведем не-
сколько цифр. По приблизительным подсчетам 
одного из наших героев, из Вологды в хорошие 
месяцы уезжает порядка сотни таких машин. 
На сайте череповецких вездеходов «Tinger» 
заявлено, что предприятие реализует 200 еди-
ниц техники в год. Компания «Лесник» Андрея 
Иванова за все время работы продала более 
500 вездеходов. 

 – Вологда – вездеходная столица России, – 
рассказывает журналу «ГРАНИ» на фестивале 

вездеходной техники мэр города Сергей Воро-
панов. – Это не преувеличение. Так считаю не 
только я, но и вся российская общественность, 
имеющая отношение к вездеходостроению 
и интересующаяся проходимыми машинами. 
Это общепризнанный факт, спорить с ним 
очень сложно, потому что техника, произ-
веденная на Вологодчине, доказала свою 
эффективность не только в лесах и на полях, 
не только выполняя сложные задачи у лесни-
ков и МЧС, но даже в зоне проведения СВО. 
Вологодские вездеходы делают самую сложную 
работу на территории нашей большой страны. 

Вездеходостроители: кто они?

Сами вездеходчики объясняют вологодский 
феномен просто: жители области предпочита-
ют работать на себя, кроме того, на Вологод-
чине много рукастых мужчин с техническим 
складом ума. Сергей Воропанов также отметил, 
что Вологда – это город предпринимателей. 
А вездеходостроители (чаще всего выходцы 
с предприятий машиностроения: ПЗ-23, опти-
ко-механического завода, станкозавода) нашли 
себе применение в небольших компаниях.

Один из самых крупных производителей 
вездеходов в Вологодской области – «Лесник». 
Как владельцу фирмы пришла идея собрать 
первый вездеход?

– Наверное, как и у всех, – рассказывает 
Андрей Иванов. – На тот момент у меня был 
достаточно развитый устойчивый бизнес, 
я занимался оптовой продажей подшипников, 
затем – металлоконструкциями. Кроме того, 
увлекался охотой, приходилось много ходить. 
И однажды возникла мысль построить себе 
вездеходик. Когда мы его сделали, то поняли, 

как не надо делать такую машину. Это сейчас 
можно найти ролики в Интернете, почитать 
литературу и собрать самому. А в начале 2000-х 
все было по-другому. Мы работали методом 
научного тыка, без проекта и конструкторов. 
Купили старенький УАЗик и стали трансфор-
мировать его в вездеход. Хорошей машины не 
получилось. Но все равно нашелся желающий 
купить ее за те деньги, что мы вложили. По-
том собрали второй, третий. По большому сче-
ту, мы даже не планировали строить технику 
под заказ и продавать ее. Но с каждым новым 
вездеходом понимали, что следующий можем 
сделать лучше. И только в 2009 году мы нако-
нец построили машину, достойную серийного 
производства. Из бизнеса я ушел и открыл 
новую компанию. Зарегистрировали бренд 
«Лесник», прошли сертификацию. С 2012-го 
работаем уже официально. 

И дело пошло. Расширили модельную ли-
нейку, постепенно двигаясь к промышленно-
му производству. Снегоболотоходы «Лесник» 
стали заводскими, более современными и до-
рогими. Сегодня предприятие выпускает семь 
моделей проходимой техники стоимостью от 
1,3 до 7 миллионов рублей, почти все они ори-
ентированы на корпоративных покупателей.

– С 2015-го у нас появились контракты 
с энергетиками, лесниками, МЧС, – продол-
жает Андрей Викторович. – Когда мы только 
начинали, 80 % наших покупателей были 
частники. Со временем соотношение меня-
лось. К 2017 году оно составляло уже 50 на 50. 
В настоящее время – явный перевес в сторону 
юридических лиц.   

Как заметил владелец компании, в 2021-м 
«Лесник» по объемам производства входил 
в топ-5 производителей вездеходов в России.  

У фирмы Евгения Мазухина необычное 
название – «Шограш-Нева». Шограш – пото-
му что первые вездеходы он начал собирать 
в обычном гараже на берегу одноименной 
речки, а Нева – потому что часть производства 
сегодня находится в Санкт-Петербурге, где 
протекает знаменитая река.    

В этот бизнес его привела любовь к тех-
нике. Он с детства увлекался мотоциклами 
и имеет большой авторитет в мотосообществе 
Вологды. Занимался их ремонтом, строил, 
успешно участвовал в мотокроссах и соревно-
ваниях.

– Однажды мы с приятелем остались без 
работы. Думали, чем заняться, перебрали 
много вариантов. В тот момент на рынок вы-
шел новый полноприводный двухколесный 
мотоцикл 2Х2. Я загорелся. Мы попробовали 
построить свой мотовездеход. Покатались – 
понравилось, – вспоминает Евгений историю 
появления техники под маркой «ЛитЛ». –  Со-
брали второй, третий. При этом большое вни-
мание уделяли мелочам. Тогда на российском 
рынке работало около 30 фирм, выпускавщих 
мотовездеходы, но мы были единственными, 

Спрос на эту технику объясняется ее хорошей 
проходимостью вкупе с неприхотливостью 
и приемлемой ценой. А, как известно, есть 
спрос – будет и предложение. 

Вологда – город предпринимателей.
 А вездеходостроители (чаще всего выходцы 

с предприятий машиностроения: 
ПЗ-23, оптико-механического завода, 

станкозавода) нашли себе применение 
в небольших компаниях.

Одним из организаторов Фестиваля выступила 
Ассоциация производителей вездеходной техники. 
Ее возглавляет вологжанин Андрей Иванов.
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кто устанавливал крылья. Появился спрос, 
пошли заказы. Это было восемь лет назад. 

Следующим этапом стал трехколесный вез-
деход 3Х3. А потом замахнулись и на четырех-
колесный, но маленький и легкий.   

– Мы его изобретали лет пять, – расска-
зывает предприниматель. – Но сложился он 
одним днем. И на данный момент это самый 
маленький серийный вездеход, выпускаемый 
не только в России, но и, наверно, в мире. Он 
одноместный, весит всего 400 килограммов 
и очень компактный – «ЛитЛ». Поставили его 
на учет в Гостехнадзор, получили сертификаты 
соответствия.

Спрос на «малыша» устойчивый. Евгений 
Мазухин приводит в пример некоторые дерев-
ни соседней Архангельской области, где ездит 
уже по шесть-семь «ЛитЛов». 

Андрей Иванов поясняет, что цифра 
в 300 вездеходостроителей в регионе – во-
первых, весьма приблизительная, потому 
что никто не ведет такого учета, во-вторых, 
в это число входят и небольшие ИП с двумя 
сотрудниками, и мастера, собирающие по 
паре вездеходов в год в личном гараже. Тем 
не менее около десяти вологодских предпри-
ятий – это серьезные организации, вездеходы 
которых сертифицированы и внесены в Реестр 
Минпромторга как промышленная продукция.  

К уже названным можно добавить вездеходы 
«Медведь», «Охотник», «Егерь», «Триумф», 
«Клен» и другие. Это тоже немало.

От Анадыря до Австралии

Понятно, что таких объемов одной Во-
логодской области не «проглотить». По сло-
вам Андрея Иванова, который является еще 
и президентом Ассоциации производителей 
вездеходной техники России, только около 
10 % вездеходов остается в регионе, а геогра-
фия продаж во многом зависит от модели и ее 
характеристик. В северо-западных регионах – 
Санкт-Петербурге, Архангельской области, 
Республике Коми – востребована компактная 
проходимая техника. На Ямале и Чукотке 
нужны большие машины для быстрых зимних 
перегонов.  

Стабильный спрос есть и в странах ближне-
го зарубежья. У вологодской фирмы «Лесник», 
например, – постоянные потоки в Казахстан 
и Белоруссию. 

Череповецкая компания «Механика», вы-
пускающая вездеходы под брендом Tinger, до 
санкционного кризиса экспортировала свою 
технику в 33 страны. В их числе можно назвать 
таких импортеров, как Канада, Китай, а также 
Япония и Австралия. 

Но на внешние рынки могут выходить 
только те производители, которые работают 
официально, имеют сертификаты соответствия 
и всю необходимую для вездеходов докумен-
тацию.

Вездеход – это набор компромиссов

Самый простой и самый дешевый вариант 
сделать вездеход – найти прототип, сварить 
простенькую раму, собрать машину из бывших 
в употреблении деталей, поставить двигатель, 
срезать с шин от «КамАЗа» или «Урала» верх-
ний слой, вырезать новый протектор (такие 
колеса называют ободрышами) и добавить 
свои ноу-хау. Без каких-либо документов на 
технику, с минимумом гарантий. Но те, кто 
хочет расти и развиваться в этом бизнесе, 
конструируют свои модели, дорабатывают за-
водские запчасти, что возможно – изготовляют 
сами, выходят на серийное производство.

– Вообще вездеход – это набор компромис-
сов, – философски замечает Евгений Мазухин.

Он с гордостью показывает фото двигателя 
с фирменным знаком «ЛитЛ», который сдела-
ли в Китае по его техзаданию. Первая партия 
именных моторов уже готова. 

– Мы одни из немногих производителей, 
которые выпускают свои колеса, – рассказы-
вает создатель вездеходов «Лесник». – У нас 
разработано три своих колеса для всей нашей 
линейки. Но вы должны понимать, что непо-
средственно варку никто сам не делает. Мы 
разрабатываем колесо, изготовляем под него 
пресс-форму и отдаем на завод, который от-
ливает в нее шины. В настоящее время в Рос-
сии меньше 10 производителей вездеходов, 
у которых есть хотя бы одно свое колесо. 

Сегодня выпуск шин и дисков у Андрея 
Иванова вылился в отдельное направление 
бизнеса, которое по обороту уже сравнялось 
с вездеходами. 

– Как бы ни называлось серийное произ-
водство, все равно в каком-то смысле это хэнд-

мейд, – говорит о процессе создания высоко-
проходимых машин Андрей Иванов. – Почти 
все наши вездеходы собираются под заказ. 
Техника специфическая, люди хотят сделать ее 
под себя. Каждая модель имеет большой спи-
сок допоборудования. Какую комплектацию 
захочет увидеть следующий клиент – угадать 
практически невозможно.

Выйти из «серой» зоны

Ассоциация производителей вездеходной 
техники России (АПВТ) появилась спонтанно. 
Пару лет назад в Москве организовали специа-
лизированную выставку «Вездеходер». На одну 
из конференций пригласили представителей 
Министерства промышленности и торговли 
РФ. 

– В нашей сфере много нормативных актов, 
ГОСТов, законов, и они очень несовершенны 
относительно вездеходов. Что-то взято с по-
толка, что-то не проработано, – рассказывает 
Андрей Иванов, руководитель ассоциации. – 
Надо понимать, что в Советском Союзе этой 
отрасли не существовало. Строили огромные 
вездеходы специального назначения для нужд 
промышленности. Гражданские же проходи-
мые машины появились как класс сами по 
себе. С начала 80-х частники в Вологодской 
и Архангельской областях стали собирать так 
называемые кишкотрясы. И мы оказались 
в новых реалиях без нормальной законо-
дательной базы для этой техники. Какие-то 

В Вологодской области строят разные вездеходы: 
гусеничные и колесные на шинах низкого 

давления, переломки, то есть с переломной рамой, 
плавающие, недорогие и стоимостью в несколько 

миллионов рублей, самодельные и серийные.
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законы адаптировались 
на ходу. Где-то прояви-

ла инициативу компания 
«Трэкол», которая разраба-

тывает и производит вездеходы 
с 1991 года, она и сегодня считается 

одной из самых весомых на российском рынке. 
Благодаря ей появилось несколько новых 
ГОСТов. 

Во время подготовки к выставке для 
продуктивного общения с представителя-
ми Минпромторга пришлось срочно создать 
организацию, представляющую интересы про-
изводителей вездеходов. Разговор получился 
конструктивным. В министерстве назначили 
контактную группу, с которой Андрей Ива-
нов и сегодня держит связь. Со скрипом, но 
государственная машина понемногу разво-
рачивается к вездеходчикам, хотя вопросов 
и проблем до сих пор много. 

Президент Ассоциации производите-
лей вездеходной техники приводит пример. 
Утилизационный сбор, введенный с целью 
ослабить позиции заграничных автопроиз-
водителей, в том числе дешевых китайских 
квадроциклов, больно ударил по недорогим 
российским вездеходам.

– Представляете, вездеход стоит 400 тысяч 
рублей, а утилизационный сбор за него – 120 
тысяч! – возмущается Андрей Викторович. – 
А на вездеход стоимостью 3 миллиона, где 

стоит другой двигатель, утилизационного 
сбора нет. И эту несправедливость по щелчку 
не исправить. Это большая работа, однако ма-
ленькими шагами, но она продвигается.

Одно из обращений в АПВТ поступило 
от фирмы из Рыбинска, которая занимается 
производством мотособак. Там придумали 
электроснегоход и хотят его сертифицировать. 
Но такого товарного кода ТН ВЭД (товарная 
номенклатура внешнеэкономической деятель-
ности. – Прим. авт.) не существует. От имени 
объединения мы составили заявление в Мин-
промторг, и скоро этот код появится.

Еще одна задача ассоциации – помочь тем, 
кто хочет выйти из гаражного бизнеса на офи-
циальный уровень. 

– Очень хороший пример – вездеходы «Ав-
рора» из Тарногского Городка. Ребята произво-
дят достойные машины. Они участвуют во всех 
соревнованиях и вездеходных тусовках. Видно, 
что хотят развиваться. В этом году мы их 
сертифицировали, – говорит Андрей Иванов. – 
Также получили сертификацию и вездеходы 
«Ведун» из села имени Бабушкина.  

Добавим, что сертификат соответствия под-
тверждает безопасность транспортного сред-
ства, позволяет поставить его на учет и полу-
чить паспорт самоходной машины (ПСМ). Без 
сертификата собственник не может законно 
использовать свой вездеход, то есть по дорогам 
его придется перевозить только на прицепе. 

Однако полный пакет документов немину-
емо сказывается на конечной цене.  

Перспективы вездеходного рынка

Эксперты отмечают, что российский 
рынок вездеходной техники к настоящему 
времени довольно насыщен. Россия уже 
давно занимает лидирующие позиции 
в мире по производству проходимой тех-
ники. Главный драйвер, который обуслов-
ливает развитие и рост, – это сама страна 
с большими расстояниями, обилием лесов, 
болот и рек. 

По данным Lomonosov Analysis, объем рын-
ка снегоболотоходов в России по итогам 2021 
года составил 16,8 миллиарда рублей. С 2018-
го он вырос почти на треть. При этом сегмент 
cнегоболотоходов на шинах сверхнизкого дав-
ления демонстрирует двузначные темпы роста 
и развивается быстрее, чем рынок вездеходной 
техники в целом.

Несмотря на экономическую и политиче-
скую ситуацию некоторые вологодские про-
изводители презентовали в этом году новые 
модели. Tinger представил вездеход-пере-
ломку на шинах низкого давления, а «Лесник» 
выкатил на рынок машину в относительно 
низкой ценовой категории. И то и другое – это 
в какой-то мере реакция на нестабильность 
и попытка привлечь новых, пусть и не таких 
богатых покупателей. 

– Модель была у нас разработана четыре 
года назад, но мы ее не внедряли, потому что 
на тот момент нам это было неинтересно. Ее 
цена – 1,3 миллиона рублей. Это очень дешево 
для заводского серийного вездехода с гаранти-
ей, с полным пакетом документов, с уплачен-
ным утилизационным сбором, – рассказывает 

владелец компании «Лесник» Андрей Ива-
нов. – В этом году из 40 контрактов с госкорпо-
рациями у нас в итоге работает один. Плановая 
мощность предприятия – шесть машин в ме-
сяц, а делаем мы всего две. То, что спрос упал 
у всех – это факт. 

Санкции тоже не могли не сказаться. Но, 
по его словам, самое тяжелое время – лето 
прошлого года – уже пережили. Был момент, 
когда приходилось работать даже в убыток, так 
как стоимость комплектующих резко выросла, 
а контракты заключались еще по старой цене. 
Сейчас большинство вездеходных компаний 
подстроилось под изменившиеся условия. Но 
все находятся в ожидании лучших времен. 

Мэр Вологды Сергей Воропанов не теряет 
оптимизма:

– Будем развивать вездеходостроение! Во-
прос импортозамещения очень важен, а задач, 
которые решает техника с высокой проходи-
мостью, никто не отменял у лесников, спа-
сателей, газовиков, электриков. Уже решено, 
что на следующий год мы организуем Второй 
вологодский фестиваль вездеходной техники. 
Это хорошая площадка для обмена опытом, 
компетенциями и знаниями. 

Сертификат соответствия подтверждает 
безопасность транспортного средства, позволяет 
поставить его на учет и получить паспорт 
самоходной машины (ПСМ). Без сертификата 
собственник не может законно использовать 
свой вездеход, то есть по дорогам его придется 
перевозить только на прицепе.
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е Алексей Сударкин: 
«Медицина – это 
не бизнес и не услуги, 
а помощь!»
В 2023 году исполняется пять лет с того дня, как в Вологде открылась 
офтальмологическая клиника «Визус Абсолют». За это время 
ее специалисты помогли вернуть зрение тысячам  пациентов.  
С коммерческим директором и одним из учредителей мы поговорили 
о проблемах современной офтальмологии, принципах работы частной 
медицинской организации, ее формуле успеха и о том, насколько 
сегодня выполнима та миссия, которая была заложена при создании 
клиники «Визус Абсолют».

– Алексей Сергеевич, сегодня клиника «Ви-
зус Абсолют» уже хорошо известна в городе 
и области, ей доверяют, ее рекомендуют 
друзьям и знакомым. Трудно было завое-
вать это доверие?

– Доверие всегда дается непросто – его 
надо заслужить честной работой, и, на 
мой взгляд, нам это удалось.
Мне хотелось бы начать с важного фак-
та. Вологодская глазная клиника «Визус 
Абсолют» входит в группу офтальмоло-
гических клиник, которые работают на 
территории Московской, Владимирской, 
Ярославской, Ивановской и Вологодской 
областей с 1994 года, то есть без малого 
30 лет.
Основатель первой клиники – офтальмо-
лог высшей квалификационной катего-
рии, лазерный хирург Олег Владимиро-
вич Мурашев. Именно он заложил тот 
основной принцип, которому и сегодня 
следуют все наши клиники: не деньги за-
работать, а помочь пациенту! Я уверен, 
такой подход идет и от той советской 
медицинской школы, и от его личного 
понимания жизни и врачебного долга. 

В Вологде клиника открылась в 2018 
году. Для меня это любимый про-
ект, поскольку я родом из Ярославля, 
Русский Север люблю и хорошо знаю. 
Изучив местный рынок, мы увидели, что 
офтальмология представлена здесь на 
достаточно высоком уровне. Однако не 
секрет, что далеко не все направления 
современной офтальмологии в госуч-
реждениях доступны и развиваются 
одинаково хорошо. Причины тут самые 
разные, одна из них – высокая стои-
мость ряда технологий, оборудования, 
дефицит высококвалифицированных 
врачей. И жители области нередко едут 
в столичные клиники. Это и определило 
наше решение открыть в Вологде совре-
менную клинику полного цикла.
Время показало, что мы не ошиблись: 
сегодня к нам обращаются не только 
вологжане, но и пациенты из Мурман-
ска, Архангельска и даже столичные 
жители в рамках набирающего обороты 
медицинского туризма. За эти годы мы 
приняли более 25 тысяч пациентов.
Когда мы открыли клинику в Вологде, 
к нам часто стали обращаться жители 

Текст:     
Светлана Дамирова

Фото:     
Михаил Спасков
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Череповца: сыграло свою роль сара-
фанное радио. В основном это пожилые 
люди, для них такое, пусть и недалекое 
путешествие представляет значитель-
ные трудности, тем более что приезжать 
на прием приходилось не раз и не два. 
Чтобы облегчить им эту задачу, мы вна-
чале открыли в Череповце диагностиче-
ский центр, где можно было наблюдать 
пациентов до и после операционного 
периода. А в прошлом году в городе от-
крылась офтальмологическая клиника 
полного цикла. 

– Безусловно, любое медицинское учрежде-
ние – это прежде всего врачи. Расскажите 
о специалистах клиники.

– Как известно, там, где нет меди-
цинских вузов, а Вологодская область 
относится именно к таким регионам, 
всегда есть проблема с кадрами. Так что 
для обеих клиник – вологодской и че-
реповецкой – мы искали специалистов 
буквально по всей России. Сейчас в них 
сформированы профессиональные 
команды специалистов высочайшего 
класса. 
Основная проблема для нас была 
в подборе офтальмолога-хирурга. Это 
вообще непростая задача: хирургов-оф-
тальмологов высокого уровня в России 
немного. Но нам решить это удалось: 

в Вологду мы пригласили доктора из 
Перми Алексея Николаевича Дёмина. 
У него поистине золотые руки! Рефрак-
ционным направлением в вологодской 
глазной клинике руководит Денис Евге-
ньевич Бубнов, а в Череповце – Артём 
Сергеевич Комаров. Это замечательные 
специалисты своего дела!
То же самое можно сказать и о кандида-
те медицинских наук Николае Влади-
мировиче Корчагине – хирурге черепо-
вецкой клиники. Его мы пригласили из 
Ярославля.
Среди врачей вологодской клиники хочу 
назвать и Александра Анатольевича Ан-
кундинова – он вологжанин, занимается 
операциями при катаракте, глаукоме.
Мы регулярно приглашаем в вологод-
скую и череповецкую клиники ведущих 
диагностов и хирургов страны, обучаем 
молодых врачей. Работа над совершен-

«Визус Абсолют» означает «ничем 
не ограниченное», то есть абсолютное зрение. 

Подбирая название, мы как раз исходили 
из постулата, что ничто не должно мешать 

человеку видеть этот мир во всех его красках 
и деталях.

В 2022 году в Череповце 
была открыта 
офтальмологическая 
клиника полного
цикла «Визус Абсолют». 
Алексей Сударкин 
(в центре) с врачами 
медучреждения.

Л
иц

ен
зи

я 
№

 Л
О

41
-0

11
35

-3
5/

00
36

23
39

 в
ы

да
на

 3
0.

09
.2

02
0 

Д
еп

ар
та

м
ен

то
м

 з
др

ав
о

о
хр

ан
ен

ия
 и

 ф
ар

м
ац

ии
 Я

р
о

сл
ав

ск
о

й 
о

бл
ас

ти
.



20 21

Гр
ан

и
  №

 3
 (

54
) 

   
   

   
О

кт
яб

рь
  2

02
3

Гр
ан

и
  №

 3
 (

54
) 

   
   

   
О

кт
яб

рь
  2

02
3

Ч
ас

тн
ое

 з
др

ав
оо

хр
ан

ен
и

е ствованием кадрового состава, повы-
шением квалификации специалистов 
ведется постоянно. Чтобы клиника 
работала успешно и, самое главное, 
пациенты получали необходимую им 
помощь, иначе нельзя.
Высококлассных специалистов нужно 
материально заинтересовать и пред-
ложить им социальную защиту. Мы это 
понимаем. Иногородние специалисты 
у нас обеспечены жильем. И еще мы 
изначально поставили задачу, что наши 
врачи должны принимать и опериро-
вать пациентов не наездами, а жить 
в этом городе: ходить по одним улицам 
с пациентами и смотреть им в глаза по-
сле честного и качественного лечения. 
В этом случае пациент может обратить-
ся к своему лечащему врачу и на сле-
дующий день, и в любой другой, когда 
у него возникнет необходимость. Если 
подытожить: мы проделали огромную 
работу, собрали команду специалистов. 
И эта работа постоянно продолжается.

– Сегодня огромное значение приобретает 
техническая оснащенность медицинско-
го учреждения. В современной медицине 
зачастую именно оборудование позволяет 
повышать качество диагностики и при-
менять новые технологии лечения. Что вы 
можете сказать об оснащенности клиники?

– В 2018 году, когда было принято ре-
шение об открытии клиники в Вологде, 
экономическая ситуации была стабиль-
ной, и нам удалось полностью оснастить 
ее немецким оборудованием компании 
Carl Zeiss. На тот момент такой уровень 
аппаратуры нашей глазной клиники был 
уникальным для регионов России: по-
добное было только в Москве. Я думаю, 
и неспециалистам приходилось слышать 
выражение «цейсовское оборудование», 
когда речь идет об офтальмологии, опти-
ке. В Вологду даже приезжали немецкие 
специалисты, чтобы познакомиться 
с работой клиники, целиком и полностью 
оснащенной оборудованием Carl Zeiss. 
Мы постоянно закупаем новую аппара-
туру, которая появляется в отрасли. Под-
черкну: на современном оборудовании 
мы не экономим.

Конечно, оснастить череповецкую кли-
нику на столь же высоком уровне, как 
вологодскую, нам было бы значительно 
труднее, если бы мы не позаботились об 
этом заранее. К моменту ее открытия 
уже действовал санкционный режим 
в отношении медицинского оборудо-
вания, в частности, лазерного. Но наши 
контракты на поставки для этой клини-
ки были заключены значительно раньше 
начала специальной военной операции, 
и немецкие и американские партнеры 
свои обязательства выполнили.
Оборудование клиник позволяет решать 
самые разные задачи начиная с ком-
пьютерной диагностики и коррекции 
различных нарушений рефракции – 
дальнозоркости, близорукости и астиг-
матизма – и заканчивая хирургическим 
лечением катаракты, глаукомы, патоло-
гий, возникающих при диабете, заболе-
ваний роговицы и сетчатки глаза. 
Мы располагаем эксимерным лазером 
MEL 90 от Zeiss, который без боли и дис-
комфорта за несколько минут избав-
ляет пациента от проблем со зрением. 
Он рассчитан на достаточно молодых 
людей в возрасте до 40 лет, которые 
хотят получить хорошее зрение и из-
бавиться от очков. Операции проводит 
Денис Евгеньевич Бубнов – талантливый 
и успешный хирург. 
Перед тем как принять решение о не-
обходимости хирургического вмеша-
тельства, врачи проводят детальное 
обследование на инновационном высо-
котехнологичном оборудовании.
В наших клиниках представлен большой 
спектр имплантируемых линз, которые 
мы подбираем индивидуально. В итоге 
человек любого возраста, в том числе 
достаточно зрелого, получает возмож-
ность прекрасно видеть. 
Вы наверняка слышали миф, что «ка-
таракта должна созреть». Откуда это 
пошло? Раньше операционное обору-
дование не позволяло проводить такое 
тончайшее вмешательство в глаз, ко-
торое сегодня доступно у нас. Поэтому 
операцию делали, когда человек совсем 
уже переставал видеть. Сейчас в на-
шей клинике благодаря оборудованию, 
современным технологиям и профес-
сионализму врачей в течение пятнад-
цати минут при местной анестезии мы 
оперируем катаракту в любой стадии. 
В Европе человек в сорок лет может лечь 
на операционный стол, и ему поставят 
искусственные хрусталики не для того, 
чтобы вылечить катаракту, которой 
у него нет, а для того, чтобы не носить 
очки и просто хорошо видеть. Мы при-

Оборудование клиник позволяет решать 
самые разные задачи начиная с компьютерной 

диагностики и коррекции различных нарушений 
рефракции
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меняем такие технологии. Еще одним 
видом коррекции зрения, применяемым 
у нас, является LASIK — технология, при 
которой вмешательство проводится на 
внутренних слоях роговицы. А есть еще 
более продвинутая методика — Custom 
Vue (или Super LASIK), которая учитыва-
ет все особенности глаза, рельефа рого-
вицы на основе исследований на специ-
альном современном оборудовании.

– Как сказались санкции на работе ваших 
клиник?

– Санкции на поставки оборудования, 
сложности с медикаментами, серви-
сом оборудования со стороны фирм-
поставщиков – все это было и есть. 
Поэтому сейчас нам было бы очень 
сложно оборудовать еще одну клинику 
в каком-нибудь регионе, хотя мы видим 
потребность людей в этом.
Правда, недавно фирмам-поставщикам 
разрешили проводить в России тех-
ническое обслуживание своего обору-
дования, и это стало для нас большим 
облегчением, потому что для эффектив-
ной работы все должно быть предель-
но точным – и оборудование, и руки 
хирурга.

– Хотелось бы поговорить о таком деликат-
ном и немаловажном вопросе, как стои-
мость услуг. Насколько она доступна для 
жителей Вологодской области?

– Я убежден: бизнес по формуле «день-
ги – товар – деньги» и медицина – по-
нятия несовместимые. Там, где есть 
человек со своими проблемами здоро-
вья, переживаниями по этому поводу, 
зачастую со своей уникальной патоло-

гией, никакого предсказуемого бизнеса 
быть не может. К сожалению, этого 
принципа придерживаются немногие. 
По этой причине и слава о частных 
клиниках сложилась не самая лестная: 
появилось устойчивое мнение, что там 
тебе навяжут массу дополнительных 
и ненужных услуг, чтобы заработать. 
Увы, подчас это не лишено оснований. 
Мы не ставим врачам никаких планов, 
которые они обязаны выполнить за 
свою зарплату. У них только одна зада-
ча – хорошо лечить. Наша цель проста: 
на первом месте – человек и его пробле-
мы, все остальное потом – и точка!
Поэтому с полной ответственностью 
могу сказать, что в наших клиниках ра-
ботают настоящие врачи, такие, какими 
они должны быть в соответствии с когда-
то данной ими клятвой Гиппократа.
Мы стремимся не отказывать в приеме 
ни одному пациенту, пришел – лечим, 
учитывая его финансовые возможности. 
Есть различные ценовые сегменты линз, 
есть операции, вполне доступные для 
всех, а есть более дорогие.
Кстати, на первых этапах нашей рабо-
ты в Вологодской области финансово 
обеспеченные вологжане предпочитали 
лечиться и оперироваться в столицах: 
Москве, Санкт-Петербурге. Хотя я убеж-
ден, что необходимости в этом не было. 
Но это старая история, помните: «Нет 
пророка в своем Отечестве»…
Сегодня у нас в Вологде и Череповце 
есть все, что и в самых лучших столич-
ных клиниках: оборудование, врачи, 
обслуживание. И люди это оценили. 
Сейчас мы наблюдаем обратный про-
цесс: к нам, как я уже сказал, приезжают 
пациенты не только из других регионов, 
но также из Москвы и Санкт-Петербурга 

Перед лечением 
в клинике «Визус 
Абсолют» всем 
пациентам 
проводят детальное 
обследование. 
На фото: прием ведет 
офтальмолог-хирург 
вологодской клиники 
Алексей Дёмин.
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именно из-за финансовой доступности, 
поскольку наши расценки значительно 
уступают столичным.
У нас есть предложения для людей, ко-
торые ценят сервис. Это индивидуаль-
ный подход: администратор, который 
сопровождает пациента, персональные 
палаты, где есть все необходимое для 
организации жизни и быта, персональ-
ные медицинские сестры. 
Но все это совсем не означает, что для 
дедушек или бабушек из районов усло-
вия лечения и приема будут хуже. Мы 
точно так же их примем, прооперируем 
и позаботимся о том, чтобы им было 
удобно.
Добавлю, что клиника работает в усло-
виях дневного стационара: в ней есть 
палаты, где пациент может отдохнуть до 
и после операции, сдать анализы, есть 
терапевт, который обязательно оценит 
общее состояние пациента, и так далее. 
Словом, обеспечена возможность ми-
нимального количества посещений, что 
очень важно для пациентов, особенно 
тех, кто приехал издалека. 
Если пациенту не показана операция, 
а необходимы очки, то ему их подберут 
и изготовят непосредственно в клинике. 
Здесь же представлены профессиональ-
ная оптика, линзы и оправы на любой 
кошелек. У нас в последнее время часто 
говорят о медицинских услугах. Меня 
это коробит: в медицинском учрежде-
нии должны оказывать не услуги, а по-
мощь, лечить любого человека, без этого 
у нас никак!
Еще раз подчеркну: медицинский биз-
нес – это не про деньги, а про помощь, 
сострадание и любовь. А деньги нужны 
прежде всего для того, чтобы покупать 
и обновлять оборудование, осваивать 
новые технологии, учить докторов 
и платить им зарплату. Сегодня три 
самых активно развивающихся направ-

ления в медицине – это кардиология, 
онкология и офтальмология. В нашей 
отрасли оборудование и технологии со-
вершенствуются постоянно и динамич-
но, и мы стараемся не отставать.
Двери нашей клиники открыты для всех, 
мы одинаково готовы помочь каждому 
пациенту и настроены на удовлетворе-
ние любых потребностей как в лечении, 
так и в плане сервиса.

– При открытии клиники важно выбрать 
запоминающееся и несущее смысл назва-
ние. Как родилась идея назвать клинику 
«Визус Абсолют»?

– Название клиники «Визус Абсолют» 
означает «ничем не ограниченное», 
то есть абсолютное зрение. Подбирая 
название, мы как раз исходили из по-
стулата, что ничто не должно мешать 
человеку видеть этот мир во всех его 
красках и деталях, и наши возможности 
в значительной степени позволяют это 
обеспечить.

– Алексей Сергеевич, личный вопрос. 
Жизненный успех человека состоит в том, 
чтобы найти свое предназначение. Вам это 
удалось?

– Однозначно – да! Будучи по первой 
профессии инженером по медицинско-
му оборудованию, я много лет работал 
в операционной, присутствовал на 
операциях. Когда пациент сразу после 
операции говорит о том, что он видит, 
это ни с чем не сравнимые эмоции не 
только для него, но и для всех присут-
ствующих! Медицина – это сложная, 
но при этом очень благодарная сфера 
при условии, что ты работаешь честно, 
с полной ответственностью и пережива-
ешь за пациента.

Команда высококлассных специалистов – это одно из главных преимуществ 
клиник «Визус Абсолют». 

Современное оборудование мировых брендов повышает точность манипуляций 
офтальмологов и позволяет выполнять малотравматичные операции.
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а «Есть тема»: бизнес-конференция 
нового масштаба пройдет в Череповце
Впервые в промышленной столице Вологодчины эксперты лидирующих 
digital-агентств Москвы расскажут о цифровых продуктах и IT-решениях 
для расширения бизнеса.

27 октября в Череповце пройдет уникальное меро-
приятие для предпринимателей города — бизнес-кон-
ференция «Есть тема». Как подчеркивают организаторы, 
это возможность узнать рабочие маркетинговые инстру-
менты и механики, понять, как найти точки роста бизне-
са при помощи digital-технологий, и получить ответы на 
все вопросы, касающиеся предпринимательства. Участие 
бесплатное, нужно только зарегистрироваться.

СПИКЕРЫ

На конференцию приглашены спикеры из Москвы 
и Череповца, представляющие крупные бренды и то-
повые digital-агентства, такие, как Webest, WebCanape, 
Vitamin.tools, PALINDROME.MEDIA и G.NEURO  ACADEMY. 
Все выступающие – эксперты в области бизнеса, готовые 
поделиться с участниками своими опытом и знаниями. 
Среди них – директор по маркетинговым коммуника-
циям, бизнес-тренер и консультант по систематизации 
бизнеса, эксперт по нейросетям, спикер технопарка 
«Сколково», эксперт по сквозной аналитике Roistat 
и другие. 

ОРГАНИЗАТОРЫ

Организатор мероприятия – digital-агентство Webest, 
входящее в топ-10 разработчиков e-commerce России 
(в рейтинге Рунета-2022). В марте 2023 года компания 
уже проводила конференцию на тему рекламных ин-
струментов для бизнеса с приглашенными спикерами из 
Яндекса, где было более ста человек. В Webest уверены, 
что на этот раз мероприятие будет более объемным, оно 
ориентировано на всех, кто заинтересован в развитии 
бизнеса, повышении эффективности своих отделов и 
увеличении продаж.

МЕСТО И ВРЕМЯ ПРОВЕДЕНИЯ

Бизнес-конференция пройдет 27 октября в Череповце 
на площадке Pivzavod с 11:00 до 17:00. Это возможность 
для местных предпринимателей узнать о трендах, обме-
няться опытом, наладить контакты.

ОСОБЕННОСТИ 

На конференции «Есть тема» можно будет не только 
услышать доклады ведущих экспертов, но и пообщаться 
с ними тет-а-тет в формате дружеского диалога после 
основной части мероприятия. Для этого предусмотрена 
специальная категория билетов – VIP, которые можно 
приобрести на сайте мероприятия.

ДЛЯ КОГО ЭТА КОНФЕРЕНЦИЯ?
Мероприятие будет интересно предпринимателям, 

желающим улучшить управленческие навыки и получить 
инсайды из первых рук. На «Есть тема» будет много по-
лезной информации, актуального прикладного контента, 
который участники смогут применить на практике.

ПРИСОЕДИНЯЙТЕСЬ К МАСШТАБНОМУ 
СОБЫТИЮ ЭТОЙ ОСЕНИ!

Не упустите шанс прокачать свой бизнес и полу-
чить ценные знания от экспертов в области бизне-
са и digital-технологий. «Есть тема» – ваш пропуск 
в мир успешного предпринимательства и новых 

перспектив. Регистрируйтесь уже сейчас и станьте 
участниками этого мероприятия!

КОНФЕРЕНЦИЯ ПРОЙДЕТ

27 ОКТЯБРЯ
в культурном центре Pivzavod: 
улица Гоголя, 45 (Череповец). 

Подробности узнавайте на сайте tema.webest.ru

Текст:     
Екатерина
Комелькова
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Андрей Коленов: 
«HouseHold Expo» 
определила основной вектор 
работы ООО «СТАЛЬЭМАЛЬ»
На крупнейшей в России Международной промышленной выставке 
товаров для дома «HouseHold Expo» компании из Китая проявили 
повышенный интерес к продукции череповецкой промышленной 
площадки ООО «СТАЛЬЭМАЛЬ». Весьма вероятно, что поставки 
в Китай, которые были приостановлены во время пандемии, будут 
возобновлены.

И себя показали, и других посмотрели

В этом году отраслевая выставка «HouseHold 
Expo» проходила с 12 по 14 сентября в москов-
ском Центральном выставочном комплексе 
«Экспоцентр». Именно это мероприятие, 
по словам генерального директора ООО «СТА-
ЛЬЭМАЛЬ» Андрея Коленова, стало главным 
в череде других выставок и конкурсов, в ко-
торых предприятие регулярно и достаточ-
но успешно презентует себя. Цели участия 
череповецкого предприятия в 31-й Междуна-
родной промышленной выставке товаров для 

дома «HouseHold Expo. Осень-2023» – это поиск 
новых потенциальных клиентов, переговоры 
с парт нерами, презентация новинок предпри-
ятия. 

– На этой выставке широко представлены 
российские и зарубежные компании, которые 
позиционируют себя как лидеры рынка това-
ров для дома, в том числе и наши конкуренты: 
предприятия – производители эмалированной 
посуды. В рамках выставки проходят презен-
тации, «круглые столы», семинары, деловые 
встречи, форумы для производителей, по-
ставщиков и закупщиков, конференции, что 
помогает установлению новых деловых связей. 
Так что это уникальная возможность на всех 
посмотреть и себя показать, – говорит Андрей 
Коленов.

Делясь своими впечатлениями, Андрей 
Александрович отметил особенность выставки 
в нынешнем году:

– Мы постоянные участники, поэтому у нас 
есть возможность сравнивать. По понятным 
причинам в этом году отсутствовали европей-
ские производители товаров для дома, но при 
этом очень широко были представлены компа-
нии из Китая, которые очень заинтересовались  
нашей продукцией.

Бытует мнение, что «в Китае есть всё!». 
Основанием для него служит обилие китайских 
товаров в российских магазинах. И, безусловно, 
в числе прочего китайцы производят эмалиро-
ванную посуду для дома. Чем же тогда объяс-
нить столь пристальный интерес представите-
лей их компаний к продукции «СТАЛЬЭМАЛИ»?

Текст:     
Светлана Дамирова
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Фото Алексея Устимова.
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Дело в том (и этого не скрывали китайские 
специалисты в беседе с череповчанами), что 
эмалированная посуда китайского производ-
ства зачастую уступает по качеству российской 
и череповецкой, в частности. 

До пандемии ООО «СТАЛЬЭМАЛЬ» постав-
ляло свою продукцию в Китай, где она пользо-
валась большим спросом. В период пандемии 
поставки прекратились, но сейчас, учитывая 
повышенный интерес к ней со стороны ки-
тайских компаний, есть вполне обоснованные 
надежды, что сотрудничество будет возобнов-
лено.

Участие в выставке стало для специалистов 
предприятия еще одной возможностью по-
знакомиться с новыми тенденциями в сфере 
производства и реализации продукции. На-
пример, сегодня значительная часть дистри-
бьюторов, включая и посредников «СТАЛЬЭ-
МАЛИ», переходит в онлайн-торговлю. Кстати, 
в России очень четко проявляется и другая 
тенденция: покупатель, особенно молодой, 
предпочитает приобретать товары через 
Интернет. Из-за этого сейчас предприятие 
вплотную занимается реализацией проекта 
по созданию собственного интернет-магази-
на, который обеспечит ему прямой выход на 
покупателя. В нем планируется представить 
в числе прочего и ряд дорогих позиций торго-
вой марки «VITROSS», которые не так широко 
представлены  у дистрибьюторов компании. 
Проект позволит  эксклюзивно и оперативно 
презентовать  новинки, которые не присут-
ствуют на полках торговых сетей.

– Те задачи, которые мы ставили, готовясь 
к выставке, успешно выполнены, – убежден 
Андрей Коленов. – Конечно, впереди еще мно-

го работы по реализации намерений, но основ-
ной ее вектор определен.

У каждого – свой интерес 

На выставке график генерального дирек-
тора был расписан буквально по минутам: 
встречи с клиентами, поиск потенциальных 
партнеров, проведение переговоров. Не менее 
плотным был и график работы менеджеров 
предприятия. 

Дизайнер-конструктор ООО «СТАЛЬ-

ЭМАЛЬ» Алёна Злобина в числе других спе-
циалистов предприятия принимала участие 
в выставке. Для нее особый интерес представ-
ляли новые тренды в оформлении продук-
ции у конкурентов – производителей домаш-
него текстиля, посуды, пластиковых изделий, 
хозяйственных товаров. О том, как рождается 
новый рисунок, который через некоторое 
время украсит кастрюлю или чайник, радуя их 
владельцев, Алёна рассказывает вдохновенно:

– Есть определенный запрос на оформле-
ние продукции от сетей-партнеров и дис-
трибьюторов. Естественно, у меня тоже есть 
свое видение рисунка, свои творческие идеи. 
Я создаю эскизы, которые утверждает руковод-
ство, мы обсуждаем детали и нюансы художе-
ственного оформления изделия. Далее дизайн 
согласовывается с покупателем-заказчиком. 
При общем одобрении предложенных мною 
эскизов декора они запускаются в произ-
водство. Например, сейчас к Новому году мы 
будем выпускать тематические кружки с изо-
бражением дракончика как символа предстоя-
щего года для одной из торговых федеральных 
сетей.

Одна из основных задач, которая стояла на 
выставке перед сотрудниками ООО «СТАЛЬ-
ЭМАЛЬ», – расширение клиентской базы. На 
таком масштабном форуме есть возможность 
лично пообщаться с представителями компа-
ний, сотрудничество с которыми уже налажено, 
а также с теми, кто заинтересовался продукци-
ей. В этом году таких клиентов было достаточно 
много как из числа крупных торговых сетей, так 
и тех, кто занимается розницей. Конечно, были 

Спрос на товары отечественного производителя 
сейчас значительно вырос. Нашей продукцией 

интересовались как российские, так и зарубежные 
компании. 

Сегодня компания «СТАЛЬЭМАЛЬ» – это крупнейший в России производитель эмалированной 
посуды. Завод выпускает более 1 000 позиций продукции. Вся она соответствует требованиям 
ГОСТов. Кроме того, предприятие получило сертификат ISO-9001:2000, который подтверждает 
соответствие и международным стандартам качества. Посуда продается под брендами «СТАЛЬ-
ЭМАЛЬ» и «VITROSS», она широко представлена в российских торговых сетях «Хозторг Сковород-
кино», «Лента», «Ашан», «Галамарт». Также продукция «СТАЛЬЭМАЛИ» успешно экспортируется 
в страны дальнего и ближнего зарубежья.Н
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и обычные посетители, которые спрашивали, 
где можно приобрести красивые наборы, ка-
стрюли и чайники череповецкого производства.

– Среди наших новинок большой интерес 
вызвали миски с крышками: в них удобно 
хранить продукты. Они идут в наборах из трех 
штук разных объемов, –  говорит начальник 
отдела закупок Виктория Матвеева. – Но мо-
ими основными задачами на выставке были 
не продажи, а закупки. Во-первых, речь идет 
о фурнитуре, например, для стеклянных 
крышек, которые используются в производ-
стве нашей премиальной линейки «VITROSS». 
В этом году было достаточно много предста-
вителей китайских компаний, занимающих-
ся этим направлением, они готовы с нами 
сотрудничать. Во-вторых, мы с удовольствием 
общались с нашими постоянными партнера-
ми, в частности, с представителями компаний 
по производству деколи (деколь – своего рода 
переводная картинка, которая переносится на 
эмаль с бумажной основы, а затем фиксируется 
высокотемпературным обжигом – Прим. авт.).  
В этой сфере всегда учитываются тенден-
ции рынка. Бывают периоды, когда спросом 
пользуются цветы, потом – бабочки и так 
далее. Сейчас вот тенденция к монохрому без 
каких-либо рисунков: акцент – только на цвет 
изделия. Словом, кому что нравится. Но могу 
утверждать, что у нас огромный ассортимент, 
из которого каждый может выбрать посуду 
в соответствии со своим вкусом. 

Начальник отдела продаж Светлана Му-
ранова также подчеркнула, что на выставке 
«HouseHold Expo. Осень-2023» было огромное 
количество участников и гостей из разных 
стран мира за исключением европейских про-
изводителей. 

– Мы с удовольствием наблюдали повы-
шенный интерес к нашей продукции, огром-
ное множество потенциальных клиентов 
посетило наш стенд, – делится она впечатлени-
ями. – На мой взгляд, спрос на товары отече-
ственного производителя сейчас значительно 
вырос. Нашей продукцией интересовались как 
российские, так и зарубежные компании. Тех-
нология производства эмалированной посуды 
у нас четко отработана, качество продукции – 
на высоком уровне, что было по достоинству 
оценено представителями из-за рубежа. От-
мечу, что посуда ООО«СТАЛЬЭМАЛЬ» выгод-
но отличалась даже по сравнению с другими 
российскими предприятиями, производящими 
аналогичные изделия. Это мое субъективное 
мнение, но оно основывается на том вни-
мании, которое мы видели к нашей посуде, 
а также отзывах участников и посетителей. 
Поскольку я занимаюсь планированием произ-
водства, для меня очень важно получить обрат-
ную связь от потенциальных партнеров и по-
купателей. Личное общение дает возможность 
понять и сделать выводы, что из ассортимента 
представляет интерес для потребителей. 

Каждого второго посетителя нашего стенда 
интересовали вопросы размещения заказов на 
производство посуды под собственной торго-
вой маркой, а также торговли в интернет-про-
странстве и сотрудничества с маркетплейсами. 
Буквально три-четыре года назад предложения 
о сотрудничестве поступали от оптовых и роз-
ничных организаций, сейчас к ним добавились 
интернет-площадки. И еще важный момент: 
покупатель стал более требовательным к ка-
честву и дизайну изделий. Но это абсолютно 
нормально там, где есть выбор. Замечательно, 
что он у нас колоссальный!
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Молочное счастье 
Вологды
Жизнь каждого региона во многом зависит от определенных обстоятельств 
и исторических событий. Известные на весь мир вологодское масло 
и молоко сегодня являются брендами Вологодчины. Это вполне 
закономерно, так как Николай Васильевич Верещагин, наш земляк, в конце 
XIX – начале XX века создал технологию производства вологодского 
масла и новую отрасль народного хозяйства – маслоделие и сыроварение. 
А ровно 90 лет назад в областной столице был построен Вологодский 
молочный комбинат. Сегодня это одно из ведущих и эффективно 
работающих молокоперерабатывающих предприятий России.

Текст:     
Евгений Лиханов

Фото:     
Любовь Крыкса

Тр
ад

и
ц

и
и

 к
ач

ес
тв

а 

Советское время: становление 
предприятия

История производственного кооператива 
«Вологодский молочный комбинат» берет свое 
начало в 1933 году. Именно тогда в центре 
Вологды на площади Возрождения, 2, в под-
вальном помещении здания был открыт не-
большой цех, в котором на ручной маслобойке 
делали масло. 

В годы Великой Отечественной войны, 
когда для всей страны самым главным стал 
лозунг «Все для фронта! Все для победы!», мо-
локозавод в тяжелейших условиях обеспечивал 
молочными продуктами госпитали и детские 
учреждения Вологды.

В начале 1950-х годов в стране полным хо-
дом шло послевоенное восстановление, в том 

числе расширялась молочнохозяйственная 
отрасль. Переезд завода на Пошехонское шоссе 
состоялся в 1953 году – к 20-летию предпри-
ятия. С тех пор адрес комбината не менялся.

В 70-х годах прошлого века в связи с про-
водившейся в то время политикой по распре-
делению производственных мощностей по 
определенным направлениям комбинат стал 
специализироваться на выпуске цельномо-
лочной продукции. В 1973 году закончилось 
строительство нового корпуса предприятия. 
В результате мощности комбината увеличи-
лись в четыре раза. В цехах стало просторнее, 
в них установили современное оборудование. 
Молкомбинат перешел на двухсменную работу. 

Но полностью проблему обеспечения пере-
работки молока и производства молочных 
продуктов для населения города и Вологодской 
области решить не удалось. С того момента 
был взят курс на регулярную модернизацию 
предприятия.

Для решения этой проблемы в середине 
1980-х годов была организована прогрессивная 
структура – агрокомбинат «Вологда», в состав 
которого вошел и Вологодский молочный ком-
бинат. Благодаря консолидации финансовых 
ресурсов в агрокомбинате поэтапно реали-
зовывалась стратегия развития как сельхоз-
производителей, так и перерабатывающих 
предприятий Вологодского района. В частно-
сти, были выделены средства на строительство 
в ВМК аммиачной компрессорной станции 
и цеха по производству творога и творожных 
изделий.

Надежда Парменова, 
председатель ПК «Вологодский молочный комбинат»:
– Предприятие находится в постоянном развитии, совершенствуя технологии 

производства и расширяя ассортимент выпускаемой продукции, достойно 
представляет регион на престижных международных и всероссийских 
специализированных выставках, завоевывая награды. Но всегда остается 
неизменным главное – это высокое качество продукции ВМК и соответствие 

интересам и требованиям покупателей. 
У нас очень работоспособный коллектив. За эти годы был сделан 

колоссальный объем работы! Каждый продукт, каждые буква, 
запятая и точка на упаковке требуют времени и больших усилий. 

Всем нашим сотрудникам я хочу пожелать, чтобы 90-летний 
юбилей ВМК стал лишь страницей в нашей длинной истории. 
А ветеранам, которые уже внесли свой вклад в развитие 
комбината и продолжают поддерживать предприятие и сегодня, 

хочу пожелать здоровья и многих лет жизни!90 ЛЕТ  С  ВАМИ

В день комбинат выпускает 198 503 
единицы потребительской тары 

(стаканчиков, пакетов с творогом, плавленых 
и глазированных сырков, пакетов пюр-пак, 

брикетов, пачек масла и т. д.) молочной 
продукции. В месяц – 6 153 617 штук.

В год – 73 843 340 штук.
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Перестройка: опора на свои силы

Очередной вехой в истории предприятия 
стали 90-е годы прошлого века, когда эконо-
мика страны переходила на рыночные рельсы. 
Коллектив предприятия прекрасно понимал, 
что теперь, когда плановая система рухнула, 
рассчитывать можно только на свои силы. 

В тяжелейших экономических условиях ру-
ководство ВМК сумело определить правильную 
стратегию развития: продвижение продукции 
на рынки области,  а также северо-западных 
регионов, Москвы и других крупных городов, 
проведение работы по изменению упаковки 
продукции, увеличение ассортимента, орга-
низация производства сливочного масла и 
сычужных твердых и мягких сыров, укрепле-
ние сырьевой базы, расширение взаимодей-
ствия с сельхозпроизводителями Вологодчины, 
а главное – направление большей части полу-
чаемой прибыли на техническое переоснаще-
ние комбината.

С пуском в 1993 году нового цеха мощность 
по переработке молока увеличилась на 30 тонн 
за смену.

В апреле 1994 года была запущена первая 
линия розлива молочной продукции в пакеты 

«Тетра-Рекс». С 1995-го начались поэтапная ре-
конструкция всех производственных участков, 
замена оборудования, внедрение современных 
технологий производства. 

Весь этот сложный переходный пери-
од в истории предприятия связан с именем 
Владимира Мизгирёва. Он начал трудовую 
деятельность на Вологодском молочном ком-
бинате в 1968 году и прошел путь от простого 
слесаря-ремонтника до руководителя пред-
приятия. Владимир Васильевич возглавлял его 
с 1981 по 2022 год. 

За большой личный вклад в достижение 
высоких показателей качества и ассортимен-
та вырабатываемой продукции в 2002 году 
Владимир Мизгирёв был отмечен золотой 
медалью лауреата Всероссийского выставочно-
го центра, награжден Орденом «Знак Почета», 
а также Указом Президента России за заслуги 
в области пищевой индустрии и многолетний 
добросовестный труд ему было присвоено по-
четное звание «Заслуженный работник пище-
вой индустрии Российской Федерации».

Но самой большой заслугой В. В. Мизгирёва 
является сохранение независимости Вологод-
ского молочного комбината, его самостоятель-
ности.

Александр Николаевич 
Прядильщиков, 
оператор 
автоматической
линии производства 
молочных продуктов, 
основное производство.
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Стоит отметить и еще один важный мо-
мент. В период конца 90-х – начала нулевых 
годов, который был очень сложным для сель-
ского хозяйства Вологодчины, предприятие за 
счет собственных средств предоставляло во-
логодским сельхозпроизводителям кредиты на 
проведение посевных кампаний и техническое 
перевооружение. 

Такая поддержка позволила аграриям не 
только удержаться на плаву, но и развивать-
ся, увеличивать производство молока, что, 
в свою очередь, дало возможность ПК «ВМК» 
расширить ассортимент молочной продукции 
и продвигать ее в Вологодской области и на 
межрегиональных рынках.

Наше время: курс на развитие

ПК «Вологодский молочный комбинат» 
всегда шел в ногу со временем. Подтверждение 
тому – и современная история предприятия. 

С 2010 года на комбинате проводится 
переоснащение сырково-творожного и масло- 
участков, установлены высокоскоростные 
современные фасовочные автоматы типа 
Multi-pack и ПИТПАК Smart, а также полуавто-
матические укладчики в короба. 

На участках розлива все машины заменены 
на высокопроизводительные линии японской 
компании SHIKOKU. Они позволяют разли-
вать молочную продукцию со скоростью до 
14 тысяч упаковок в час. Также новый автомат 
оснащен различными датчиками и электро-
никой, что позволяет четко отслеживать все 
параметры производства.

В 2012 году была проведена полная рекон-
струкция сырного участка, заменены уста-
новки для прессования, машина для мойки 
форм, смонтированы новые программируемые 
сыроизготовители, формовочный аппарат, 
модернизированы камеры созревания сыров.

В 2015 году на ВМК был установлен робот-
укладчик стаканов, а через четыре года – и ро-
бот-укладчик глазированных сырков, разрабо-
танные специально для комбината. 

С того же времени комбинат полностью 
перешел на автоматизированные системы 
управления процессами производства молоч-
ных продуктов. Оператор отслеживает всю тех-
нологическую цепочку от приемки молока до 
выпуска готовой продукции непосредственно 
на компьютере в автоматизированной системе 

SCADA по заданным программам. В 2022 году 
введена в эксплуатацию новая линия по про-
изводству глазированных сырков. Ее произво-

Модернизация производственных мощностей, 
сохранение и развитие традиций молочного 

производства, грамотная политика руководства 
предприятия, трудолюбие и ответственность 

сотрудников позволяют Вологодскому молочному 
комбинату оставаться одним из лидеров молочной 

промышленности, а коллективу – с оптимизмом 
смотреть в будущее. 

Эдуард Александрович Иванов, главный бухгалтер.

Ежедневно ПК «ВМК» обеспечивают молоком-
сырьем для бесперебойного производства 

12 700 коров. 
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От первого лица
Галина Васильевна Холмогорова, ветеран ПК «Вологодский молочный комбинат»:

– Я пришла на тогда еще Вологодский молоч-
ный завод в далеком 1964 году и проработала на 
предприятии до выхода на заслуженный от-
дых в 2008-м. Закончила техникум (сейчас это 
отдельный факультет ВГМХА им. Н. В. Вере-
щагина), непродолжительное время работала 

на небольшом сырзаводе 
в Костромской области, 
потом вернулась в Волог-
ду. Начальник основного 
производства Наталья 
Арестовна Сорокина сразу 
приняла меня мастером. 
После сырзавода Вологод-
ский молочный завод по-
казался мне очень большим 
предприятием, хотя он 
составлял примерно пятую 
часть от действующих 
сегодня производственных 
мощностей. 

Чтобы перерабаты-
вать 15 тонн молока 
в сутки, нам приходилось 
трудиться в круглосуточ-
ном режиме. Но уже тогда 
предприятие производило 

широкий ассортимент: молоко разливали в сте-
клянные бутылки, сметану фасовали в баноч-
ки, делали кисломолочную продукцию и даже 
мороженое. 

Молочный комбинат в те годы возглав-
лял участник Великой Отечественной войны 
Владимир Васильевич Ершов. В Вологодском 
и Грязовецком районах было организовано около 
60 молокоприемных пунктов. Он их регулярно 
объезжал и создавал условия для того, чтобы 
предприятие было обеспечено сырьем и стабиль-
но работало. 

Представляете, из Норобова, располо-
женного в 50 километрах от Вологды, молоко 
приходилось доставлять на самолетах, потому 
что дороги туда не было! Но в основном мо-
локо привозили на лошадях. Каждую флягу мы 
осматривали и проверяли. Первые цистерны для 
перевозки молока появились только в 70-е годы. 

Три года я отработала мастером, затем 
стала старшим мастером, а потом возглавила 
производство. Сейчас на месте, где первона-
чально размещался молочный завод, располага-
ются только маслоучасток и первый участок 
розлива.

В те годы было много ручного труда. Молоко 
из каждой фляги нужно было перелить в специ-

Галина Юрьевна 
Черешкова, лаборант-
микробиолог,
производственная 
лаборатория.
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альную ванну. А когда начали выпускать «Снежок», то 
50-килограммовые мешки с сахарным песком приходилось 
таскать на себе. Но на нашем комбинате всегда работа-
ли хорошие люди. Трудностей не боялись, если требуется, 
выходили на работу в любое время. 

Всегда, даже в сложные времена, мы стремились раз-
виваться, строили новые производственные помещения, 
проводили замену старого оборудования на современное.

В 1973 году начали строить аппаратный цех. Туда 
поставили первые пастеризационные линии производи-
тельностью 10 т/ч. В конце 80-х запустили производство 
творога. 

Я не помню ни одного дня, чтобы мы не думали, как 
развивать предприятие. Сейчас с этим стало сложнее, 
поскольку среди производителей молочной продукции 
очень сильная конкуренция. Другие заводы и сельхозпро-
изводители тоже не стоят на месте. Раньше корова 
давала 800 литров молока в год, потом – тысячу и выше. 
А сейчас надои составляют уже более 10 тысяч кило-
граммов от одной коровы в год!

В 1993 году ВМК был зарегистрирован как акционерное 
общество открытого типа. Но тогда наши акции стреми-
лись заполучить москвичи, поэтому предприятию при-
шлось стать закрытым акционерным обществом, а потом 
преобразоваться в производственный кооператив.

Примерно в те же годы, когда построили новый 
корпус, мы решили, что будем выпускать сыр. Для этого 
ездили учиться в Устюжну, где переработчики уже 
освоили его производство. Наше молоко тоже оказалось 
пригодным для выпуска сыра. Мы попробовали, и у нас 
получилось. Освоили выпуск «Волжского», «Российского» 
и «Костромского» сыров. А потом начали производить 
и «Славянский» сыр.

За 40 с лишним лет работы на ВМК самым ярким для 
меня стал, пожалуй, момент, когда рухнул «железный 
занавес» и западные компании начали предлагать нам 
современное оборудование для автоматической фасовки 
и красивой упаковки. Тогда мы установили у себя три 
шведские линии. Из Швеции приезжали специалисты, 
которые обучали наших наладчиков. 

За это время комбинат стал для меня родным 
домом. С утра до вечера я была на работе. Даже не за-
метила, как выросли три дочери. Я возглавляла партий-
ную организацию ВМК, входила в состав бюро обкома 
партии. Две мои дочери – Елена Сизова и Светлана 
Бибиксарова – тоже работают на Вологодском молоч-
ном комбинате. 

Что отличает ВМК от других молочных предпри-
ятий? Мы всегда старались быть впереди. Наш комби-
нат был своего рода эталоном для коллег с Грязовецкого 
и Шекснинского молокозаводов, руководители и специа-
листы которых часто приезжали на наше производство 
для того, чтобы поучиться и перенять опыт. Кроме 
того, мы всегда уделяли большое внимание качеству 
и ассортименту выпускаемой продукции.  Даже когда 
было не так много сырья для переработки, Вологодская 
область полностью не потребляла нашу продукцию. Мы 
отгружали ее за пределы региона: в Москву и Московскую 
область, Иваново, Архангельскую, Костромскую и Ярос-
лавскую области, везли молочную продукцию в Петроза-
водск.

Если сегодня посмотреть на наш комбинат с высоты 
птичьего полета, то он напоминает самолет: разросся 
во все стороны. В нынешний юбилейный год хотела бы 
нам пожелать построить новый современный завод. 
И, конечно же, удачи всему коллективу комбината! 

Дмитрий Николаевич 
Карабанов, наладчик 
оборудования,  
ремонтно-
механический участок.
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дительность значительно выше, чем у преды-
дущего оборудования. 

В 2022 году члены кооператива избрали 
председателем ПК «Вологодский молочный 
комбинат» Надежду Михайловну Парменову. 

Весной 2023-го на Вологодском молочном 
комбинате заработала новая автоматизиро-
ванная линия по выпуску ультрапастеризо-
ванных продуктов шведской компании Tetra 
Pak. Благодаря этому предприятие приступило 
к выпуску молока, молочных коктейлей «Во-
логоша», сывороточных напитков «Бодрость» 
с длительными сроками хранения – от шести 
месяцев до года. При этом, как отмечают спе-
циалисты, ультрапастеризованные продукты 
сохраняют все свои полезные свойства. 

Новая линейка дала возможность увели-
чить рынки сбыта за счет дальних регионов 
России, а также ряда зарубежных стран. Да 
и обычный потребитель получил ряд преиму-
ществ: увеличенный объем любимых про-

дуктов и возможность брать их в дорогу без 
мини-холодильника, например.

Золото для «Вологжанки»

Сегодня Вологодский молочный комбинат – 
это сложное высокотехнологичное современ-
ное производство, позволяющее перерабаты-
вать свыше 500 тонн молока в сутки. 

Благодаря техническому переоснащению, 
сохранению традиций молокопереработки, 
новому опыту, профессионализму и ответ-
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Елена Алексеевна Церцвадзе, директор розничной торговли.

Оксана Григорьевна Шауфлер, контролер пищевой продукции,
производственная лаборатория (на первом плане) и Ольга Владимировна 
Копылова, контролер пищевой продукции, производственная лаборатория.

Сегодня на комбинате трудятся 46 династий 
(максимально – четыре поколения).
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ственности сотрудников ПК «Вологодский 
молочный комбинат» удается добиваться не 
только высоких результатов, но и широкого 
признания экспертов федерального и между-
народного уровней.

В 2023 году качество продукции комбината 
по достоинству оценили гости и участники 
30-й юбилейной международной выставки 
продуктов питания, напитков и сырья для их 
производства «ПРОДЭКСПО-2023», а так-
же экспертная комиссия при Министерстве 
сельского хозяйства РФ, определявшая побе-
дителей международного конкурса «Лучший 
продукт-2023». В результате комбинат был 
удостоен шести наград высшей пробы. Золотых 
медалей в номинации «Лучший продукт-2023» 
были удостоены молоко «Вологжанка» жир-
ностью 2,5 %, масло сливочное «Вологодское», 
сыр плавленый «Русич», молочный коктейль 
«Вологоша» клубничный, сывороточный на-

питок «Бодрость» яблоко, сметана «Вологжан-
ка» жирностью 22 %. Также почетный приз за 
«Достижение в импортозамещении» достался 
сыру «Пармезан классический». А в целом Во-
логодский молочный комбинат был удостоен 
почетного приза «Лучшее предприятие-2023». 

Два года подряд ПК «Вологодский молочный 
комбинат» был отмечен наградой Правитель-
ства РФ в рамках конкурса «Российская органи-
зация высокой социальной эффективности» за 
достижения в организации социальной работы.

В настоящее время ассортимент выпуска-
емой молкомбинатом продукции превышает 
100 наименований. Такие бренды, как «Во-
логжанка», «Вологоша», «Бодрость» известны 
во многих уголках нашей большой страны. 
«Визитная карточка» и гордость комбината – 
масло «Вологодское», удостоенное множества 
золотых медалей и почетных дипломов на 
самых престижных выставках. 

От первого лица
Елена Александровна Сизова, мастер основного производства:

– Я пришла на завод в 12 лет, когда еще училась 
в школе: детям работников завода можно было подраба-
тывать на предприятии. В нашей семье было не принято 
просить у родителей денег на карманные расходы. Я мыла 
молочные бутылки, складывала их в корзины, которые 
потом отправляли в цех. Конечно, было очень интересно! 
А еще меня вдохновлял пример мамы – Галины Васильевны 
Холмогоровой. 

В годы учебы в вузе продолжила подрабатывать на 
Вологодском молочном комбинате. По первому своему 
образованию я учитель истории, закончила исторический 
факультет Вологодского пединститута. После учебы год 
отработала в школе. Но денег молодой семье не хватало, 
а на ВМК всегда была хорошая стабильная зарплата. По-
этому после декретного отпуска я устроилась на ком-
бинат помощником мастера в новый цех. Потом заочно 
закончила Вологодскую молочнохозяйственную академию 
и получила профильное образование. В итоге отработала 
на предприятии уже 28 лет. 

Производство творога – это очень творческий про-
цесс, в который необходимо вкладывать душу. В закваске 
содержатся живые микроорганизмы, мы с ними даже раз-
говариваем. Вот, казалось бы, технология та же, но сегод-
ня творог получился по вкусу один, а завтра – другой. Все 
зависит от энергетики человека: с плохим настроением 
лучше к такой продукции не подходить. Постороннему че-
ловеку на нашем производстве не место. Все, что делаем,  
мы делаем с любовью. Наши сотрудники знают и ценят 
свою работу. А успех предприятия зависит от каждого 
человека в большом коллективе!  
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К слову, торговая марка «Вологжанка» 
с изображением русской красавицы с кувши-
ном молока в нынешнем году тоже отмеча-
ет свой юбилей – 20 лет. Параллельно с ней 
ПК «ВМК» запустил новый современный бренд 
«Молочное счастье», ориентированный на по-
коление новой формации.

– За успешной работой нашего предпри-
ятия стоит его высокопрофессиональный 
уникальный коллектив. Наши сотрудники 
проводят кропотливую работу по техническо-
му перевооружению, производству качествен-
ной продукции, своевременной ее продаже. 
Многие из них отмечены правительственными 
наградами, грамотами правительства обла-
сти, главы города, – говорит председатель ПК 
«Вологодский молочный комбинат» Надежда 
Михайловна Парменова.

Модернизация производственных мощ-
ностей, сохранение и развитие традиций 
молочного производства, грамотная политика 
руководства предприятия, трудолюбие и ответ-
ственность сотрудников позволяют Вологодско-
му молочному комбинату оставаться одним из 
лидеров молочной промышленности, а коллек-
тиву – с оптимизмом смотреть в будущее. 

Как отмечают специалисты, молоко – это 
источник энергии, оно содержит полезные 
белки, жиры, минеральные вещества, в том 
числе кальций, и ряд важных витаминов. 
По пищевой ценности молоко может заме-
нить многое. Но ни один продукт не заменит 
молока. А значит, для полноценного питания 
в рационе должна быть качественная молочная 
продукция – такая, какую производит ПК «Во-
логодский молочный комбинат». 

Если поставить в ряд всю продукцию 
Вологодского молочного комбината, 

выпущенную в течение года, то его длина 
позволит обогнуть экватор Земли.

творог жирностью 5 и 9 % в стакане 
с прозрачным «окном» для удобства 
потребителя 

творог жирностью 5 и 9 %  в контейнере 
(семейная упаковка) 

колбасный сыр в термоформуемой 
упаковке с увеличенным сроком 
годности до 90 суток 

НОВИНКА

Новые виды продукции Вологодского молочного комбината,
выпущенные в 2023 году:

плавленый сыр «Неженка» – 
незаменимый продукт для завтрака

глазированный сырок какао/клубника  – 
любимое сочетание вкусов

ультрапастеризованное молоко 
«Вологжанка» , ультрапастеризованные 
молочные коктейли «Вологоша» , 
ультрапастеризованные напитки 
«Бодрость» – большая упаковка 
с крышкой, удобно взять в дорогу, 
на отдых, на дачу

«Бодрость» со вкусом вишни 
в ультрапастеризованном формате

масло «Бутербродное» с пониженным 
содержанием молочного жира, сделано 
по ГОСТу

Автопарк комбината составляет 
112 машин. 

Молоковозы ПК «ВМК» проезжают:
в день 4 700 километров, в месяц – 146 000,

в год – 1 750 000 километров.
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«Дорсервис» 
возвращает 
позиции
Одна из ведущих дорожных организаций Вологды – 
ООО «Дорсервис» – начинает новую страницу своей истории. 
Вхождение в начале лета нынешнего года в состав группы компаний 
«Автодороги» открыло перед «Дорсервисом» возможности не 
только вернуть утраченные позиции в дорожной сфере областной 
столицы и соседних муниципалитетов, но и расширить свое 
присутствие в регионе и за его пределами. Кроме того, появились 
новые направления развития, в том числе – и в сфере применения 
современных технологий. Но главные принципы работы 
организации – качество выполненных работ и обязательный учет 
при этом пожеланий местных жителей – остаются неизменными.  

Текст:     
Евгений Лиханов 

Фото:     
Денис Едрышов, 
Любовь Крыкса

Компания 
«Дорсервис» участвует 
в строительстве 
нового участка 
улицы Новгородской 
в областной столице.
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Взлеты и падения

В истории любого предприятия бывают 
взлеты и падения, черные и белые полосы. 
И «Дорсервис» здесь не исключение. Эта 
организация была создана в 2007 году, когда 
в Вологде стартовали масштабные работы 
по ремонту городских магистралей и благо-
устройству дворовых территорий. Начинали, 
что называется, с нуля. В арсенале компании 
были тогда два самосвала, старенький асфаль-
тоукладчик, катки, тракторы. Постепенно она 
набирала обороты, расширяла парк техники, 
стремясь свести к минимуму ручной труд, 
работала на важных для города и региона до-
рожных объектах, в том числе в рамках нацио-
нального проекта «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» (БКАД), федерального 
проекта «Формирование комфортной город-
ской среды». В активе «Дорсервиса» – строи-
тельство дороги в Лосту и путепроводной раз-
вязки под мостом 800-летия Вологды, ремонты 
улиц Можайского, Челюскинцев, Южакова, 
Лечебной, Галкинской, Осановского проезда 
в областной столице, организация кольцевого 
движения на улице Маршала Конева, ремонт 
дворов и тротуаров в разных частях Волог-
ды. Плюс работа с частными заказчиками по 
благоустройству территорий в городе рядом 
с крупными торговыми центрами «Макси», 
«РИО», «Аксон», магазинами «Магнит», «Центр 
СМ», «Стройоптторг» и другими розничными 
сетями.

Но только областным центром «Дорсервис» 
не ограничивался. В последние годы специ-
алисты компании работали в муниципальных 
образованиях Вологодчины: в Вологодском 
округе, Соколе, Вожеге, Харовске. Помимо 
этого, в качестве субподрядчика ООО «Дор-
сервис» привлекалось для выполнения работ 
при ремонте федеральных трасс М8 Москва – 
Архангельск и А114 Вологда – Новая Ладога.

За это время вместе со всей дорожной от-
раслью организация прошла через несколько 
кризисов, когда объемы заказов существенно 
сокращались. Пережить трудные времена по-
могали высокий профессионализм и спло-

ченность коллектива, а также вера в будущее. 
Однако два года назад «Дорсервис» оказался 
в очень сложном финансовом положении. 

– В конце 2020-го были разыграны аукци-
оны на ремонт автомобильных дорог по про-
грамме «БКАД» на 2021-2022 годы. Но в 2021-м 
на фоне высокой инфляции и общего повы-
шения цен произошло резкое подорожание ос-
новных материалов, применяемых в дорожном 
строительстве: оно составило от 70 до 100 %. 
А так как торги были уже разыграны и сметную 
стоимость работ было не поменять, в 2021 году 
«Дорсервис» отработал с небольшим убыт-
ком. В 2022-м финансовые результаты еще 
более ухудшились, – рассказывает директор 
ООО «Дорсервис» Дмитрий Федотов. 

В тот сложный период ему даже пришлось 
уйти с должности руководителя организации, 
хотя он по-прежнему оставался одним из учре-
дителей «Дорсервиса».

– Подведя итоги работы, в начале 2023 года 
мы пришли к выводу, что дальше так продол-
жаться не может. Для того чтобы сохранить 
организацию, нам нужно было объединиться 
с более сильным игроком на дорожно-стро-
ительном рынке, у которого есть ресурсы. 
С руководством ГК «Автодороги» мы знакомы 
давно. После долгих переговоров было принято 
решение о том, что ООО «Дорсервис» вольется 
в их холдинг, – поясняет Дмитрий Анатольевич. 

Что дает объединение?

– Вхождение «Дорсервиса» в группу компа-
ний я оцениваю как правильный шаг. В резуль-
тате этого в Вологодской области появилась 
довольно мощная дорожная организация. 
В состав холдинга входит ООО «Автодороги 
Вытегра», которое занимается содержанием 
и ремонтом федеральных и региональных до-
рог не только в Вытегре, но в Великом Устюге. 
Другое предприятие – «Севердорстрой» – дей-
ствует в Чагодощенском, Бабаевском, Устюжен-
ском муниципальных округах и Череповецком 
районе, а в нынешнем году оно выиграло 
конкурсные процедуры еще и в Вологде. Сей-
час идет плодотворное взаимодействие между 
организациями в плане финансовой, техниче-
ской, ресурсной поддержки, а также взаимовы-
ручки, – отмечает Дмитрий Федотов. – Сейчас 
в «Дорсервисе» сформированы две полностью 
укомплектованные бригады, одна из которых 
вначале помогала нашим коллегам в Вельске, 
а после этого отправилась в Бабаево. Это очень 
важно, в том числе и с точки зрения обмена 
лучшими практиками. Например, у ООО «Ав-
тодороги Вытегра» и «Севердорстроя» нако-
плен большой опыт работы на федеральных 
и региональных трассах, у нас – в городских 
условиях. У «Севердорстроя» есть свой карьер 
минерального порошка. И когда нам не хватает 
сырья, коллеги выручают нас материалами. 

В активе «Дорсервиса» – строительство дороги 
в Лосту и путепроводной развязки под мостом 

800-летия Вологды, ремонты улиц Можайского, 
Челюскинцев, Южакова, Лечебной, Галкинской, 

Осановского проезда в областной столице, 
организация кольцевого движения на улице 

Маршала Конева,  ремонт дворов и тротуаров 
в разных частях Вологды.  
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Мы, в свою очередь, предоставляем технику. 
Но главное достижение, по словам директо-

ра «Дорсервиса», заключается в том, что в этот 
сложный период удалось сохранить сформиро-
ванный за последние годы костяк коллектива. 
Сегодня в штате предприятия насчитывается 
порядка ста специалистов, в сезон их число 
может увеличиваться до 125 человек. 

– Самое ценное на предприятии – это все-
таки не техника, железо, асфальтоукладчики, а 
люди. Несмотря на все сложности нам удалось 
сохранить порядка 90 % трудового коллекти-
ва. Сейчас люди работают спокойно. С новы-
ми собственниками мы согласовали уровень 
зарплат. Деньги, как обычно, наши сотрудни-
ки получают два раза в месяц, причем все вы-
плачивается официально. Люди обеспечены 
работой, – говорит Дмитрий Федотов.

Для удобства жителей

Сейчас перед «Дорсервисом» стоит задача 
вернуть позиции, утраченные за то время, пока 
предприятие находилось в сложной ситуации. 
Задача непростая: конкуренты тоже не дремали. 
Более того, на рынке появились и новые игроки. 

Тем не менее в нынешнем дорожном сезо-
не ООО «Дорсервис» выполняет несколько объ-
ектов в рамках нацпроекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные дороги». В центре 
Вологды отремонтирована улица Кирова. 
На всем ее протяжении установлены бортовые 
камни, уложен новый асфальт на проезжей 
части и на тротуарах, нанесена разметка, смон-
тированы дорожные знаки, засеяны газоны. 
Взятые летом пробы асфальта с нескольких 
участков улицы Кирова подтвердили: толщина 
извлеченного керна полностью соответствует 
заявленным требованиям.

Благоустройство улицы Кирова стало 
значимым событием для центральной части 
города. Ход выполнения работ контролиро-
вали как городские власти (глава Вологды 
Юрий Сапожников приезжал на этот объ-
ект с инспекцией), так и местные жители. 
Из представителей общественности была 
даже сформирована специальная комиссия, 
которая осуществляла проверку на всех эта-
пах проведения работ.

Дмитрий Федотов 
уверен, что вхождение 
в дорожный холдинг 
дает немалые 
преимущества 
«Дорсервису».
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– Во время ремонта улицы Кирова про-
шло несколько рабочих встреч. Чтобы учесть 
пожелания жителей, в техническое задание 
пришлось вносить корректировки. В резуль-
тате объемы работ выросли. Много споров 
вызвал газон в форме капли на перекрестке 
улиц Кирова и Челюскинцев, где раньше была 
несанкционированная парковка. При этом 
правила дорожного движения прямо запреща-
ют парковать автотранспорт на перекрестках, – 
подчеркивает Дмитрий Федотов.

Еще одним объектом «Дорсевриса» стал ре-
монт улицы Щетинина. Работы на этом участке 
переносились уже не раз. Причина – необходи-
мость масштабной замены расположенных там 
инженерных коммуникаций. И вот нынешним 
летом компания приступила к ремонтным 
работам на участке улицы Щетинина от улицы 
Ленинградской, 144, до улицы Преображенско-
го, 49а. 

Пока дорожники снимали старое покрытие 
и устанавливали бортовой камень, ресурсо-
снабжающие организации проводили замену 
сетей и канализации. 

Помимо ремонта дорожного полотна, на 
одном из участков улицы Щетинина заплани-
ровано проведение благоустройства. Кроме 
того, дорожники обустроили тротуар от улицы 
Лечебной до улицы Ильюшина вдоль террито-
рии областной больницы. Также для уменьше-
ния аварийно опасных ситуаций планируется 
изменить парковочную зону вблизи дома № 17 
по улице Щетинина. 

– Раньше тротуара между улицами Илью-
шина и Лечебной не было. Сейчас люди 
довольны, поскольку до областной больни-
цы теперь можно безопасно дойти пешком 
по хорошему тротуару, – отмечает Дмитрий 
Федотов. 

Новые объекты

В качестве субподрядчика ООО «Дорсер-
вис» принимает участие в строительстве ново-
го участка улицы Новгородской. Интересно, 
что после проведения конкурсных процедур 
генподрядчиком выступает компания «Север-
дорстрой». Таким образом, две организации, 
входящие в один холдинг, будут работать 
сообща и при реализации этого важного для 
инфраструктуры областной столицы проекта. 

– В рамках нацпроекта «Жилье и городская 
среда» был заключен контракт на строитель-
ство участка улицы Новгородская. Он будет 

Благоустройство улицы Кирова стало значимым 
событием для центральной части города. Ход 
работ контролировали как городские власти 

(глава Вологды Юрий Сапожников приезжал на 
этот объект с инспекцией), так и местные жители. 

Улицу Кирова в центре 
Вологды дорожники 
отремонтировали 
в рамках национального 
проекта «Безопасные 
и качественные 
автомобильные дороги».
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проходить в юго-восточном направлении 
вдоль Осановской рощи и до проектируе-
мой улицы Олимпийской, чтобы обеспечить 
подъезд к жилым домам нового микрорайона 
и в целом развивать транспортную инфра-
структуру города. Стоимость работ составит 
219 миллионов рублей из федерального и об-
ластного бюджетов при городском софинан-
сировании, – рассказывал весной нынешнего 
года мэр Вологды Сергей Воропанов. 

Правда, прежде чем приступать к работам, 
пришлось внести существенные изменения 
в проектную документацию, в том числе 
с точки зрения интенсивности движения по 
будущей трассе, использования при ее стро-
ительстве новых видов асфальта и так далее. 
А поскольку вдоль новой дороги в перспективе 
будет вестись интенсивное жилищное строи-
тельство, были увеличены и диаметры инже-
нерных сетей. Сейчас работы на улице Новго-
родской идут полным ходом. 

– В общей сложности необходимо завезти 
порядка 50 тысяч тонн песка, 17 тысяч тонн 
щебня, построить ливневую канализацию 
большого диаметра с очистными сооружения-
ми протяженностью 800 метров. Параллельно 
производился вынос газопровода, водопро-
вода, освещения, сетей канализации. Объ-
ем работ предстоит выполнить достаточно 
большой, поэтому еженедельно мы проводим 
совещания с представителями всех субподряд-
чиков. Очень серьезный проект, сопоставимый 
со строительством улицы Поэта Романова. 

Правда, сроки здесь гораздо более сжатые: 
работы необходимо завершить уже в конце 
октября, – показывает Дмитрий Федотов схему 
будущей городской магистрали. 

В результате новый участок улицы Новго-
родской будет представлять собой четырехпо-
лосную дорогу с тротуарами, велодорожками, 
освещением, газонами, отделяющими тротуар 
от проезжей части. Для организации разворота 
общественного транспорта в конце проезжей 
части улицы предусмотрено разворотное коль-
цо с островком диаметром 30 метров. 

Большой опыт и высокий профессионализм 
позволили «Дорсервису» приступить к выпол-
нению сложного дорожного проекта в Соко-
ле – ремонту автодороги местного значения 
по улице Строителей. В последнее время город 
бумажников активно развивается. И новая 
улица, по сути, свяжет новые достопримеча-
тельности: Ледовый дворец и жилой комплекс 
«Соколики» – один из первых в нашей стране, 
построенный из уникального стройматериала – 
CLT-панелей. Протяженность ремонтируемого 
участка – 622 метра. Ширина дорожного полот-
на составляет семь метров, и два-два с поло-
виной  метра будет ширина тротуара, который 
протянется вдоль всего участка. Также контракт 
предусматривает обустройство уличного осве-
щения, вынос сетей водоснабжения, отопления, 
газоснабжения. Дорожникам необходимо завер-
шить работы до 1 ноября нынешнего года.

– Важно, чтобы по итогу выполненных ра-
бот этот жилой квартал Сокола стал не только 

На новом, почти 
500-метровом участке 
улицы Новгородской 
кипит работа. 
Скоро здесь будет 
четырехполосная дорога 
с тротуарами. 
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благоустроенным, но и удобным для его жите-
лей, – считает Дмитрий Федотов.

– В центре внимания – дорожный ремонт. 
Самый сложный объект – это улица Строи-
телей, которая фактически станет новым до-
рожным объектом Сокола. Помимо собственно 
дорожного строительства, будет проделана 
большая работа по выносу инженерных ком-
муникаций, обустройству уличного освещения 
и так далее. Мы плотно сотрудничаем с под-
рядчиком и ресурсоснабжающими организа-
циями, все возникающие вопросы стараемся 
решать оперативно, – так прокомментировал 
ход работ глава Сокольского муниципального 
округа Юрий Васин.

Асфальт и современные технологии

Важным аргументом при восстановле-
нии позиций в дорожной сфере региона для 
ООО «Дорсервис» выступает собственный 
асфальтобетонный завод КА-100, расположен-
ный в Вологде на улице Элеваторной. Пред-
приятие ввело его в эксплуатацию еще пять 
лет назад. Этот АБЗ дает «Дорсервису» сразу 
несколько конкурентных преимуществ. Во-
первых, организация не зависит от сторонних 
поставщиков. Во-вторых, это позволяет строго 
контролировать качество асфальтобетонной 
смеси, что в конечном итоге отражается и на 
результатах дорожных работ. 

– Сегодня мы провели его реконструк-
цию и увеличили производительность 
со 100 до 120 тонн в час. Это было связано с но-
выми ГОСТами на асфальтобетонную смесь, 
вступившими в силу в 2021 году. В первую 
очередь мы выпускаем асфальт для собствен-
ных нужд, но если требуется, то можем про-
извести его и на продажу, – говорит Дмитрий 
Федотов. – Мы единственные в Вологодской 
области выпускаем литой асфальт, который 

применяется в местах, где тре-
буется очень качественное 

покрытие, например, 
при ремонте и строи-

тельстве мостов. За 
литым асфальтом 

к нам обращались 
даже архангель-
ские дорожники. 
В этом году мы 
выпустили уже 
более тысячи 
тонн литого 
асфальта.

Кстати, ру-
ководит АБЗ сын 

Дмитрия Федотова 
Игорь. Параллельно 

он учится на кафедре 
«Автомобильные до-

роги» Вологодского госуни-

верситета. Так что, получается, что он продол-
жает династию дорожников. 

В связи расширением группы компаний 
рассматривается вопрос о создании боль-
шой лаборатории. Она будет контролиро-
вать качество асфальтобетонных смесей, 
которые выпускают АБЗ трех предприятий: 
ООО «Дорсервис», ООО «Автодороги Вытегра» 
и ООО «Севердорстрой».

Сейчас «Дорсервис» активно готовится 
к зимнему содержанию дорог в нескольких 
микрорайонах Вологды. Ведется заготовка 
запасов песко-соляной смеси, приобретается 
новая техника: небольшие тракторы для убор-
ки тротуаров и проездов, комбинированные 
дорожные машины (КДМ). Но, поскольку сво-
бодных средств у компании пока недостаточ-
но, часть имеющейся в распоряжении техники 
ей передает и группа компаний «Автодороги»: 
это  два трактора, грейдер, КДМ и так далее. 
Более того, поскольку сегодня дорожная от-
расль испытывает острый кадровый дефицит, 
«Дорсервис» готов обеспечить работой специ-
алистов из соседних регионов– Архангельской 
области и Карелии, в первую очередь – водите-
лей и механизаторов. 

Как отмечает Дмитрий Федотов, пред-
стоящей зимой компания намерена проде-
монстрировать высокое качество содержания 
города. Более того, «Дорсервис» готов предло-
жить современные технологии по приведению 
в порядок улиц после того, как снег уже сойдет. 
Речь идет о струйно-инъекционном холодном 
методе ликвидации трещин, неровностей, 
небольших провалов на проезжей части с по-
мощью битумной эмульсии. Его преимуще-
ства заключаются в том, что все необходимые 
операции по ямочному ремонту выполняются 
одной машиной. Она транспортирует компо-
ненты, необходимые для производства работ, 
подготавливает выбоины, выполняет под-
грунтовку и последующую заделку эмульсией. 
В этом случае для ремонта ям на дорогах не 
нужно дополнительно использовать машины 
по доставке асфальтобетонной смеси, катков 
и прочей специализированной техники. Это 
многофункциональное оборудование, позво-
ляющее существенно экономить время и силы 
дорожников, а также бюджетные расходы. Дело 
в том, что установка очень мобильная. Это 
позволяет в сжатые сроки отремонтировать 
несколько дорожных участков в различных 
частях города или на трассе.

– Мы готовы привезти из Архангельска 
две такие установки с бригадами и показать, 
как можно использовать эту технологию. Она 
позволяет заделывать трещины и выбоины 
как минимум до будущей весны. Этот метод 
дешевле, чем ремонт картами. Кроме того, зна-
чительно сокращаются сроки ремонта, а в ито-
ге возрастает безопасность дорожного движе-
ния, – подчеркивает Дмитрий Федотов. 
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«АтАг» – праздник, 
который всегда с тобой
За окном припозднившееся в нынешнем году лето щедро дарит тепло 
северной вологодской земле (на фабрике мы были в конце сентября. – 
Прим. ред.). А на столе в кабинете одного из основателей кондитерской 
фабрики «АтАг» Арутюна Атомяна улыбаются разнокалиберные фигурки 
Щелкунчиков, теснятся игрушечные машинки, зайцы, медвежата, 
Снегурочки, снеговики, Деды Морозы, шкатулочки, сундучки, 
причудливые коробочки самых разных форм, цветов и размеров 
с новогодней символикой.

Стабильность – это диверсификация 
и независимость 

Кондитерское производство «АтАг» основа-
ли предприниматели Юрий и Арутюн Атомяны 
еще в 1997 году. Сегодня это крупное предпри-
ятие. За это время оно  трансформировалось, 
обросло новыми направлениями, и теперь 
«АтАг» не следует за трендами, а во многом 
задает их.  

– Готовимся к Новому году! Для нас это са-
мый «высокий сезон», когда спрос на продук-
цию буквально зашкаливает. В этом году мы 
решили обновить значительную часть наших 
новогодних упаковок, а это – образцы, – пояс-
няет Арутюн Агасиевич.

Тут кстати будет сказать, что вряд ли кто-
нибудь решится выбросить эту упаковку после 
того, как все конфеты будут съедены и празд-
ник останется позади. Коробки красочные, 

Текст:     
Ирина Алтаева

Фото:     
Любовь Крыкса
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фабрики – новый вид функциональной упаков-
ки, которую можно будет использовать в быту 
как детскую игрушку, пенал, шкатулку для 
разных мелочей.

В таком подходе есть несколько составля-
ющих: приятные воспоминания о покупке, 
экономия средств покупателя, поскольку за 
конфеты он уже заплатил, и забота об экологии. 

В этом году в ассортименте фабрики по-
явилось около 60 новых видов конфет – как 
фасованных (в тех самых красочных упаков-
ках), так и развесных с не менее красочными 
обертками и креативными названиями. Кроме 
того, ассортимент пополнился несколькими 
видами печенья, вафельных трубочек, вафля-
ми разных форм с разнообразной начинкой, 
мармеладными конфетами и столь любимыми 
детворой ирисками. Вся эта продукция уже по-
ступает в продажу и, как показывает практика, 
пользуется большим спросом у покупателей.

На подходе – булочные изделия с фрукто-
выми начинками и без начинки со сроком год-
ности до двух месяцев, кукурузные палочки, 
тоффи и мармелад с начинкой в шоколадной 
глазури.

– Наша принципиальная позиция – исполь-
зовать в производстве только натуральную 
продукцию, – подчеркивает Арутюн Агасиевич. 

Причины, по которым предприятие стре-
мится постоянно расширять ассортимент, 
вполне понятны. По словам Арутюна Атомяна, 
это прежде всего диверсификация бизнеса, 
которая позволяет предприятию держаться 
на плаву в периоды, когда спрос на конфеты 
падает. Конфеты – это тоже сугубо сезонная 
продукция! Летом, к примеру, их покупают 
меньше, чем зимой.

Освоение других видов продукции позво-
ляет предприятию стабильно работать в тече-
ние года, обеспечивая нормальную занятость 
работников вне зависимости от спроса на 
конфеты.

Для столь значительного и постоянного 
расширения ассортимента фабрике необхо-
димо постоянно усовершенствовать старое 
и приобретать новое оборудование, расширять 
складские помещения, внедрять новые техно-
логии, и не только в выпуск «кондитерки», но 
и в производство упаковочных материалов, 
которые производятся здесь же в специализи-
рованном цехе.

– Внедряя тот или иной вид новой про-
дукции, мы должны решить целый комплекс 
вопросов, начиная с электроэнергии и закан-
чивая водой, – поясняет руководитель.

Он отмечает, что подготовка к столь мас-
штабному расширению ассортимента заняла 
примерно полтора года, хотя обычно это тре-
бует значительно большего времени.

Конфеты в тему

С 2023 года фабрика, по словам руководи-
теля, начала работать «тематически». Что это 
значит?

– Например, к Новому году, Рождеству, 
8 Марта, 23 февраля, Пасхе, Дню знаний и дру-
гим праздничным и знаменательным датам 
мы концентрируемся на выпуске специальных 
коллекций продукции. 

Конечно, можно из года в год повторять уже 
наработанный к праздникам ассортимент. Но 
Атомяны убеждены, что современный потре-
битель очень взыскательно относится к тому, 
что он покупает. 

Это подтверждает и анализ сбыта продук-
ции. Эту важную сферу в компании курирует 
Юрий Агасиевич. Конфеты, драже, шоколад 
кондитерской фабрики «АтАг» сегодня постав-
ляются не только во многие крупные города 
России, но и в страны ближнего и дальнего 
зарубежья: в Казахстан, Вьетнам, Монголию 
и другие.  

– Мы ежегодно снимаем с производства 
несколько видов продукции, заменяя их 

Основатели кондитерской фабрики «АтАг» Юрий Атомян (слева) и Арутюн Атомян.
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новыми, – рассказывает основатель кондитер-
ского производства. – И не потому, что у них 
качество стало хуже или внешний вид. Про-
сто покупатель каждый раз ищет на полках 
магазинов новинки. Он готов отказаться даже 
от любимых конфет ради того, чтобы купить 
что-то, чего раньше не пробовал, потому что 
ему понравились внешний вид упаковки или 
название.

А еще, подчеркивает он, такие «капризы» 
спроса – хороший стимул для развития пред-
приятия: внедрения новых технологий, со-
временного оборудования, совершенствования 
организации производства.

– Мы идем по пути автоматизации про-
изводства, не увеличивая объемов, к приме-
ру, конфетный цех у нас работает буквально 
«с планшета». Недавно закупили упаковочную 
линию, которая практически полностью ис-
ключает ручной труд. Другого выхода нет: 
людей не хватает, и за каждого специалиста 
приходится конкурировать. Хотя нам грех 
жаловаться: лучшая команда специалистов 
сегодня работает у нас! – говорит он.

Не ешь один!

Сейчас «АтАг» возобновил выпуск печенья 
разных сортов. Помнится, в самом начале дея-
тельности именно печенье в больших коробках 
с целлофановым «окошком» на крышке было 
основным видом продукции. Почему же его 
производство было прекращено, а сейчас вновь 
возобновилось? В каталоге кондитерского про-
изводства «АтАг» представлено шесть видов 
печенья с фруктовыми начинками, в кунжутной 
обсыпке и без нее. Их названия столь же ори-
гинальны и не лишены юмора, как и названия 
многих других видов продукции: «Попробуй 
и ахнешь», «Обалденный вкус», «Не ешь один».

– Да, мы начинали именно с печенья. Но 
очень скоро стало понятно, что на том обо-
рудовании, которое мы на тот момент имели, 
будет сложно реализовать все наши идеи 
и получить максимальную отдачу от этого вида 
продукции, –  рассказывает Арутюн Агасие-
вич. – Сейчас, когда появилась возможность 
приобрести новое итальянское оборудова-
ние в дополнение к прежнему, японскому, 
наши возможности в этом направлении стали 
практически неограниченными, тем более что 
и наши партнеры нередко спрашивали нас, 
планируем ли мы вернуться к выпуску пече-
нья, поскольку оно пользовалось хорошим 
спросом.

Судя по всему, «АтАг» еще не раз удивит 
и восхитит своих покупателей, потому что, 
как мы уже не раз убеждались, его руковод-
ство умеет воплощать в жизнь самые смелые 
фантазии, но при этом в реализации каждой 
из них лежит точный экономический расчет.

Кстати, у Арутюна Атомяна свой, довольно 
необычный способ планирования работы на 
день: все, что необходимо сделать включая 
задания подчиненным, он записывает по пун-
ктам на двойном тетрадном листке. 

– Вот здесь – вся работа на сегодня, на лист 
помещается 80 позиций. Правда, иногда одно-
го листка не хватает и приходится переходить 
на второй, – показывает он перечень.

Урожайное направление

На таком же точном расчете основана еще 
одна идея Атомянов – новое, аграрное на-
правление производства, уже работающее. 
Во-первых, это теплицы, где круглый год на 
полутора тысячах квадратных метров выращи-
вается клубника, во-вторых, сад, где высажены 
яблони, груши, фундук, смородина, малина.

Современные производственные линии фабрики позволяют выпускать более 150 наименований драже, конфет и шоколада.
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– Но, как говорится, нет эффекта без 
дефекта, –  шутит предприниматель. –  Как 
и в любом деле, здесь много нюансов, напри-
мер, оказалось, что в теплицах нужно ежегодно 
полностью менять посадки. В этом году мы 
уже собрали урожай. Часть использовали для 
сублимации, небольшое количество отправили 
на продажу.

Неплохой урожай дали для начала в этом 
году и яблони. Яблоки тоже отправили в цех 
суб лимационной сушки, чтобы потом исполь-
зовать в кондитерском производстве. Техноло-
гия сублимационной сушки позволяет полно-
стью сохранять структуру и полезные свойства 
фруктов и овощей.

По словам руководителя «АтАга», коли-
чество яблоневых деревьев планируют уве-
личить. Вообще хороший урожай и процесс 
созревания яблок, похоже, способствуют у него 
появлению новой идеи – не только выращи-
вать плоды самим, но и закупать излишки 
у населения для того, чтобы перерабатывать 
в начинку для печенья. Можно не сомневаться, 
что в ближайшее время она будет реализована 
и на территории предприятия появится еще 
один цех. Но пока это только проект.

Здесь вырос город-сад

Трудно сказать, какая из идей – построить 
на территории предприятия город или разбить 
сад – была первой. Но сейчас она представ-
ляет собой именно город-сад – воплощенную 
мечту английского философа Говарда, который 
придумал город, где люди живут в гармонии 
с природой.  Разве что на «АтАге» они не 
живут, а работают в гармонии с природой, что, 
конечно же, не менее прекрасно.

А город, о котором мы говорим, начинается 
сразу за проходной кондитерской фабрики – 

яркий, красочный, волшебный! Знакомиться 
с ним мы отправились вместе с Арутюном Ато-
мяном. Уже стемнело, и в ночном освещении, 
которым он управлял прямо со своего мобиль-
ного телефона, городок выглядел заворажива-
юще-таинственным и прекрасным.

Идея приглашать детей на «АтАг», чтобы 
показать, как рождаются сладости, появилась 
в 2019 году при посещении фабрики губерна-
тором Вологодской области Олегом Кувшин-
никовым. Ее не стали откладывать в долгий 
ящик, и вскоре на территории появилось кафе, 
напоминающее сказочный замок, а вслед за 
ним – детский городок, населенный героями 
мультфильмов, оборудованный фотозона-
ми и уютными уголками для отдыха. Даже в 
промозглую погоду можно уютно устроиться 
за столиком под зонтом, который нагрева-
ет воздух. На территории этого сказочного 
городка расположились миниатюры достопри-
мечательностей из разных уголков мира: это 
макеты Исаакиевского собора, Биг Бена, зда-
ния Советского правительства с гербом СССР, 
Тауэрского моста и Эйфелевой башни, высота 
которой – более двадцати метров. 

Здесь можно постоять под балкончиком 
дома из итальянского города Верона – того 
самого, с которого юная Джульетта признава-
лась в любви Ромео, загадать что-то заветное 
на Мостике желаний. 

Есть и достопримечательности, напоми-
нающие об исторической родине основателей 
предприятия – Армении: это главная пло-
щадь Армении в Ереване, копия Армянской 
Апостольской часовни, построенной по всем 
правилам армянского христианского религи-
озного зодчества. Рядом со входом в часовню 
на фоне величественной горы Арарат стоят 
хачкары с четырьмя буквами, объединенными 
в слово «АтАг». Хачкар – это камень с христи-

Продукция 
кондитерского 
производства «АтАг» 
ценится не только 
в России, но и за 
рубежом. Качество 
подтверждают награды 
международных 
выставок и конкурсов, 
таких,     как WorldFood 
Moscow и «Продэкспо».Ф
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анским крестом и национальным ажурным 
орнаментом вокруг, устанавливаемый в честь 
какого-либо важного события.

Как-то трудно представить, что за фасада-
ми всех этих дворцов, башен и замков находят-
ся производственные цеха, но это так. 

После экскурсии гостей приглашают в ки-
нотеатр, где можно посмотреть фильм о том, 
как рождаются конфеты. А завершается увле-
кательное путешествие чаепитием и вручени-
ем каждому сладких подарков.

И вот о каком важном моменте здесь не-
обходимо сказать: все фасады, отделочные эле-
менты, копии скульптур и башен изготовлены 
на оборудовании и станках самого предпри-
ятия, в том числе – на программируемых про-
изводственных принтерах 3D-печати, позволя-
ющих получать объемные заготовки. При этом 
применяется специальная технология, разра-
ботанная специалистами «АтАга», собственное 
ноу-хау, которое позволяет обеспечить со-
хранность конструкций даже в самые суровые 
вологодские морозы.

Еще один, не менее важный факт: этот 
городок обрел свой законченный вид как раз 
в тот период, когда жизнь на многих пред-
приятиях замерла. На «АтАге», воспользовав-
шись пандемийной паузой в общественной 
жизни, все это время продолжали работать 
(разумеется, с соблюдением всех санитарных 
требований!): занимались профилактикой 
и усовершенствованием оборудования, при-
водили в порядок территорию и строили свой 
волшебный город.

– Промышленный туризм очень популярен 
в европейских странах. Производственники 
порой ограничиваются экскурсией по терри-
тории предприятия, показывают музей, а мы 
хотим, чтобы визит на наше предприятие стал 
познавательным, увлекательным и запомина-
ющимся, – говорит Арутюн Атомян. – Мы по-
нимаем, что этот проект никогда не окупится, 
но это также часть социально ориентирован-
ного бизнеса нашего предприятия. Кроме того, 
он имеет и профориентационные цели, ведь 
хороших специалистов в нашей отрасли пока 
еще не хватает.

Определенные перспективы в решении 
этой проблемы тоже появились после оче-
редного визита на «АтАг» губернатора Олега 
Кувшинникова, когда предприятие совместно 
с Шекснинским филиалом Череповецкого 

многопрофильного колледжа начало реализо-
вывать проект по подготовке поваров и конди-
теров.

– Студенты этих специальностей будут 
проходить у нас производственную практику, 
а по окончании учебы, надеюсь, придут к нам 
работать, – комментирует Оганес Атомян, сын 
Арутюна Агасиевича, который тоже работает 
в семейном бизнесе и в настоящее время берет 
на себя часть руководства предприятием.

Кстати, во время визита на фабрику Олег 
Кувшинников был настолько впечатлен уви-
денным, что вскоре в Интернете появился 
ролик, в котором он проводит аудиоэкскурсию 
по шекснинскому Диснейленду для ребят из 
художественного коллектива «Стиль». 

Несмотря на то, что изначально проект был 
ориентирован на детей, очень скоро стало по-
нятно, что взрослым это тоже интересно. Так 
что сегодня экскурсии расписаны едва ли не на 
год вперед.

Арутюн Атомян делится планами о даль-
нейшем развитии городка. Со временем, 
по его замыслу, здесь появятся мини-копия 
Московского Кремля, музей «АтАг», мастер-
класс, где экскурсанты через стекло смогут 
наблюдать процесс производства «вживую» 
и даже собственноручно поучаствовать в этом 
процессе, оригинальное кафе для работников 
и гостей и другие объекты, запомнившиеся ему 
в многочисленных деловых поездках.

Во время экскурсии по территории пред-
приятия основатель компании не ограничился 
только сказочным городком, а показал нам 
и ту часть, где сейчас ведется строительство 
новых производственных цехов. Еще недавно 
эта территория представляла собой заболочен-
ный, заросший кустарником пустырь. Поэтому, 
прежде чем строить, его очистили, забетони-
ровали, проложили асфальт и только потом 
начали возведение строений. Что удивитель-
но: строительные площадки выглядели так, 
словно, прежде чем уйти, строители аккуратно 
подмели и прибрали их.

– Я всегда требую, чтобы на любом рабочем 
месте – в цеху, в офисе, на стройплощадке –  
было чисто и красиво, – поясняет наш гид. –
Для уборки территории мы недавно приобрели 
в Турции специальный строительный пылесос.

Он рассказывает, что дважды в день обхо-
дит всю территорию: утром – со специалиста-
ми, которым дает задания, вечером – вместе 
с братом Юрием Атомяном. Они повторяют 
этот маршрут и еще раз обсуждают текущие 
дела.

Нет сомнений, что все планы руководи-
телей «АтАга» будут воплощены в жизнь, и 
в точно обозначенные сроки здесь появятся 
новые цеха, в которых будут реализованы их 
идеи, в географии продаж появятся новые го-
рода и страны, а город-сад прирастет новыми 
объектами и деревьями. 

Производственники порой ограничиваются 
экскурсией по территории предприятия, 
показывают музей, а мы хотим, чтобы визит на наше 
предприятие стал познавательным, увлекательным 
и запоминающимся.

Би
зн

ес
 и

 в
ла

ст
ь  Кто стал лидером туриндустрии региона 

в 2023 году? 
В Вологде подвели итоги областного кон-

курса для компаний и предпринимателей, 
работающих в сфере туризма. 

Конкурс «Лидеры туриндустрии Вологод-
ской области» проводится уже более 10 лет. 
Его основная цель – выявить лучших участни-
ков рынка, которые вносят значимый вклад 
в развитие туризма, а также стимулировать 
здоровую конкуренцию, что в конечном итоге 
положительно скажется на качестве турпро-
дуктов. В этом году итоги конкурса подвели 
29 сентября в Юго-Западной башне Вологод-
ского кремля. 

Всего конкурсная комиссия рассмотрела 
38 заявок. Участников оценивали в четырех 
номинациях: «Лучший туроператор», «Лучшее 
средство размещения», «Лучший экскурсовод 
(гид)» и «Лучшее событийное мероприятие».  
Победителем в номинации «Лучший туропе-
ратор» стала туристическая компания «Пили-
грим». В номинации «Лучшее средство разме-
щения» первое место занял отель из Череповца 
«Александровский». Лучшим экскурсоводом 
назвали Екатерину Горбушеву из Белозерска. 
А в номинации «Лучшее событийное меропри-
ятие» победителем был признан историко-па-
триотический фестиваль «Дружинный двор», 
который проходит в Белозерске. 

– Сегодня сфера туризма – это важный фун-
дамент, драйвер экономики наших регионов 
и всей России. Индустрия туризма Вологодской 
области многогранна и объединяет огром-
ное количество предприятий и организаций, 
где трудятся десятки тысяч вологжан, – под-
черкнул заместитель губернатора Виталий 
Тушинов. – Туризм привлекает инвестиции, 
способствует развитию инфраструктуры, 
поддерживает культурное наследие, сохраня-
ет природные ресурсы, а также способствует 
обмену традициями и опытом. 

В 2022 году Вологодскую область посетило 
более 3,4 миллиона туристов и экскурсантов. 
Объем вырученных средств от услуг гостиниц 
и  аналогичных средств размещения, турист-
ских фирм и санаторно-курортных организа-
ций превысил 4,3 миллиарда рублей. 

Текст:     
Полина Проворова  

У бренда «Сделано на Вологодчине» 
появилась отдельная витрина на Ozon

Вологодские производители получили возможность вы-
ставить свои товары в тематической витрине популярной 
электронной торговой площадки. 

На начало октября в витрине «Сделано на Вологодчи-
не» было представлено 40 вологодских компаний. Товары 
из этой подборки будут дополнительно продвигаться на 
маркетплейсе. На специальную витрину будет вести баннер 
на главной странице Ozon, также покупатели узнают о ней 
через push-уведомления и email-рассылку. Сейчас доступ 
возможен через мобильное приложение, чуть позже он 
будет открыт и на сайте. Инициатива создания отдельной 
витрины для бренда принадлежит Центру «Мой бизнес», ко-
торый таким образом поддерживает участников программы 
«Сделано на Вологодчине». Организаторы  уточняют: чтобы 
присоединиться к спецразделу, компания должна быть 
участником проекта, а также нужно подать заявку на сайте 
marketvologda.ru или по почте info@marketvologda.ru.
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приглашает инвесторов 
в сферу туризма
В Междуреченском округе нет промышленных гигантов, не проводятся 
общественные или культурные мероприятия регионального и тем более 
всероссийского масштаба, как в некоторых других округах и районах 
Вологодчины. При этом он очень самобытен. Здесь прекрасная 
нетронутая природа, гостеприимные люди и неповторимая атмосфера 
того самого «русского приволья», какое мало где сохранилось.

Текст:     
Ирина Алтаева

Фото:     
Любовь Крыкса

О том, чем живет Междуреченский округ 
сегодня и о планах на ближайшую и более 
отдаленную перспективу, мы беседуем с его 
главой Александром Титовым. 

– Александр Алексеевич, в конце ноября 
прошлого года в вашем округе состоялся 
Градостроительный совет с участием губер-
натора Вологодской области Олега Кувшин-
никова. Какие основные решения были на 
нем приняты? Какие из них уже реализова-
ны или находятся в стадии реализации?

– Прежде всего мы подвели итоги 
работы по решениям предыдущего 
Градсовета, который состоялся у нас 
в ноябре 2019 года. Все они выполнены.

Что касается Градсовета-2022, то мы 
к нему основательно готовились, чтобы 
вынести на  обсуждение жизненно важ-
ные для округа вопросы. На нем были 
приняты решения по ремонту, рекон-
струкции и модернизации 32 объектов. 

Во-первых, это обновление комму-
нальной сферы, а именно – котельных. 
Наш округ газифицирован, по его терри-
тории пролегает семь ниток газопровода. 
При этом, как ни парадоксально, семь 
муниципальных котельных работало 
на дровах. На Градсовете было решено 
модернизировать три из них в течение 
этого и следующего года. На их месте бу-
дут построены новые блочно-модульные 
газовые котельные. Сейчас уже ведутся 
работы  в селе Спас-Ямщики. Проведены 
торги и выбран подрядчик на строитель-
ство новой блочно-модульной котельной 
в селе Старом,  а затем – по селу Шейбух-

та.  Пока мы только входим в программу 
модернизации системы ЖКХ, но твердо 
намерены решить эту проблему в тече-
ние нескольких ближайших лет. У нас 
разработан план действий совместно 
с областным департаментом топливно-
энергетического комплекса и тарифного 
регулирования.

 Не менее важное направление 
– дороги. Ключевыми решениями 
в этой сфере стали завершение ремон-
та автодороги Илейкино – Шуйское 
в рамках нацпроекта «Безопасные 
и качественные автомобильные доро-
ги», и ремонтные работы на подъездах 
к селу Шейбухта и поселку Туровец. 
На Градостроительном совете в план 
ремонтов муниципальных дорог вклю-
чены четыре улицы в селе Шуйском, 
а также улица Юбилейная в деревне 
Игумницево, и улица Первомайская – 
в Спас-Ямщиках. Всего на ремонт дорог 
округа по решению Градсовета выделят 
814 миллионов рублей.

Большой блок решений касает-
ся социальной сферы. Напомню, что 
модернизация Междуреченской ЦРБ 
идет с  2018 года. Для нас очень важным 
стало решение Градсовета-2022 о ее 
продолжении. В больнице уже отре-
монтирован хирургический корпус, 
в Туровецкую участковую больницу и 
Враговский ФАП закуплены аппараты 
УЗИ, рентгенаппараты и дефибрилля-
тор. Также для ЦРБ приобретут маммо-
граф и гематологический анализатор. 
Порядка 10 миллионов рублей пойдет на 
разработку проектно-сметной докумен-
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тации под капитальный ремонт поли-
клиники, приобретение стерилизатора 
и модульной конструкции Февральского 
ФАПа в поселке Пионерском. В целом 
в 2023 году из областного бюджета на 
эти цели будет выделено более 40 мил-
лионов рублей.

Завершен ремонт пищеблока в Шуй-
ской школе. И, кстати, к началу учебного 
года все учебные заведения округа были 
приняты без замечаний.

По решению Градсовета 4,3 милли-
она рублей будет выделено на благо-
устройство, в частности, на строи-
тельство в 2023 году сетей уличного 
освещения в Шуйском, где установят 
16 новых светильников. Работы прове-
дут по региональной программе «Свет-
лые улицы Вологодчины». Также по 
федеральному проекту «Формирование 
комфортной городской среды» в 2023-м 
благоустроено два двора и оборудована 
автопарковка у парково-рекреационной 
площадки – любимого места отдыха 
местных жителей возле слияния рек Су-
хоны и Шуи. На Градсовете жители под-
держали инициативу о благоустройстве 
территории Шуйского детского сада, 
ремонте кровли и системы отопления 
ФОКа в селе Старом. В настоящее время 
по данным объектам разрабатывается 
проектно-сметная документация.

В рамках губернаторских программ 
«Сельский Дом культуры» и «Сельская 
библиотека» в нынешнем году из об-
ластного бюджета направят средства на 
капремонт Хожаевского Дома культуры 
и Игумницевского сельского филиала 
Междуреченской центральной библио-
течной системы.  Одним словом, у нас 

сейчас горячее время: что-то мы уже 
завершили, что-то – в процессе, что-то – 
на очереди. 

– Главная новость, о которой сообщили 
не только областные, но и федеральные 
СМИ, – строительство в Междуреченском 
округе новых животноводческих комплек-
сов. Расскажите об этом.

– С удовольствием расскажу! Но на-
чать хотел бы с того, что этому предше-
ствовало, а именно – с той колоссальной 
работы администрации округа с невос-
требованными земельными долями. 
В дальнейшем из них были сформирова-
ны инвестиционные площадки для реа-
лизации проектов в сельском хозяйстве.

Увенчались успехом и наши поиски 
инвесторов, которыми стало два хозяй-
ства: Племенной завод-колхоз «Аврора» 
и Ордена Трудового Красного Знамени 
племзавод-колхоз имени 50-летия СССР.  
В ближайшие годы планируется постро-
ить два животноводческих комплекса: 
вблизи села Старого и в районе бывшей 
деревни Бутово – более чем на 4 000 
голов каждый.

Важно отметить, что руководитель 
обоих предприятий-инвесторов Влади-
мир Васильевич Жильцов представляет 
в том числе и наш район в Законода-
тельном собрании Вологодской области. 
Он обсудил этот проект с губернато-
ром, и Олег Александрович поддержал 
эту инициативу, в частности, в сфере 
вложений в дорожную сферу округа. 
Речь шла об объездной дороге Середне-
во – Раздольное. Она позволит транс-
порту, обслуживающему эти комплексы, 

Александр Титов 
уверен, что у сельского 
хозяйства и туризма 
в Междуреченском 
округе – хорошие 
перспективы.
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передвигаться в обход села Шуйского 
и сократить плечо доставки. Сейчас там 
уже приступили к их ремонту. 

С прошлого года инвестор проводит 
работы по вводу в оборот земель сель-
скохозяйственного назначения. Хотел 
бы подчеркнуть, что проекты Владими-
ра Жильцова в своем роде уникальны 
и по масштабам, и по тому, что строятся 
они, что называется, «в чистом поле». 
Для округа это около ста новых рабо-
чих мест и дополнительные налоги для 
муниципалитета.

– Насколько активно и успешно округ уча-
ствует в программе «Народный бюджет»?

– Очень активно, особенно жители 
села  Старого! Всего по округу в раз-
ные годы было одобрено 153 проекта. 
Если говорить о недавних, то благодаря 
инициативе жителей в рамках програм-
мы «Народный бюджет» в селе Старом 
установлена сцена, проложен тротуар 
к зданию ФАПа. 

В центре Шуйского благодаря этому 
же проекту за несколько лет буквально 
преобразился старый и до недавнего 
времени довольно заброшенный парк. 
Сейчас это уютное место отдыха с до-
рожками, коваными мостиками и пери-
лами,  сценой, где проходят различные 
праздники. 

На мой взгляд, это замечательная 
программа, которая позволяет жителям 
преображать пространство, делать его 
красивее, душевнее и комфортнее.

– Александр Алексеевич, в каком направ-
лении, по вашему мнению, должен разви-
ваться Междуреченский округ?

– Я убежден, что это прежде всего – 
сельское хозяйство, наш край традици-
онно этим жил и кормился, а также, учи-
тывая современные реалии, – туризм.

Сегодня у нас основное градо-
образующее промышленное предпри-
ятие – ООО «Холбит» в Туровце, оно 
занимается заготовкой и углубленной 
переработкой древесины. Здесь трудо-
устроено около 200 человек. 

Из крупных сельскохозяйственных 
предприятий, которых в свое время было 
восемь, работает только ООО «Монза»,  
причем работает очень успешно. Кстати, 

именно в этом хозяйстве коровы – об-
ластные рекордсменки по надоям. При 
этом у нас активно развивается кре-
стьянско-фермерское хозяйство.  В этом 
году, например, два молодых человека 
выиграли агростартапы по молочному 
животноводству и пчеловодству. Вообще 
пчеловодство в округе – довольно попу-
лярное направление, особенно радует то, 
что этим начинает заниматься молодежь.

Теперь – о туризме и не только. У нас 
неповторимая природа, три чистые 
реки – Шуя, Шейбута и, конечно, Сухона. 
Есть все условия для дачного строитель-
ства, гостевых домов, кемпингов, моте-
лей, туристических баз, куда люди могли 
бы приезжать для семейного или корпо-
ративного отдыха. Здесь выгодное гео-
графическое положение, великолепная 
дорога: из Вологды до Шуйского можно 
доехать буквально за час-полтора.

 Сейчас совместно с областным де-
партаментом строительства мы работа-
ем над проектом нового генерального 
плана Сухонского поселения, который 
предусматривает расширение границ 
административного центра. Очень на-
деемся, что все наши пожелания будут 
учтены и дадут толчок развитию дачно-
го строительства на территории села. 

И, кстати, все великолепие нашей 
природы и отдыха уже оценили жители 
Москвы, Санкт-Петербурга, Мурманска, 
которые обзавелись здесь дачными до-
мами, а то и вовсе переехали на посто-
янное жительство.

Есть планы по организации на на-
шей территории мероприятий регио-
нального и даже межрегионального 
масштаба.

В стадии реализации находится про-
ект строительства гостевого комплекса 
на Святом озере. Это намоленное место 
с глубокой историей. В свое время там 
был храм, куда совершалось паломни-
чество. Неподалеку – святой источник, 
часовня. И таких мест у нас немало.

– Каким вы видите округ, скажем, через 
десять лет?

– Благоустроенным и удобным! 
С развитой социальной инфраструк-
турой. Я не мечтаю о промышленном 
буме, благодаря которому мы «зазву-
чим» на уровне области и России. Наше 
богатство – наши люди, земля, удиви-
тельная природа! А вот тех, кто захочет 
обзавестись здесь дачами, загородными 
домами, инвестировать в развитие ту-
ризма, мы ждем с нетерпением и готовы 
им во всем помогать.

У нас есть все условия для дачного строительства, 
гостевых домов, кемпингов, мотелей, туристических баз.
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Сила 
кооператива 
Как деревня Никола стала центром картофелеводства

Устюженский картофель – бесспорный бренд Вологодской области: 
здесь, на полях деревни Никола, выращивается почти треть 
регионального урожая этой популярной в России культуры, по праву 
получившей название «второго хлеба». Кроме того, местные фермеры  
размножают новые сорта, семенной картофель из Устюжны сегодня 
востребован не только в России, но и за границей.

В этом году никольские фермеры присту-
пили к уборке картофеля в последних числах 
августа. Одними из первых выехали на поля 
картофелеуборочные комбайны крестьянско-
фермерского хозяйства Василия Соловьёва. По 
словам Василия Николаевича, урожай радует: 
товарного картофеля получают по 45 – 55 тонн 
с гектара, и это считается очень хорошим пока-
зателем. Но главная забота фермера – это все же 
оригинальный элитный семенной картофель. 

Именно на него сделали ставку местные 
фермеры несколько лет назад и не прогадали: 
сейчас за семенным материалом в вологод-
скую глубинку приезжают из разных концов 
страны – от Архангельска до Астрахани, от 
Калининграда до Красноярска. В рамках нац-
проекта «Международная кооперация и экс-
порт», инициированного Президентом, в мае 
этого года 40 тонн семенного картофеля сорта 
«Колетте», выращенного Василием Соловьё-

Текст:     
Ирина Алтаева

Фото:     
Алексей Устимов
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щее время семеноводческие хозяйства округа 
заинтересованы в расширении сотрудничества 
с этой дружественной страной.

А товарный картофель из Николы реали-
зуется как на рынках области, так и далеко за 
ее пределами, в частности, в Москве, Санкт-
Петербурге, Архангельске, Карелии.

Как родился «Устюженский 
картофель»

Бытует мнение, что никольские земли 
как нельзя лучше подходят для выращивания 
именно картофеля, и занимаются этим здесь 
едва ли с незапамятных времен. Однако все не 
совсем так. А как?

Именно с этого и начался наш разговор 
с Александром Кузнецовым – исполнительным 
директором Потребительского сельскохозяй-
ственного снабженческо-сбытового коопера-
тива (ПСССК) «Устюженский картофель» и его 
председателем – фермером Василием Соловьё-
вым.

Разумеется, как и повсюду в области, 
местные жители всегда сажали картофель для 
собственных нужд. Правда и то, что климат 
и почвы здесь для него вполне подходящие. 
Но вот выяснилось это значительно позже. 
А первые крестьянско-фермерские хозяйства, 
начавшие выращивать его для продажи, по-

явились вскоре после реорганизации, а если 
говорить прямо – развала здешнего колхоза 
«Россия». 

Василий Соловьёв был одним из первых, 
кто начал этим заниматься.

– Все было непросто, – вспоминает он. – Мы 
ездили по деревням, где хозяйства, как и наше, 
разваливались, скупали старую технику, без 
которой в поле просто нечего делать, брали 
кредиты на закупку семенного картофеля, 
строительство хотя бы каких-то хранилищ… 
В общем, крутились как могли. Помощи от 
государства тогда практически не было.

Как раз в то время в район приехал бывший 
тогда губернатором области Вячеслав Поз-
галёв. К нему картофелеводы и обратились 
с просьбой поддержать и помочь – прежде 
всего, конечно, финансами. Ответ был вполне 
понятен: помогать каждому в отдельности 
нереально, другое дело, если это будет коллек-
тивное хозяйство. Словом, призвал фермеров 
объединяться. 

Чуть позже он провел в Устюженском 
районе масштабное совещание по вопросам 
развития картофелеводства в области с уча-
стием руководителей департамента сельского 
хозяйства и продовольственных ресурсов, 
а также представителей областных организа-
ций, которые также занимались выращивани-
ем картофеля. На нем фермеры выплеснули 
наболевшее, а глава региона еще раз напомнил 
о необходимости кооперироваться.

В сентябре 2009 года в Николе состоялось 
организационное собрание, на котором 16 кре-
стьянско-фермерских хозяйств объединились 
в  кооператив «Устюженский картофель».

–  Объединение прошло спокойно, потому 
что насильно мы никого не затаскивали, – 
вспоминает Василий Николаевич. – Хотя, как 
мне кажется, в тот момент мы и сами не до 
конца еще понимали, для чего это делаем. Да, 
у каждого были проблемы, которые требовали, 
скажем так, какого-то общего, принципиаль-
ного решения, но было не совсем ясно, помо-
жет ли в этом наше объединение. Минувшее 
с той поры время показало: оно не только по-
могло, но и стало отправной точкой в процессе, 
благодаря которому устюженский картофель 
теперь знают не только по всей России, но и за 
ее пределами.

Не зарабатывать, а помогать 
зарабатывать

Суть, задачи и цели этого объединения объ-
яснил Александр Кузнецов:

– Целью кооперации была помощь учреди-
телям, а не получение прибыли от их деятель-
ности. Собственно говоря, это изначальная 
задача кооперативов, которая потом была из-
вращена, и они стали нацелены на получение 
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прибыли. В нашем объединении этот первона-
чальный замысел сохранен.

Кстати, именно по этой причине мы сейчас 
находимся в неравных условиях в соревно-
вании с другими кооперативами области, – 
сетует Александр Кузнецов. – Среди критериев 
оценки их деятельности есть и такой, как полу-
ченная прибыль. А у нас ее нет! И не может 
быть! Прибыль есть у членов кооператива, она 
всецело принадлежит каждому из них, а не 
самому кооперативу. У нас она выражается 
в некоем виртуальном виде: если члены коопе-
ратива работают и реализуют свою продукцию 

успешно, значит, он работает 
эффективно, помогая им 

в обеспечении этой 
успешности.

Другими слова-
ми, кооператив 

не зарабатывает 
деньги – их за-
рабатывают его 
члены, и каж-
дый из них сво-
боден в своих 
действиях, как 
ими распоря-

диться. А роль 
исполнительного 

директора состоит 
в том, чтобы помочь 

им наладить связи 
с покупателем и решить 

связанные с этим организационные вопросы, 
подобрать качественный семенной материал, 
удобрения, средства защиты растений и «под-
тянуть» в Николу науку: организовать семина-
ры, лекции и консультации с представителями 
ведущих научных учреждений, занимающихся 
вопросами картофелеводства и фитопатоло-
гии.

Благодаря этому кооператив тесно со-
трудничает со всеми профильными научными 
учреждениями: Федеральным исследователь-
ским центром картофеля имени А. Г. Лорха, 
Всероссийским научно-исследовательским 
институтом защиты растений в Санкт-
Петербурге, Всероссийским научно-исследова-
тельским институтом фитопатологии, белорус-
скими учеными-картофелеводами. 

Их специалисты приезжают в Николу 
и вместе с фермерами закладывают опытные 
поля, изучают выращенные здесь опытные 
образцы, проводят учебу фермеров и на своей 
базе, и с выездом в другие регионы. Что важно: 
при организации таких семинаров непо-
средственно в Николе кооператив не ограни-
чивается исключительно «своими» членами, 
а приглашает на них всех окрестных картофе-
леводов.

Александр Александрович свободен от 
производства, поэтому он занимается подоб-
ными и другими организационными вопроса-
ми – именно на нем лежит миссия реализации 
изначальных целей объединения. По этой 
причине он большую часть времени прово-
дит в командировках в поисках новых идей 
и партнеров, на встречах со специалистами для 
обсуждения насущных вопросов. 

– Я езжу в командировки и в южные ре-
гионы, куда мы продаем семенной материал, 
изучаю, какие сорта из производимых нашими 
хозяйствами будут наиболее эффективны для 
их климатических условий и почв, и мы пред-
лагаем им именно такие сорта. Если я вижу 
где-то что-то интересное, то обязательно 
рассказываю об этом нашим фермерам, и мы 
берем это на вооружение.

После одной из таких недавних команди-
ровок кооператив, например, начал активно 
сотрудничать с Северной Осетией.

– Я в кооперативе своего рода тамада, – 
шутит Кузнецов. 

И в этом немалая доля правды, если учесть, 
что тамада – это человек, который руководит 
процессом и направляет его в нужное русло, 
а где, за столом или в поле, – вопрос второсте-
пенный.

Вот новый поворот!

Идея производить для продажи семенной 
картофель, как и все многочисленные до-
стижения устюженских фермеров, «выросла» 
буквально в поле. Произошло это года через 

Специальные 
сортировочные 
шаблоны помогают 
фермерам определить 
размер клубней: он 
имеет значение для 
семенного картофеля.
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а с 2013-го он официально специализируется 
на производстве семенного картофеля.

Как мы помним, поначалу местные фер-
меры ставили перед собой задачу выращивать 
исключительно продовольственный картофель, 
благо спрос на него есть всегда. О производстве 
семенного на тот момент никто и не помыш-
лял, хотя такой опыт у каждого фермера был: 
все они регулярно закупали семена на стороне 
с тем, чтобы происходило их обновление.

– На момент создания кооператива опреде-
ленный опыт в этом направлении был практи-
чески у каждого: было понимание того, что мы 
можем производить не только товарный, но 
и семенной картофель, – рассказывает Василий 
Николаевич. – Это, безусловно, более высокий 
и более ответственный уровень картофелевод-
ства, но и цены здесь совсем другие. 

Кроме того, уже была информация, под-
твержденная многочисленными «карто-
фельными гуру» из научных институтов, 
посещавшими Николу, что край этот для 
картофеля – самый благодатный.

Семенной материал традиционно выращи-
вается в таких климатических условиях, как 
у нас. Во-первых, это длинный световой день, 
когда картофель растет до 22 часов в сутки. 
Во-вторых, благоприятный температурный 
режим. В-третьих, низкая вирусная нагрузка.

– Да, нам удалось буквально вклиниться 
в этот рынок, – вступает в разговор Александр 

Кузнецов. – Не скажу, сколько это сейчас со-
ставляет процентов по стране, могу только от-
метить, что в год мы поставляем на этот рынок 
от 3,5 до 4 тысяч тонн семенного картофеля.

Благодаря активному сотрудничеству 
с профильными научными учреждениями 
у ко оператива было свое небольшое тестовое 
поле, где выращивались семена, предостав-
ленные Федеральным исследовательским 
центром картофеля имени А. Г. Лорха. После 
завершения сельскохозяйственного года в 
Николу приехали директор института Евгений 
Симаков и выдающийся российский ученый в 
области селекции и семеноводства картофеля, 
один из самых авторитетных специалистов в 
этой отрасли – Борис Анисимов. Гости про-
вели встречу с фермерами, посмотрели поля, 
хранилища, технику членов кооператива. Они 
остались весьма довольны увиденным.

Во время уборки урожая 
линия сортировки 
и приемки картофеля 
работает в стахановском 
режиме.

Фермеры из деревни Никола принимали участие 
в выведении нового сорта картофеля, получившего 

название «Флагман». Он включен в Государственный 
реестр Российской Федерации сортов картофеля. 
Выращенный на Вологодчине корнеплод показал 

один из лучших результатов.
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Борис Васильевич сказал: «Вам надо занимать-
ся мини-клубнями!» – вспоминает Александр 
Кузнецов. – А я, признаться, на тот момент 
впервые о таких клубнях услышал. Вот с этого 
все и началось!

В первый год, смеется он, все сделали так, 
как делать было нельзя. Снова и снова при-
глашали к себе специалистов, привозили 
семенной картофель из Голландии, Франции, 
Германии, Финляндии, сами выезжали в раз-
ные страны для изучения опыта их семеновод-
ческих хозяйств.

В общем, понадобилось время и много тру-
да для того, чтобы кооператив стал произво-
дить семенной картофель. Сегодня никольские 
фермеры Василий Соловьёв и Виктор Буров 
являются признанными в России производите-
лями семенного картофеля класса суперэлита 
и суперсуперэлита. В этом отношении «Устю-
женский картофель» вполне успешно конкури-
рует с европейскими компаниями, продающи-
ми его в том числе и на российский рынок. 

Надо сказать, что и сегодня семенной кар-
тофель в России производит небольшое число 
хозяйств, поскольку дело это непростое. 

– Одна из тенденций – когда на российских 
полях выращивают семенной картофель для 
европейских компаний, и эта тенденция уси-
ливается, – уверен Александр Кузнецов.

Есть такие прецеденты и у фермеров 
«Устюженского картофеля». Так, например, 
Василий Соловьёв производит семенной 
картофель как для свободного рынка, так 
и для одной из европейских компаний. Виктор 
Буров также сотрудничает с двумя иностран-
ными компаниями.

Более того, в этом году не только област-
ные, но и федеральные средства массовой 
информации сообщили о том, что члены 
ко оператива – фермеры из деревни Никола – 
принимали участие в выведении нового сорта 
картофеля, получившего название «Флаг-
ман». Он включен в Государственный реестр 
Российской Федерации сортов картофеля. 
Однако, прежде чем это произошло, он про-
шел государственные сортоиспытания в пяти 
регионах нашей страны. При этом выращен-
ный на Вологодчине картофель показал один 
из лучших результатов на каждом сортовом 
участке.

– Соответствующее свидетельство получе-
но на мое имя как исполнительного директора 
кооператива, – говорит Александр Кузнецов. – 
Но чтобы вывести новый сорт, нужно не менее 
пятнадцати лет. Это сложнейший кропотливый 
труд!

Сорт, который получил название «Флаг-
ман», устюженские фермеры заприметили еще 
пять лет назад. А в этом году на тестовых полях 

Картофель из Устюжны 
уезжает в разные 
регионы России 
и экспортируется за 
рубеж.
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кооператива посажено 
48 образцов гибридов 
картофеля, полученных в 
Центре картофеля имени 
А. Г. Лорха. 

В рамках сотрудничества 
с Центром «Устюженский кар-
тофель» в определенной степени 
является экспериментальным пред-
приятием, испытывая новые перспективные 
гибриды, которые в будущем могут стать (а 
могут и не стать!) зарегистрированными в Ре-
естре новыми сортами российского картофеля. 
На его землях выращиваются пробные партии 
семенного материала и проводится кропотли-
вая работа по их продвижению на поля страны. 

Об уважении к картофелю

А главная фишка кооператива – высокое 
качество сертифицированного семенного 
картофеля. 

– Наша первостепенная задача – подо-
брать сорта, которые отвечают требованиям 
наших партнеров. Рынок постоянно меняется, 
некоторые сорта теряют свою актуальность, 
технологии тоже меняются. Поэтому мы актив-
но работаем на перспективу: занимаемся ис-
пытаниями, регулярно контролируем качество 
продукции лабораторными исследованиями, 
модернизируем производство. Картофель 
требует уважения к себе, – уверен Василий Со-
ловьёв.

Он подчеркивает: приобретая в коо-
перативе семенной материал, покупатель 
получает исчерпывающую информацию об 

особенностях техноло-
гии выращивания того 
сорта, который он при-

обрел. Причем инфор-
мацию, подтвержденную 

специалистами и партнера-
ми кооператива.
– Очень редко, но бывает, что 

покупатель обращается к нам с пре-
тензией, дескать, не уродилась ваша картошка, 
как было обещано, – подхватывает Александр 
Александрович. – Я выезжаю на место, вы-
ясняю все детали: куда посадили, когда, какой 
уход проводили… Всегда оказывается, что 
нашей вины тут нет, а причина – в другом: 
нарушили агротехнику данного сорта, вот 
и получили то, что получили.

Безусловно, признают наши собеседники, 
большую роль в их успехах играет поддержка 
сельского хозяйства и, в частности, картофе-
леводов на государственном уровне. В рамках 
федеральных и областных программ выде-
ляются субсидии на строительство овоще-
хранилищ, приобретение техники, семенного 
материала, ГСМ.

– Государство нас  поддерживает, – конста-
тирует Василий Соловьёв. – Конечно, всегда 
хочется большего, но надо признать: помощь 
есть!

Отметим, что только в 2023 году в хозяй-
ствах Вологодской области было посажено 
3,3 тысячи гектаров картофеля, определенную 
часть которого составляют оригинальные 
и элитные сорта, а на субсидии по закупке 
семян запланировано выделение 9 миллионов 
рублей, из которых 6,9 миллиона – это сред-
ства федерального бюджета.

В современных 
овощехранилищах 
поддерживается 
специальный 
микроклимат, в таких 
условиях картошка 
прекрасно хранится 
до следующей весны.
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я Добро пожаловать, Леди!                       
Ты – наш Фаворит!

За годы, минувшие с момента организа-
ции кооператива «Устюженский картофель», 
его состав менялся, что вполне естественно, 
ведь изначально, как и сейчас, каждый из них 
был свободен в своем выборе. Сегодня в него 
входят ООО «Буров» и индивидуальные пред-
приниматели – главы крестьянских (фермер-
ских) хозяйств Василий Николаевич Соловьёв, 
Александр Иванович Соловьёв, Николай 
Петрович Сахаров и Александр Николаевич 
Голубков, которые включены в Реестр семено-
водческих хозяйств Российской Федерации. 
Среди парт неров кооператива по дальней-
шему разведению качественного семенного 
картофеля можно назвать индивидуальных 
предпринимателей – глав крестьянских 
(фермерских) хозяйств Максима Николаевича 
Белякова, Александра Сергеевича Бурова, Ан-
дрея Николаевича Сорокина, Сергея Юрьевича 
Смирнова, а также ООО «Агросфера» Ярослав-
ской области. 

Кооператив поставляет на рынок элитный  
сертифицированный семенной картофель, 
а также элитный  и  репродукционный мате-
риал свыше 20 сортов российской, белорусской 
и зарубежной селекции. И кто бы мог подумать, 
что наша обычная картошка, ставшая по-
вседневным блюдом на столе россиян, может 
носить такие звучные имена: Ариэль, Вымпел, 
Фаворит, Форвард, Спринтер, Бриз, Скарб, Нан-
дина, Отолия, Каптива, Ред Соня, Бернина, Ко-
летте, Сорентина, Доната, Санибель, Инноватор, 
Аризона, Эволюшен, Гала, Ред Леди, Коломба.

Преобразилась и сама деревня, где вы-
росли современные коттеджи. Пример первых 
фермеров и их успехи «заразили» односельчан. 
Сегодня, по шутливому определению (в кото-
ром, конечно же, есть огромная доля правды) 
Василия Соловьёва, Никола – это «картофель-
ная деревня».

– У нас же есть деревни, где жители специ-
ализируются на выращивании огурцов, и их 
называют «огуречными». Ну а мы – «карто-
фельная»! Никола живет картошкой и любовью 
к своей земле, – говорит он.

Этот неоспоримый факт подтверждают 
и пока еще непривычные для сельской мест-
ности огромные овощехранилища, отвечаю-
щие всем современным требованиям: с кли-
мат-контролем и хитроумной автоматикой, 
удобными помещениями для отдыха и приема 
пищи.

Достаточно взглянуть только на внуши-
тельных размеров логистический центр, где, 
кроме зала для хранения картофеля, есть цех 
фасовки, склад готовой продукции, въездной 
тамбур и, разумеется, комфортные бытовки 
для рабочих.

– В нашем центре продумано все от начала 
до конца, – по праву гордится его владелец 
Василий Соловьёв.

Изменились и сами фермеры. Давно мину-
ли те времена, когда они ездили по деревням, 
чтобы купить технику 
хозяйств-банкро-
тов. Сейчас в их 
распоряже-
нии – со-
временные 

Сегодня кооператив 
«Устюженский 
картофель» объединяет 
10 компаний, КФХ 
и индивидуальных 
предпринимателей.

Глава одного из КФХ кооператива Николай Сахаров.
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машины импортного и российского произ-
водств, предназначенные для разных этапов 
посадки, ухода, уборки урожая картофеля.

– Вот Василий Николаевич в этом году ку-
пил трактор, так ему надо, чтобы там кондици-
онер был, управление современное, подвеска 
мягкая, производительность высокая, – смеет-
ся Александр Кузнецов. – И для рабочих теперь 
есть все необходимые условия, чтобы они 
переоделись, пообедали с комфортом, отдох-
нули в приятной обстановке.

Горячая пора – круглый год

Чуть позже вместе с Александром Кузнецо-
вым и Василием Соловьёвым мы отправились 
на поля, где в это время был самый разгар 
уборки картофеля.

Отметим, что при семенном картофелевод-
стве технологический цикл у каждого фер-
мера замкнут, и недопустимо, чтобы техника 
одного фермера работала на поле другого, 
потому что есть понятие гигиены. Не менее 
жесткие требования – к расположению полей 
и тестовых участков: они должны находиться 
на определенном расстоянии друг от друга, 
чтобы у разных сортов картофеля соблюдались 
фитосанитарные нормы. Так что, побывав на 
двух полях, мы преодолели довольно значи-
тельное расстояние. Но перед этим заглянули 
на площадку, где расположены картофелехра-
нилища и установлена линия приемки карто-
феля на склад. Работа здесь не прекращается 
ни на минуту: вот машина сгрузила картофель, 
и он быстро движется по транспортеру, где 
происходит его сортировка. Еще мгновение – 
и огромный контейнер, заполненный картофе-
лем,  отправляется на погрузчике в хранилище. 
Работа идет быстро и слаженно.

В поле еще издалека видим трактор с при-
цепленным к нему ярко-красным картофеле-
уборочным комбайном GRIMME.

– Это немецкий комбайн, – поясняет фер-
мер Николай Сахаров, которого нам с трудом 
удалось уговорить выйти из кабины тракто-
ра (работы много, и ему некогда беседовать 
с нами). – Хотя, конечно, не все имеют такую 
технику, кто-то пользуется еще советской. 
Она неплохо работает и тоже имеет право на 
существование. 

Николай Петрович занимается фермер-
ством чуть больше 20 лет и сейчас обраба-
тывает 50 гектаров. А на вопрос, не хотел бы 
заняться чем-либо другим, отвечает тактично 
и исчерпывающе:

– Мы на этом выросли! 
На поле ООО «Буров» мы попали как раз 

в обеденный перерыв. Дочь учредителя орга-
низации Виктора Бурова привезла работникам 
обед, и, пока они ели, Ольга охотно рассказала 
нам о том, что вся их немаленькая семья «за-
вязана» на фермерстве. 

– За комбайном – Алексей Новожилов, 
партнер и зять Виктора Александровича Буро-
ва, – добавила она. – Я всю свою сознательную 
жизнь в этом деле. Сейчас занимаюсь фито-
прочисткой семенного материала, выполняю 
функции агронома. Раньше мама готовила еду 
для работников в поле, а сейчас заказываем 
в кафе. Мы же зависим от погоды, поэтому, 
когда надо, подключаемся все: муж сестры 
Алексей, невестка, сын, племянник, племян-
ница, которая ведет нашу страничку в соцсети, 
муж второй сестры в это время берет отпуск 
и тоже работает на подвозе. А отец обычно 
занимается ремонтом техники в мастерской, 
решает организационные вопросы с партне-
рами.

Когда мы прощаемся с извинениями за то, 
что «отняли у вас много времени», ведь сейчас 
у картофелеводов наверняка самая горячая 
пора, Василий Соловьёв улыбается:

– Да она у нас круглый год! После уборки 
картофель надо подготовить к продаже, от-
грузить его, тут уж приходится работать в две 
смены, а потом не успеешь оглянуться – надо 
готовиться к новому сезону. Меня часто спра-
шивают о том, как отдыхают картофелеводы 
зимой. Не отдыхают! Фермеры и их работни-
ки заняты круглогодично, и лето – не самая 
горячая пора. Я сам все время на тракторе: 
посев, уборка, очистка полей от кустарников, 
обработка посевов. И так работают все ферме-
ры  наравне с наемными работниками. У меня 
их десять человек, а общее поле – 155 гектаров 
земли. Так что труд у нас нелегкий, но инте-
ресный! 

Урожай в полях убирают 
и сами фермеры, 
и члены их семей. 
Партнер фирмы «Буров» 
Алексей Новожилов 
управляет комбайном, 
а дочь учредителя Ольга 
работает агрономом.
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 «ВКУСМОЛ»: 

продукция родного края
Собрать лучшую линейку продовольственных товаров, производимых 
в районах Вологодской области на одной торговой площадке, чтобы 
городские покупатели могли приобрести вкусные, качественные 
и экологически чистые продукты из глубинки, – эту идею 
предприниматель Эльхан Мирзаев начал реализовывать одним из 
первых в регионе. Так в Вологде появилась торговая сеть здорового 
питания «ВКУСМОЛ». Сегодня ее отделы открыты во многих 
микрорайонах областного центра и даже за его пределами.

Текст:     
Татьяна Шалушкина

Фото:     
Любовь Крыкса

Вкус детства

– Все мое детство прошло в Тотьме. Мама  
родилась в городе храмов, а отец строил там 
фермы. Каждый год летом я гостил у бабуш-
ки, так что вкус и пользу настоящих молока, 
масла, мяса, рыбы, ароматного хлеба, души-
стых пряников знаю с детства и очень люблю, – 
рассказывает Эльхан. – Сначала возникла идея 
довезти до городских жителей натуральные 
молочные продукты родного края – Тотемского 
молкомбината. Первые поставки организовали 
в 2008 году в отдел «Вологодские продукты» 
мини-рынка в микрорайоне подшипникового 
завода областной столицы. Далее появился 
отдел с одноименным названием на Старом 
рынке. С увеличением количества торговых 
точек расширялись география поставок и ас-
сортимент продуктов питания, произведенных 
в районах Вологодской области. А в 2020 году 
появилось официально зарегистрированное 
торговое название – «ВКУСМОЛ», то есть 
вкусное молоко, с идеи о котором и началась 
история моего дела. 

Сегодня вологжане и гости города всегда 
могут приобрести свежую, вкусную и полезную 
молочную, хлебобулочную, кондитерскую, кон-
сервированную продукцию из Тарноги, Тоть-
мы, Никольска, Нюксеницы, Шексны, Липина 
Бора, Чагоды, Грязовца, Череповца, а в некото-
рых отделах – мясные и рыбные деликатесы, 
произведенные на Вологодчине. 

– Я очень дорожу сотрудничеством с каж-
дым предприятием, с которым работаю или 
когда-то имел честь представлять их про-
дукцию на прилавках наших отделов, и ценю 
это, – подчеркивает предприниматель. – Всегда 
восхищают небольшие заводы, которые со-
хранили производство и рецептуру с совет-

ских времен, а некоторые из них до сих пор 
по старинке взбивают масло почти вручную. 
Хочу особенно отметить, что каждое предпри-
ятие вне зависимости от его удаленности от 
областного центра, находясь сегодня в очень 
непростых экономических условиях, сохраняет 
высокий уровень качества и экологичности 
производимой продукции. Не зря говорят: 
«Вологодское – значит настоящее!»

Быть рядом

Эльхан Мирзаев с детства знал, что успех 
в том или ином деле напрямую зависит от сте-
пени личной вовлеченности в него. 

– Что касается торговли, то для меня 
главное правило – «Быть рядом»: с покупате-
лем, производителем, сотрудником – каждым 
участником этого процесса, – поясняет он. –  
Самая видимая его часть – работа с покупате-
лем. В Вологде «ВКУСМОЛ» практикует разные 
форматы торговли: киоски, отделы, стацио-
нарные магазины – всего 20 торговых точек. 
Но это всегда индивидуальная работа и живое 
общение продавца с покупателем: предложить, 
рассказать, объяснить, упаковать, а иногда – 
даже выслушать. Все люди вне зависимости от 
их возраста и статуса хотят быть услышанны-
ми, даже придя в магазин за пакетом молока 
и буханкой хлеба. Наши сотрудники стараются 
уделить внимание каждому клиенту и отве-
тить на их потребительский запрос. Многие 
из работников прилавка трудятся в этой сфере 
десятилетиями и уже «вырастили» не одно 
поколение покупателей: сначала к нам при-
ходили мамы, а теперь уже – и их дочки или 
сыновья с колясками. Продавец у нас – не про-
сто человек, подающий товар, а главный про-
водник вологодской продукции. 
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– Что касается формы торговли, то самыми 
удобными остаются киоски, – констатирует 
факт  руководитель компании. – Они особен-
но хорошо зарекомендовали себя в период 
пандемии, обеспечивая санитарное дистанци-
рование для покупателей. Год назад открылся 
отдел, ориентированный на туристов. Идея 
о его создании зрела давно. Благодаря нашим 
хорошим друзьям и партнерам из фирмы «На-
дежда» в самом центре областной столицы на 
проспекте Победы, 9, вологжан и гостей города 
приветствует красивый магазин сувениров 
и продуктов питания, произведенных в регио-
не, – «Промыслы Вологодчины».

Продукцию вологодской глубинки знают 
и любят не только в области, но и за пределами 
региона. Несколько лет назад индивидуальным 
предпринимателем были открыты небольшие 
магазины «Настоящий вологодский продукт» 
в Санкт-Петербурге. Вместе с тем Эльхан 
Мирзаев является постоянным участником вы-
ставок и ярмарок статусного уровня в Москве 
и других городах России, таких, как «Золотая 
осень», «Вкусы России», «100 лучших товаров 
России», «Пир на Волге» и т. п. Сотрудничая 
с департаментом сельского хозяйства и продо-
вольственных ресурсов Вологодской области, 
АНО «Мой бизнес» ежегодно представляет 
широкой аудитории на межрегиональных 
площадках вологодские продукты, которые 
объединяет гастрономический бренд «Настоя-
щий Вологодский продукт».

Нести добро людям

Ассортимент действительно богатый и не-
стандартный. Работу с поставщиками «ВКУС-
МОЛ» ведет целенаправленно и скрупулезно. 
Путь продуктов питания от производителя, 

находящегося в райцентре за сотни киломе-
тров, к городскому прилавку непрост. При 
организации поставок специалисты компании 
учитывают не только качество продукции, но 
и условия транспортировки, а также скорость 
их доставки, так как у хорошего кефира или 
сметаны срок годности небольшой, и хочется 
представить покупателям самый свежий товар.

– Иногда спрашивают: зачем мне это 
надо? – рассказывает руководитель компании 
«ВКУСМОЛ». – Гораздо легче привезти соци-
альный товар или организовать торговлю про-
дуктами питания с более длительным сроком 
годности. Но работать просто «купи-продай» 
мне неинтересно. Нужна более глобальная 
идея – делать что-то во благо, нести добро лю-
дям. Так меня воспитывали родители. Поэтому 
привезти качественный, полезный и вкусный 
продукт, поддержать завод-производитель 
в глубинке, быть внимательным к клиенту – 
мой небольшой вклад в ту самую идею.

После встречи с Эльханом Мирзаевым мы 
заглянули в фирменный отдел «ВКУСМОЛ» на 
проспекте Победы. 

– Вы со списком? – спросила продавец, 
увидев блокнот в моих руках.

Оказывается, многие посетители планиру-
ют покупки заранее: выбор товаров такой, что 
можно растеряться. Вот супружеская пара про-
тягивает длинный список, и продавец пакует 
товары в дизайнерские пакеты.

– Мы из Севастополя, – представляются 
гости. – Ваши вологодские продукты – лучший 
подарок для друзей и близких.

– Вся продукция пользуется спросом, – гово-
рит хозяйка прилавка. – А покупатели, урожен-
цы Вологодчины, ищут продукцию тех районов, 
откуда они родом. «Словно дома побывали!» – 
радуются они, приходя за покупками.

Новый магазин 
«Промыслы 
Вологодчины» в центре 
столицы региона 
уже стал популярен 
у вологжан и гостей 
города.
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Традиции и новации 
тарногской 
потребкооперации
Для городского жителя райпо часто ассоциируется с советской 
эпохой, скучными заготконторами и не вписывающимися в рынок 
организациями. Между тем сегодня в Вологодской области система 
потребкооперации обслуживает 76 % сельского населения 
в 1 900 населенных пунктах. Райпо пекут хлеб и пряники, производят 
собственную колбасу, выпускают вкусный лимонад и решают важные 
для территорий социальные задачи.  

Тарногское потребительское общество – 
одно из лучших в системе областной потребко-
операции. Как ему удается работать с прибы-
лью, не пользуясь банковскими кредитами?  
Почему кооператоры не боятся конкуренции 
с крупным ритейлером? Чем они завоевывают 
доверие потребителей? 

Сохранить структуру в сложные 
времена

Кто является ведущим игроком на потреби-
тельском рынке Тарногского округа, догадать-
ся несложно: торговые объекты под вывеской 
«Тарногское райпо» и его продукцию можно 
встретить не только в райцентре, но и в каж-
дом поселении.

– Какими бы сложными ни были времена, 
мы не продали ни одно из своих структурных 
предприятий, – отмечает председатель Совета 
райпо Михаил Никулин.

Потребительское общество стабильно 
держит второе место в системе областной 
потребкооперации за наивысшие показате-
ли деятельности и третье место в масштабах 
Центросоюза, координирующего потреби-
тельскую кооперацию России, по уровню 
развития материально-технической базы. 
Кроме того, по итогам конкурса «Серебряный 
Меркурий-2023», который ежегодно проводит 
Вологодская торгово-промышленная пала-
та, Тарногское райпо признано победителем 
в номинации «Лучшее предприятие в сфере 
торговли и услуг».

– Несмотря на пандемию, 2021 год мы отра-
ботали на 148 %, получив 11 миллионов рублей 
прибыли, которую не «проели», а сразу вложи-
ли в производство: приобрели новые печи для 
хлебозавода (ПК «Хлеб») – газовую и электри-
ческую. Мы успешно завершили и прошлый 
год, приобрели новых поставщиков, запустили 
пряничную линию, – перечисляет результаты 
работы председатель. – За счет диверсифика-
ции производства сумели сохранить торговлю 
и общественное питание. В Тарногский округ 
провели природный газ, и за счет более деше-
вого топлива нам тоже удалось сэкономить. 

Новое современное оборудование помог-
ло повысить объемы производства, однако 
ручного труда на хлебозаводе пока еще много.  
Как рассказывает Михаил Никулин, райпо еще 
мечтает обзавестись автоматизированным 
фасовочно-упаковочным оборудованием, 
чтобы поставлять продукцию потребителям 
в красивой упаковке, но на это пока не хватает 
средств, хотя он не сомневается: «Обязательно 
заработаем!»

Заработать и управлять деньгами так, 
чтобы не влезать в долги, – правило, которому 
Никулин следует неукоснительно: за годы его 
пребывания на руководящем посту Обще-
ство ни разу не пользовалось банковскими 
займами. При этом все хозяйство обновлено, 
вторую жизнь получил хлебозавод, который 
был запущен в далеком 1947 году и до настоя-
щего времени глобально не модернизировался. 
Неузнаваемо преобразились сеть магазинов 
и столовая «Березка». Не менее выстрадано 

Текст:     
Татьяна Шалушкина

Фото:     
Денис Едрышов
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и появление в Тарноге «Кулинарии»: на первом 
же заседании Совета после избрания нового 
руководителя в 2008 году решили открыть цех 
по производству собственной продукции – 
мясной и выпечной – в раздельных помещени-
ях, площадь в 500 квадратных метров позво-
ляла это сделать. Затраты окупились с лихвой: 
покупатели быстро распробовали продукцию 
и проголосовали за нее своим кошельком. 

Интересно, что с магазином «Кулинария» 
сегодня стена в стену соседствует супермаркет 
«Пятерочка». Казалось бы, сильный конкурент, 
который будет «уводить» покупателей.  

– Это тоже наше помещение, которое в свое 
время мы сдали в аренду федеральной сети на 
условиях райпо и не просчитались, – говорит 
Михаил Евгеньевич. – Ритейлер полностью его 
восстановил, платит хорошие деньги за аренду. 
Покупатели сначала целенаправленно идут 
за покупками в универсам, а из него прямым 
ходом – в нашу «Кулинарию», откуда доно-
сятся аппетитные ароматы. У нас и пироги, и 
пельмени ручной работы, и котлеты без всякой 
химии из мяса от местных колхозов-постав-
щиков. Отдавая дань моде, мы научились 
делать гамбургеры, пиццу, продаем развесное 
мороженое. В итоге – 14-миллионный годовой 
оборот.

Социальная миссия

Кроме торговли и пищевого производства, 
Тарногское потребительское общество ведет 
еще одно направление – неприбыльное, но 
с большой социальной ответственностью: это 
организация питания в школьных столовых 
и детских садах.  К счастью, прошли те време-
на, когда в эту сферу по результатам аукционов 
приходил недобросовестный бизнес со сторо-

ны, и детей могли кормить дешевой недобро-
качественной едой. 

– Сегодня мы обеспечиваем их горячим 
питанием из местных натуральных полезных 
продуктов в соответствии с рекомендациями 
Роспотребнадзора, – поясняет Михаил Нику-
лин. – Конечно, детский общепит прибыли не 
приносит. Главное, чтобы не быть в убытке, 
поэтому приходится скрупулезно произво-
дить ежедневную калькуляцию обедов. Зато за 
наших поваров можно порадоваться: работать 
здесь – одно удовольствие. В рамках госу-
дарственных программ сделали в школьных 
столовых качественные ремонты, установили 
современное оборудование, конвекционные 
печи. Хоть жарь, хоть парь!

 До самых до окраин – 
с господдержкой

Обеспечение продуктами питания и други-
ми товарами отдаленных и небольших насе-
ленных пунктов – головная боль, пожалуй, всех 
муниципальных округов. В деревнях, распо-
ложенных в 50 – 70 километрах от райцентра, 
где проживает несколько человек, содержать 
стационарный магазин нет смысла, и бизнес 
не готов открывать там торговые точки.  Хо-
рошим выходом из положения стала выездная 
торговля, которая получила региональную 
поддержку.   

– Благодаря специальной областной про-
грамме поддержки сельской кооперации нам 
компенсируется 75 % понесенных затрат на 
покупку транспорта. Благодаря этому мы 
купили две автолавки и планируем приобре-
тение третьей. К тому же частично оплачива-
ются ГСМ, – рассказывает председатель Совета 
райпо. – Уже первый опыт показал – выездная 

Под руководством 
Михаила Никулина 
Тарногское 
райпо постоянно 
модернизирует 
производство.
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торговля выгодна и дает оборот на уровне 
хорошего розничного предприятия.  Да и по-
купатели довольны: им привозят весь ассорти-
мент продовольственных товаров. Автолавки 
оборудованы холодильниками, витринами, 
всей необходимой для торговли аппаратурой. 
По заявкам населения, которые принимаются 
заведующей магазином при приезде или пред-
варительно по телефону, доставляется все – от 
зерна до бытовой техники. 

Вместе с расширением сферы деятельности 
молодеет и штат райпо. Несмотря на то, что 
сегодня он укомплектован на 100 %, Михаил 
Никулин думает, как решать кадровый во-
прос в будущем. А он рано или поздно встанет 
ребром: к сожалению, молодежь не стремится 
жить и работать на селе. 

  Горячая пора

Работа в райпо действительно кипит день 
и ночь. В этом мы убедились, побывав на про-
изводственном комплексе. 

Местный хлебозавод работает в две сме-
ны, чтобы уже в полдень порадовать одно-
сельчан горячим хлебом. Пекари сохраняют 
«вкусные» традиции русского хлебопечения, 
и «умная» автоматика помогает им в этом. 
По конвейеру плывут маленькие аккуратные 
лепешки – это пока еще неглазированные 
заготовки пряников. А вот и новое оборудова-
ние, о котором рассказывал наш собеседник:  
стальными корпусами сверкают мукосеющая 
линия с электронным управлением, компакт-
ная пряничная линия, газовые печи. За всеми 
технологическими процессами внимательно 
следит начальник производства Вера Лихо-
манова, которая пришла сюда на работу сразу 
после школы и с тех пор трудится более 20 
лет. Ольга Дружининская работает на заводе 
экспедитором-кладовщиком. Ее сменщица 

— Ирина Ермолина. Можно также отметить 
специалистов с большим опытом и мастеров-
пекарей: это Елена Калинчук, Татьяна Попова, 
Наталья Левченко, Ольга Ерофеева. Хлебозавод 
выпускает более сотни наименований изде-
лий, в день – до тонны вкусной качественной 
продукции. Производство сертифицировано по 
системе ХАССП, гарант качества – своя атте-
стованная производственная лаборатория.

Не менее интенсивно идет работа и в 
кулинарии райпо. В кондитерском цехе вы-
пекают лепешки, плюшки и пирожки Наталья 
Другова, Альбина Кичигина, Надежда Вах-
нина, сестры Ольга и Валентина Литомины 
и старший кондитер Наталья Ангулина. Их 
изделия настолько востребованы населением, 
что производство не останавливается и ночью. 
Задекларировано свыше 30 видов продукции, 
в том числе – десерты: песочные и бисквитные 
пирожные. На заказ пекут большие пироги и 
красивые торты.

 В мясном цехе готовят полуфабрикаты спе-
циалисты Валентина Бурцева, Марина Максим, 
Ольга Гамиловская, Нина Коротаева, заведую-
щая цехом Татьяна Пешкова. Они виртуозно 
лепят пельмени, готовят плоские котлеты для 
гамбургеров и салаты, делают заготовки для 
шашлыка. Все это перед тем, как попасть в тор-
говый зал, должно остудиться в холодильнике. 
Зато партия куры-гриль прямо из печи отправ-
ляется в продажу. Витрины магазина-кафете-
рия заполнены аппетитными, качественными 
и натуральными (без красителей и улучшите-
лей вкуса) продуктами. Тарногским хозяйкам 
не надо ломать голову об ужине: готовые мяс-
ные и рыбные полуфабрикаты остается только 
пожарить или разогреть.

– Здесь изумительная выпечка! – говорит 
местная жительница Наталья. – Я не только 
сама пеку пироги, но и приобретаю в нашей 
кулинарии.  

Председатель Совета охотно соглашается, 
что лучше пекарей, чем в райпо, в Тарногском 
округе нет. Не удержались и мы, купив в дорогу 
пирожков-рыбников с палтусом, и позднее по-
жалели, что мало.  

К слову, мы обратили внимание, что одна 
юная работница старательно раскладывает 
развесное мороженое, активно предлагая его 
посетителям.

– Алена Никулина, 14 лет, моя внучка, – 
знакомит нас Михаил Евгеньевич.

Наследница с азов осваивает дело, в кото-
рое ее дед много лет вкладывает свой пред-
принимательский талант, силы, время и душу.  
Будущая смена? Не исключено. 

В ближайшей перспективе у Тарногского 
райпо – открытие нового подразделения. Это 
будет цех по копчению рыбы. Подходящее кир-
пичное помещение уже нашлось, готов проект 
реконструкции. Мы видим, что планы у Миха-
ила Никулина не расходятся с делом.

Благодаря 
профессионализму 
пекарей, кулинаров 
и поваров продукция 
райпо пользуется 
большим спросом 
у потребителей.
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 Духовный якорь для Вытегры
Вытегорский бизнес участвует в восстановлении храма, построенного 
местными купцами 150 лет назад.

Завершение реставрации фасада храма Сретения Го-
сподня оказалось, пожалуй, самым значимым событием 
празднования 250-летнего юбилея Вытегры. Оно стало 
возможным благодаря активному участию прихожан 
и гостей города, а также неравнодушного бизнеса – пред-
ставителей лесного комплекса и дорожной отрасли.  

Эту церковь недаром называют «духовным якорем» 
Вытегры: на сегодня это единственный действующий 
в городе храм. У него очень непростая судьба. Сретен-
ский храм был построен в 1873 году к столетию города 
на пожертвования вытегорских купцов. В годы советской 
власти в здании церкви разместился краеведческий 
музей, что во многом позволило спасти памятник от раз-
рушения и сохранить его облик. В 90-е годы Сретенских 
храм был передан Церкви, и в нем возобновились бого-
служения. Уже тогда было понятно, что здание серьезно 
обветшало. И если построенные на совесть несущие кон-
струкции храма сохранили свою прочность, то внешний 
облик требовал серьезного ремонта. 

Попытки начать работы предпринимались неодно-
кратно. Но дело то упиралось в нехватку финансов, то 
возникали сложности с согласованием необходимых 
документов, поскольку Сретенский храм в свое время 
получил статус объекта культурного наследия региональ-
ного значения, а значит, требовал особого подхода к его 
восстановлению. 

Тем не менее в 2018 году была подготовлена про-
ектно-сметная документация, и летом 2022-го приход 
Сретенского храма, попечительский совет, неравнодуш-
ные жители города и района, благодетели наконец-то 
приступили к ремонту церкви. Обновление Сретенского 
храма велось, как говорят в таких случаях, всем миром. 
Средства на проведение работ собирали прихожане, 
гости города. При участии действующего главы Вытегор-
ского района Александра Зимина и бывшего – Алексан-
дра Павликова – были привлечены спонсоры. Большой 
вклад в проведение работ внесло и ООО «Автодороги 
Вытегра» – организация, занимающаяся содержанием 
и ремонтом федеральных трасс, региональных дорог 
в границах района и приведением в порядок магистраль-
ных улиц и дворов города. Благое дело поддержали также 
Группа компаний «Вологодские лесопромышленники» 
(АО «Онегалеспром», ООО «ЛДК № 2»), АО «ВАД», АО «Бе-
лый Ручей» и другие компании. 

 – Восстановление Сретенского храма стало зна-
чимым событием в жизни района. Такой, как сейчас 
говорят, реновации, или обновления, этот объект не 
переживал никогда за 150 лет, прошедшие с момента 
его строительства. В последние годы удалось объеди-
нить интересы прихожан, гостей города, представителей 
крупного, среднего и малого бизнеса. Общими усилиями 
в сжатые сроки – буквально за два летних сезона – мы 
отремонтировали здание. Это событие стало лучшим по-
дарком к юбилею Вытегры, – считает глава Вытегорского 
района Александр Зимин. 

В результате проведения работ были отреставри-
рованы фасад, купола, кресты, кровля храма Сретения 
Господня. 

– Сейчас жители и гости Вытегры восторгаются 
обновленным внешним видом храма. Проезжающие 
мимо туристы удивляются тому, как быстро мы смогли 
привести его в порядок, поскольку раньше фасад был 
в удручающем состоянии. Роль храма в духовной жизни 
Вытегры нельзя недооценивать. Его красивый внешний 
вид привлекает сегодня взоры даже тех людей, которые 
даже не заходили в церковь. Многие еще придут к Богу 
через обновленный храм, – уверен его настоятель отец 
Александр. 

В рамках празднования Дня города Вытегры епископ 
Череповецкий и Белозерский Игнатий вручил епархи-
альные награды особо потрудившимся в деле реставра-
ции храма Сретения Господня. В частности,  медалью 
преподобных Афанасия и Феодосия Череповецких 
3-й степени были отмечены глава Вытегорского муници-
пального района Александр Зимин, глава Общественного 
совета района Александр Павликов, председатель Совета 
директоров ГК «Вологодские лесопромышленники» 
Александр Чуркин, заместитель генерального директора 
АО «Белый Ручей» Игорь Лысанов, а также генеральный 
директор ООО «Автодороги Вытегра» Михаил Ошмарин 
и другие. 

По словам главы района, работы по реставрации 
Сретенского храма будут продолжены. Сейчас специали-
сты приступили к подготовке проектно-сметной доку-
ментации на проведение внутренних работ. Территорию 
рядом с церковью также ждет благоустройство.

Текст:     
Евгений Лиханов
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С Арменией 
в сердцеТекст:     

Светлана Дамирова

Фото:     
Любовь Крыкса

Предприниматель Атом Григорян известен широкой общественности 
как автор проекта с копиями мировых башен в придорожном 
комплексе на автодороге А119, а аграриям – как директор компании, 
занимающейся строительством сельскохозяйственных объектов. На 
вологодскую землю он приехал из Армении ровно 30 лет назад. За это 
время открыл здесь несколько успешных бизнесов. Накануне 55-летия 
«ГРАНИ» поговорили с ним о том, как появляются идеи, которые делают 
его предприятия уникальными, и чего стоит воплотить их в жизнь. 

Шрам на скале, шрамы в душе

Переезду Атома Григоряна в Вологодскую 
область предшествовали трагические события, 
о которых сегодня знает и помнит весь мир: 
7 декабря 1988 года в Армении произошло ка-
тастрофическое землетрясение, которое прак-
тически уничтожило город Спитак. От стихии 
пострадали 21 город и 350 сел и деревень. 

Атом Григорян в это время проходил во-
енную службу на Украине – в Херсоне. Узнав 
о землетрясении, он всей душой рвался домой. 
Тогда вышел приказ об увольнении солдат-
срочников из Армении, чей срок службы, как 
и у него, близился к завершению. Тем, кого 
призвали недавно, дали двухмесячные отпу-
ска, чтобы они могли поехать на родину.

Он с болью вспоминает о том, как 9 дека-
бря приехал домой. Родная деревня оказалась 
в эпицентре землетрясения и была почти 
полностью разрушена. Более чем из 900 жите-
лей погибли 138. Не обошли потери и семью 
Григорян: стихия унесла жизни бабушки, ма-
лышки-племянницы, средней сестры.

Да и погибшие односельчане были если не 
родственниками, то близкими людьми: это же 
деревня – все друг друга знают, все связаны.

– Конечно, землетрясение в этих краях – не 
редкость, ведь Армения – горная страна. Но 
то, что я увидел тогда, было ужасно: сплошные 
руины, крыша нашего дома буквально лежала 
на земле, скала над селом словно раздвоилась. 
Эта трещина на ней, как шрам, и сегодня напо-
минает о том страшном ударе стихии. Разру-

шенные дороги, железнодорожные цистерны, 
сошедшие с рельсов, слезы и горе вокруг, – рас-
сказывает о тех днях Атом Коляевич.

Но надо было жить дальше, работать, чтобы 
восстановить разрушенный дом и, как казалось 
тогда, навсегда разрушенную жизнь. Какое-то 
время он работал на Украине – в Днепропе-
тровской области, где еще до землетрясения 
обосновался его брат. Потом снова вернулся 
в Армению. Как и все бывшие постсоветские 
республики, она, не успевшая оправиться после 
землетрясения, переживала не лучшие времена. 

«Я ехал не на пустое место…»

И тогда Атом решил ехать на заработки 
в Россию без каких-то долгосрочных планов: 
просто надо было зарабатывать, обеспечивать 
себя и поддерживать родителей.

Почему Вологда? К тому времени здесь уже 
жили и работали его односельчане и родствен-
ники, приехавшие сюда еще в начале или 
середине восьмидесятых годов. Он ехал не на 
пустое место, а к людям, которые готовы были 
приютить, помочь освоиться на первых порах 
и найти работу.

Да ее особо и искать не пришлось. В сель-
ской местности дел хватало: реконструировали 
старые фермы, строили новые, современные 
по тем временам животноводческие комплек-
сы. Так получилось, что первым районом, куда 
он приехал, оказался Грязовецкий. Сейчас это 
ведущий сельскохозяйственный округ области, 
но основы его нынешних успехов заклады-
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ООО «Джомс» работает на рынке Вологодской области 
с 2008 года. Основное направление — строительство сельско-
хозяйственных объектов. Компания выполняла строительные 
работы на многих известных сельхозпредприятиях Вологодской, 
Ярославской, Архангельской областей.
В числе ее заказчиков – вологодские племзаводы «Заря» и «По-
кровское», племзаводы-колхозы «Аврора» и «Имени 50-летия 
СССР», СПК «Анохинский», СПК «Ильюшинский», ООО «Монза», 
Сельхозартель (колхоз) имени Калинина, ярославский «Красный 
Октябрь», архангельские «Важское» и «Пежма», а также другие.Н
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вались именно тогда, и Атом Григорян имеет 
к этому непосредственное отношение. Снача-
ла он просто работал в строительной бригаде, 
делал, что скажут. Постепенно приходил опыт, 
и спустя несколько лет он понял, что уже и сам 
может с полной уверенностью войти в стро-
ительный бизнес. Так была создана фирма 
«Джомс», основным направлением работы 
которой стало сельскохозяйственное строи-
тельство. 

На первых порах бизнес давался непросто: 
брались за любую работу не только в районах 
Вологодской области, но и в соседних регио-
нах – Архангельской, Ярославской, Костром-
ской областях.

В числе районов, где ему пришлось рабо-
тать, был и Вологодский, в частности, деревня 
Нефёдово. 

– Сначала в Нефёдове я обзавелся дачей. 
Дорога была плохой, и 80 километров, кото-
рые отделяют эту деревню от Вологды, при-
ходилось преодолевать два с половиной часа. 
Сейчас в это трудно поверить, но так и было, – 
вспоминает Атом Коляевич.

Уже тогда шли разговоры о передаче этой 
дороги в федеральную собственность. Пред-
приниматель увидел в этом хорошую перспек-
тиву для нового направления своего бизнеса.

– Я понял, что если трассу отремонтируют, 
то движение по ней будет очень интенсивным, 
ведь дальше находится Кириллов, куда едут ту-
ристы. Вот тогда и пришла мысль создать здесь 
придорожный сервис. Сначала я хотел ограни-
читься небольшим кафе, но, как говорится, ап-
петит приходит во время еды. Появилась мысль 
создать что-то интересное, что привлекало бы 
проезжающих по этой трассе, – говорит он.

От идеи до ее воплощения 

Идея о том, каким именно будет кафе, ро-
дилась во время одной из деловых поездок по 
Ярославской области. Там он увидел неболь-
шой макет Эйфелевой башни рядом с придо-
рожным кафе.

«А что если построить рядом с заведением 
не только мини-копию Эйфелевой, но и других 

знаменитых мировых башен?» – подумал 
предприниматель.

Аппетит действительно пришел во время 
еды. Вначале он присмотрел участок размером 
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с гектар рядом с деревней Мальгино Вологод-
ского района – как раз у дороги, по которой 
туристы направляются в Кирилло-Белозерский 
и Ферапонтов монастыри. 

Первоначальная идея постепенно разрос-
лась до масштабов придорожного комплекса, 
где проезжающие смогут не только подивиться 
на макеты мировых достопримечательностей 
и обязательно (как же без этого!) запечатлеть 
себя на их фоне, но и перекусить в кафе, оста-
новиться в гостинице. 

Сегодня многое из этих планов получило 
реальное воплощение. Но каждая очередная 
идея рождает у Атома Григоряна еще одну, 
и можно не сомневаться, что и она будет реа-
лизована.

Лучше один раз увидеть

Сейчас на территории комплекса можно 
увидеть Останкинскую, Эйфелеву, Пизанскую 
башни, китайскую башню Гуанчжоу, знамени-
тую Бурдж Халифа, лондонский Биг-Бен, копию 
статуи Христа Искупителя из Рио-де-Жанейро 
и другие не менее интересные арт-объекты.

Отметим, что все башни построены из 
металлических конструкций, которые оста-
ются после демонтажа в ходе строительства 
и реконструкции животноводческих ферм, 
зерносушилок, складов и тому подобного. 

Вместо того, чтобы отправить в перера-
ботку, Григорян выкупает их и дает им вторую 
жизнь. Макеты будущих достопримечатель-
ностей рисует самостоятельно, а на вопрос, как 
ему это удается, отвечает просто:

– Смотрю в Интернете, использую свои 
школьные знания и опыт работы в строитель-
стве!

Реализуют его непростые идеи сотрудники 
фирмы «Джомс».

Многое на этой относительно небольшой 
территории напоминает о родине Атома Гри-

Гостиница у нас сертифицирована на три 
звезды. Но для нас это не суть: 

мы работаем на пять!
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горяна – Армении. Это гостиница в виде 
огромной лодки с говорящим названием 
«Ковчег», макет горы Арарат и озера Севан, 
сосна из металла, ветви которой представ-
ляют собою кресты, а их количество – поч-
ти две тысячи – соответствует числу лет, 
прошедших с момента принятия Армени-
ей христианства. И, конечно же, – огром-
ный плод граната, который в армянской 
традиции символизирует жизнь, процветание 
и супружество, достаток и плодородие. В со-
знании и душе каждого армянина эти символы 
неразрывно связаны между собой и олицетво-
ряют Армению с ее щедрым солнцем и великой 
историей, уходящей в глубь веков. 

Удивляться на территории придорожно-
го комплекса на трассе А119 приходится на 
каждом шагу, потому что даже самые обычные 
хозяйственные постройки рождены фантази-
ей предпринимателя. Чего стоят, к примеру, 
вигвам-котельная или юрта-дровяник!

Среди ближайших планов Атома Григоря-
на – оборудование детской площадки и созда-
ние специальной детской зоны. 

Добро пожаловать в «Ковчег»!

Два месяца назад на территории комплек-
са открылась гостиница «Ковчег». По форме, 
как уже было отмечено, она напоминает то 
самое гигантское библейское сооружение, 
в котором спасался от потопа праведник Ной 
со своей семьей и сохранял для будущего 
человечества «каждой твари по паре». А вот 
внутри это современная гостиница, обору-
дованная в соответствии с самыми строгими 
требованиями гостиничного бизнеса: в номе-
рах есть все необходимое для жизни и отдыха 
– телевизор, холодильник, санузел. Гости уже 
успели это оценить, и гостиница, в которой 
девять номеров, постоянно заполнена под 
завязку. 

Несмотря на недолгий срок работы в ее 
Книге отзывов, где каждый гость может по-
делиться своими впечатлениями, уже много 
восторженных комментариев. Большинство 
гостей подчеркивает тот факт, что здесь добро-
желательность, уют, искреннее гостеприимство 
сочетаются с весьма умеренными по нынеш-
ним временам ценами. 

– Гостиница у нас сертифицирована, – под-
черкивает Атом Коляевич. – На сколько звезд? 
На три. Но для нас это не суть: мы работаем на 
пять! Я передал управление ею супруге Елене 
Васильевне, потому что считаю: руководить 
гостиницей должна женщина, она лучше знает, 
как создать домашний уют. Супруга хорошо 
с этим справляется, хотя этот бизнес для нас, 
безусловно, новый. Но, судя по тому, что пишут 
в отзывах гости, у нас все получается.

Придорожный комплекс у деревни Мальги-
но уже хорошо известен и в России, и даже за 

рубежом, ведь мимо него проезжают (а точ-
нее, не проезжают, а непременно делают 
здесь остановку!) многочисленные автобусы 
с российскими и иностранными туристами. 
Известность комплекс снискал в том числе 
и благодаря участию во всероссийском конкур-
се арт-объектов в сфере сервиса, где победи-
тель определялся путем интернет-голосова-
ния. «Мировые башни» уверенно лидировали 
и вышли в финал. 

Площадка стала излюбленным местом для 
жителей Вологодского района. Здесь прово-
дятся масленичные гулянья, День Вологод-
ского муниципального округа. Не пустует она 
и в новогодние праздники, и в дни школьных 
каникул.

Сейчас на ее территории строят эстраду, на 
которой могли бы проходить выступления не 
только самодеятельных, но и профессиональ-
ных артистов. Идею подсказал солист Фонда 
памяти Арно Бабаджаняна Максим Щербиц-
кий, выступавший в Вологде с программой 
«Век любви», подготовленной к 100-летию со 
дня рождения выдающегося композитора.

Атом Коляевич, возглавлявший Союз армян 
Вологодчины, приложил тогда немало усилий 
к тому, чтобы этот концерт состоялся. Позна-
комившись с комплексом, Максим Щербицкий 
увидел в нем большую перспективу для про-
ведения различных фестивалей и концертов 
и даже обещал свою организационную под-
держку. 

Дальновидный предприниматель не стал 
откладывать дело в долгий ящик.

– Закончим строительство и свяжемся 
с ним, чтобы он подсказал, как ее необходимо 
оборудовать, чтобы обеспечить все необхо-
димые условия для выступления музыкантов 
и певцов, – делится дальнейшими планами 
Атом Коляевич.

Сейчас, говоря об итогах почти семилетней 
работы по реализации этого проекта, он при-
знается:

– Когда я начинал этот бизнес, рассчитывал, 
что он все же будет спокойнее, чем строитель-
ство, где все время приходится перемещаться 
с одного объекта на другой, из одного региона 
в другой. Но у меня на двух машинах за по-
следние полтора года набежало около 180 ты-
сяч километров. Я почти все время за рулем, 
и в основном это связано с придорожным 
комплексом, где приходится решать огром-
ное количество вопросов. Так что покой нам 
только снится!

Все башни построены из металлических 
конструкций, которые остаются после демонтажа  
в ходе строительства и реконструкции 
животноводческих ферм, зерносушилок, складов.
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Братья Атомяны: 
«Мы благодарны 
за то, что наш бизнес 
развивается успешно»
Стройный небесно-голубой храм Казанского образа Божией Матери 
в Шексне виден издалека и отовсюду несмотря на то, что стоит в низине. 
Он был полностью восстановлен. Инициаторами столь масштабной 
реставрации стали основатели кондитерского производства «АтАг» 
Юрий, Арутюн и Марина Атомяны. Они признаются, что воссоздание 
шекснинского храма стало целью их жизни. А еще сегодня в поселке 
немало детских площадок, арт-объектов и уютных мест для отдыха, 
обустроенных для шекснинцев всех возрастов силами и финансами 
кондитерской фабрики. Журналу «ГРАНИ» меценаты рассказали, 
почему они занимаются благотворительностью и какие неожиданные 
препятствия возникают на пути воплощения их идей в жизнь. 

Текст:     
Светлана Дамирова

Делать окружающий мир лучше

Арутюн Атомян приехал в Шексну после 
окончания Вологодского молочного института. 
Выбор был неслучаен, поскольку здесь жила 
его супруга Марина. К младшему брату вскоре 
присоединился и старший брат – Юрий. Так 
начался бизнес братьев Атомянов, которому 
более 30 лет. За эти годы их семья сделала 
многое для поселка Шексна, который стал для 
них родным.

В 2017 году, когда «АтАг» отмечал свое 
20-летие, на улице Исполкомовской в Шексне 

выросла современная детская площадка, ко-
торую предприятие подарило поселку. Ничего 
похожего здесь ранее не было. С тех пор с утра 
до вечера на  площадке звучат детские голоса. 
Покупать билеты сюда не нужно: вход свобод-
ный для всех.

В разных частях Шексны фабрика в рам-
ках благотворительности построила еще три 
детские площадки. Интересно, что игровые 
зоны появились буквально на пустырях. Как 
вспоминает Юрий Агасиевич, с этих террито-
рий, прежде чем приступить к строительству 
и благоустройству, было вывезено несколько 
десятков «КамАЗов» мусора!

Перекресток улиц Полевой – Ленина се-
годня украшает необычный арт-объект в честь 
дружбы народов Армении и России. Идея его 
создания (и, разумеется, финансирования) при-
надлежит семье Атомянов. Первый в шекснин-
ской истории фонтан появился в поселке тоже 
не без помощи этой семьи. Стремление об-
устраивать окружающее пространство, делать 
мир, в котором живешь красивее и комфортнее, 
помогать тем, кто нуждается в помощи, Арутюн 
Агасиевич объясняет просто и понятно:

– Вся наша большая семья – верующие люди. 
Убежден, что в жизни нет ничего случайного. 

Если у нас бизнес развивается успешно, значит, 
в этом есть благоволение свыше. И мы должны 

быть благодарны за это Богу не только на словах 
в наших молитвах, но и в делах на пользу людям.

Фото:     
Любовь Крыкса
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– Вся наша большая семья – верующие 
люди. Убежден, что в жизни нет ничего случай-
ного. Если у нас бизнес развивается успешно, 
значит, в этом есть благоволение свыше. И мы 
должны быть благодарны за это Богу не только 
на словах в наших молитвах, но и в делах на 
пользу людям. Мы делаем это от души!

Духовное богатство Сизьмы

Кондитерская фабрика «АтАг» – семей-
ный бизнес, в котором, кроме братьев Юрия 
и Арутюна Атомянов, заняты супруга Арутюна 
Агасиевича Марина Александровна, его сын 
Оганес и дочь Наире, а также в той или иной 
мере – практически все остальные члены этой 
большой семьи. И решение о том или ином 
благотворительном проекте или акции при-
нимается ими коллегиально с учетом всех 
мнений и предложений.

Пожалуй, самое трепетное и важное из этих 
решений – участие в восстановлении храмов: 
в селе Сизьма это храм Николая Чудотворца, 
в Шексне – храм Казанской иконы Божией 
Матери.

Арутюн Атомян вспоминает, как впервые 
оказался в Сизьме, увидел храм и познако-
мился с Владимиром Егоровым – местным 
подвижником, человеком, который посвятил 
себя служению Богу и прилагает все свои 
силы для восстановления храма и истории 
села.

– Я был просто поражен духовным богат-
ством Сизьмы и его жителей! Но увидел и то, 
что храм нуждается в ремонте причем сроч-
ном, так как существовала угроза пожара, – 
рассказывает он. 

Семья, конечно, его поддержала.
Главным итогом работы в Сизьме стало то, 

что люди поверили в искренность намерений 
Арутюна Агасиевича и всей его семьи, и сегод-
ня они желанные и уважаемые гости в этом 
селе. А преображенный храм Николая Чудо-
творца стал местом паломничества верующих 
и туристов.

С тех пор прошло 12 лет, и в сиземском хра-
ме нужно было кое-что починить и обновить. 
К ремонту, конечно, подключились Атомяны, 
и недавно он был уже завершен.  
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Восстановление храма всем миром

Особое место в истории благотворительно-
сти семьи Атомянов занимает восстановление 
храма Казанской иконы Божией Матери в Шек-
сне, который в советское время был разрушен 
практически до основания. Его восстановление 
началось в 2010 году всем миром. 

Арутюн Атомян с горечью рассказывает 
о том, как на протяжении многих лет, проходя 
мимо разрушенного храма в Шексне, каждый 
раз испытывал боль в сердце:

– Я думал об этом и мечтал, что когда-ни-
будь смогу поучаствовать в восстановлении 
храма. И такое время настало! В этом бого-
угодном деле, которое наполняло мою душу 
радостью, участвовали вся моя семья, мои 
друзья, родственники, весь наш коллектив, 
жители Шексны и все неравнодушные люди, 
которым небезразлично восстановление 
русских православных храмов. Воссоздать 
шекснинский храм было целью моей жизни. 
Нам в этом очень помогли Станислав Станис-
лавович Березин, его брат Александр и коллек-

Восстановленный храм Казанской иконы Божией Матери стал украшением Шексны.

Службу в главном храме поселка в праздник явления иконы Казанской Божией Матери 
провел митрополит Вологодский и Кирилловский Игнатий. Июль 2017 года.
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тив Шекснинского ЛПУ, за что им огромное 
спасибо!

Он вспоминает, что проблем за годы восста-
новления было немало, но все это время в нем 
жила уверенность, что все они будут преодоле-
ны и храм возродится.

– Когда принималось решение о восстанов-
лении, у нас служил священник Олег Лебедев. 
Мы создали Попечительский совет, чтобы 
координировать эту работу. И вот батюшка, 
обращаясь к нам, сказал: «Запомните, легко не 
будет. Всегда зло будет мешать богоугодному 
делу». Так и вышло. Но все трудности были 
преодолены с Божьей помощью. 

Как рассказывает Марина Атомян, когда они 
приступили к работам по восстановлению хра-
ма Казанского образа Божией Матери, там были 
одни стены, а на пустыре среди них росли дере-
вья. Объем работ был такой, что планировали 
завершить их лет за десять, но общими силами 
справились за четыре года. Сегодня здесь полы 
из мраморной  плитки, красивые люстры, моза-
ика, церковная утварь, иконы, а главное – храм 
действует, и в нем всегда есть прихожане. 

Но, прежде чем храм распахнул свои двери 
для людей, на протяжении нескольких лет каж-
дый рабочий день Юрия и Арутюна Атомянов 
начинался с того, что они узнавали, как идет 
строительство. При этом не откладывались на 
потом и планы по развитию бизнеса. 

Маленький праздник для детей 
и взрослых

Тем временем строились новые цеха, мо-
дернизировалось производство, осваивались 
новые технологии, расширялся ассортимент 
продукции фабрики, а на ее территории рос 
еще один сказочный городок – с яркими раз-
ноцветными домиками, клумбами и кафе, с 
легкой руки губернатора области Олега Кув-
шинникова получивший название вологодско-
го Диснейленда. 

Сегодня этот городок, за фасадами которого 
расположены производственные цеха, может 
посетить каждый желающий. Кстати, несмотря 
на плотный график экскурсий, расписанный на 

Сын Арутюна Атомяна Оганес 
продолжает семейные традиции 
меценатства.

Марина Атомян участвует во всех 
благотворительных проектах семьи. 
На фото она – в Казанской церкви.

Фото Дмитрия Юрина.
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месяц  вперед, для ветеранов и воспитанников 
детских домов они бесплатные.

–  У нас есть специальная программа, ко-
торая определяет, сколько бесплатных групп 
мы принимаем, – поясняет Арутюн Атомян. – 
В месяц к нам приходит по восемь таких групп, 
это примерно 250 человек. 

Программа благотворительных экскурсий 
ничем не отличается от программы платных 
групп: им точно так же показывают террито-
рию, устраивают чаепитие и вручают сладкие 
подарки.

Если большие проекты благотворительно-
сти Арутюн и Юрий Атомяны курируют лично, 
то Марина Александровна занимается другим 
направлением: она на протяжении многих лет  

была членом Попечительского совета в Кадни-
ковском центре помощи детям, оставшимся без 
попечения родителей, сейчас участвует в про-
граммах  Шекснинского центра помощи детям 
«Альтаир», областной детской больницы и об-
ластной больницы № 1. Предприятие помо-
гает им в решении вопросов благоустройства, 
организации конференций и, разумеется, не 
оставляет без сладких подарков на Новый год. 

Такие подарки, кстати, получают от «АтА-
га» к Новому году все люди с ограниченными 
возможностями здоровья поселка Шексна, 
воспитанники Шекснинского центра помощи 
детям «Альтаир» и спортивно-патриотическо-
го клуба «Пионер», подопечные областного 
благотворительного фонда «Во имя добра» 

Открытие построенного 
Атомянами детского 
городка на улице 
Исполкомовской. 
Шексна, август 
2017 года.
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и Шекснинского районного центра социально-
го обслуживания населения.

Фабрика активно включилась в благотвори-
тельную деятельность по поддержке участников 
СВО, отправляя свою продукцию бойцам и де-
тям из подшефного Вологодской области города 
Алчевска как самостоятельно, так и в составе 
гуманитарных грузов от Шекснинского района. 
В социальных сетях нередко можно встретить 
благодарность бойцов-шекснинцев фабрике 
«АтАг», которая подарила праздник, ведь кон-
феты – это неизменный его атрибут. 

Традиции меценатства

Будучи верующим человеком, Арутюн Ато-
мян воспринимает благотворительность как 
долг, но не тягостный, а радостный. Он уверен, 
что и его дети не отступят от этой заповеди.

– Воссоздать шекснинский храм – цель 
моей жизни, а своему сыну Оганесу я завещал 
восстановить еще один храм в Шекснинском 
районе. Пусть это будет нашей семейной тра-
дицией, – говори он.

На сей раз, подчеркивает Арутюн Агаси-
евич, речь идет о сиземском храме Иоанна 
Предтечи. По словам мецената, этот выбор был 
неслучаен. У всей их семьи отношение к Сизь-
ме особое, и храм, о котором идет речь, нужно 
отстраивать заново, потому что он полностью 
разрушен. В восстановлении этого храма мо-
жет принять участие каждый желающий. Ведь 
испокон веку на Руси храмы восстанавлива-
лись всем миром.

Как истинно верующий человек он не верит 
в случайные совпадения, а во всем видит Бо-
жий промысел.

– Почему Иоанн Предтеча? Потому что 
мой сын назван в честь Иоанна Предтечи, по-
армянски он Оганес, по-русски – Иван, а по-
церковному – Иоанн. Кстати, наша фамилия 
Атомян в переводе означает «божественный 
дух», а мое имя означает «воскрешение». 
Конечно, прежде чем принять такое решение, 
я посоветовался с сыном, спросил его: если 
я не смогу завершить восстановление хра-
ма Иоанна Предтечи, доведет ли он дело до 
конца? Он ответил: «Да!» – так что я могу быть 
спокоен. 

Остается лишь добавить, что за благотво-
рительность и храмостроительство Арутюн 
Атомян был награжден медалью преподобного 
Димитрия Прилуцкого II степени Вологодской 
епархии. Заслуги семьи высоко оценил также 
Святейший Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл: Юрий и Арутюн Атомяны удостоены 
ордена преподобного Серафима Саровского III 
степени, который они получили лично из рук 
Патриарха.

Тем временем строились новые цеха, 
модернизировалось производство, осваивались 

новые технологии, расширялся ассортимент 
продукции фабрики, а на ее территории рос еще 

один сказочный городок – с яркими разноцветными 
домиками, клумбами и кафе, с легкой руки 
губернатора области Олега Кувшинникова 

получивший название вологодского Диснейленда. 

Символичная 
композиция 
на территории 
кондитерского 
производства «АтАг». 
Каждый может менять 
мир к лучшему своими 
руками.
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Текст:  Алексей Рыбин, 
             Полина Проворова

01 Финансирование приоритетного  инвестпроекта 
в Великом Устюге составило уже 7,5 миллиарда рублей

НАО «СВЕЗА Новатор» в Велико-
устюгском округе завершило первый 
этап реализации инвестпроекта «Мо-

дернизация производства березовой 
фанеры». Введено в эксплуатацию 
79 объектов включая здания, соору-
жения и производственное оборудо-
вание. В проект уже инвестировано 
7,5 миллиарда рублей.

Его главные цели – модернизация 
производства березовой фанеры для 
увеличения объема выпуска продук-
ции, а также строительство лесопиль-
ного завода.

Правда, из-за политической 
и экономической ситуаций пред-
приятие несколько выбилось из 
графика. Как сообщает пресс-служба 
правительства Вологодской области, 
после выездной проверки в феврале 
текущего года департамент лесного 
комплекса рекомендовал устранить 
нарушения, связанные с запуском 
оборудования. На данный момент 
компания «СВЕЗА» уже выполнила 
это предписание. 

Как подчеркнул директор комби-
ната Евгений Михель, введение в экс-
плуатацию современного высокотех-
нологичного оборудования позволит 
производству выпускать высокомар-
жинальный продукт под потребности 
клиента.

В целом объем инвестиций в про-
ект составит 8,6 миллиарда рублей.Ф
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02

Жители Вашкинского округа смогут 
подключиться к газу уже к концу этого года

Завершено строительство газо-
провода-отвода от ГРС Кириллов 
до ГРС Липин Бор протяженностью 
54,5 километра.  Уже выполнены пу-
сконаладочные работы, а в октябре 
проведут комплексное опробование 
газораспределительной станции 
в Вашкинском округе. В перспективе 
более 6 000 жителей Вашкинского 
округа получат возможность под-
ключиться к газу. 

Строительство газопровода-от-
вода и ГРС к городам Кириллов, 
Белозерск, Вытегра и к селу Липин 
Бор – один из важных этапов про-
граммы газификации региона. На 
первом этапе был протянут 118-ки-
лометровый газопровод до Кирил-
лова. В результате газифицировано 
200 домовладений и семь котельных. 
Второй этап должны завершить 
к концу этого года, а на третьем –

продолжить строительство газопро-
вода-отвода от села Липин Бор до 
города Вытегры, это еще 126,5 ки-
лометра. Его планируют построить 
в 2024 году. 

М
ун

и
ц

и
п

ал
ьн

ы
е 

н
ов

ос
ти

 

Ф
от

о 
se

ge
zh

a-
gr

ou
p.

co
m

03
В колонии в Шекснинском районе начали выпускать деревянные 
палочки для косметологии

В исправительной колонии № 12 УФСИН 
России по Вологодской области запущена 
в эксплуатацию новая производственная 
линия заготовки деревянных палочек для ис-
пользования в косметологии. 

Производственная мощность оборудования 
позволяет ежемесячно выпускать шесть мил-
лионов единиц заготовок для производства 
палочек. До готового изделия они дорабаты-
ваются на одном из деревообрабатывающих 

предприятий Вологды. Сейчас в производстве 
задействованы 30 осужденных, прошедших 
обучение по профессии «станочник».

Отмечается, что подобного производства 
нет в Северо-Западном регионе, поскольку 
сам технологический процесс конвейерного 
производства довольно сложный. В ближайшей 
перспективе – открытие второй производ-
ственной линии по выпуску заготовок шпате-
лей, используемых в косметологии. 

04
Первых цыплят на птицефабрике в Малечкино заселят к ноябрю

На Малечкинской птицефабрике рассчи-
тывают до конца нынешней осени заселить 
птичники первыми птенцами.

Напомним, что в результате вспышки пти-
чьего гриппа в июле этого года часть птицы на 
предприятии погибла, еще около 290 тысяч кур 
было утилизировано. 

До этого поголовье насчитывало более 
490 тысяч единиц. Сейчас на предприятии 
завершается последний этап дезинфекции. 
Помимо промышленных и молодняковых 

птичников, работы проводятся в том числе во 
вспомогательных помещениях – в котельной 
и на насосной станции, также проводится дез-
инфекция техники.  

У Малечкинского предприятия есть дого-
ворные обязательства с племенной фабрикой 
«Можайское». Есть надежда, что в середине 
ноября молодняковые птичники наконец-то 
заселятся первыми цыплятами. Если все будет 
хорошо, то первое яйцо будет получено уже 
в марте следующего года.
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05 Река Шексна пополнилась молодью стерляди

Мальков стерляди выпустили в реку в ка-
честве компенсации вреда, причиненного 
водным биологическим ресурсам и среде их 
обитания при строительстве канализационно-
го коллектора и проведении дноуглубительных 
работ в водоохранной зоне и акватории рек. 
В Шекснинском районе наконец-то решилась 
давняя проблема с перенаправлением кана-
лизационных стоков от деревни Нифантово 
на очистные сооружения канализации по-
селка Шексна. Для этого через реку Шексну 
был построен канализационный дюкер диа-
метром 225 миллиметров общей протяжен-
ностью 1,9 километра до приемной камеры 
ООО «Шексна-Водоканал».

– Мы выпустили в реку более 1 800 особей 
молоди стерляди, – рассказал руководитель 
администрации Шекснинского района Андрей 
Соловьев. – Стерлядь – один из ценных видов 
рыб в водных объектах Вологодской области. 
Восстановление ее популяции в водоемах ре-
гиона имеет важнейшее значение.

06 Роботизированная ферма недавно открылась в Тотемском 
округе, а в Вологодском стартует строительство еще одной

Предприятия сельского хозяйства региона 
продолжают модернизироваться несмотря 
на нестабильную экономическую ситуацию 
и санкции. 

Проект по строительству фермы в дерев-
не Шолохово Вологодского округа реализует 
СХПК колхоз «Новленский». Роботизированная 
молочно-товарная ферма беспривязного со-
держания коров рассчитана на 120 голов и до-

полнительный молочный блок. Сдать объект 
в эксплуатацию планируют в 2024 году.

Проект позволит предприятию усовер-
шенствовать технологию доения коров, что 
положительно отразится на продуктивности 
и качестве молока, а также сделать более ком-
фортными условия труда.

А в августе открылась роботизирован-
ная молочная ферма в деревне Кудринской 
Тотемского округа. Строительство в рамках 
реализации многомиллионного инвестицион-
ного проекта ведет СПК «Родина». Его первая 
очередь – возведение фермы на 300 голов 
в деревне Кудринской. Инвестиции составили 
порядка 235 миллионов рублей. Вторая оче-
редь – строительство в 2024 году еще одного 
животноводческого комплекса на такое же 
количество коров.

Кудринская ферма практически полностью 
автоматизирована. Доение коров ведется 
с помощью четырех роботов. Для кормления 
животных используют специальный смеси-
тель-раздатчик. Воду подают автоматические 
поилки. Для комфорта поголовья также уста-
новлены щетки-маятники и вентиляторы.

Как отметил первый заместитель губер-
натора области Дмитрий Горбачёв, произво-
дительность труда на таких фермах намного 
выше. Предприятия развиваются, что дает 
уверенность в дальнейшем развитии сферы.
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07 В Грязовецком округе в качестве эксперимента вырастили 
18 сортов кукурузы 

Вологодские аграрии уже более 10 лет 
успешно выращивают кукурузу на силос. 

На демонстрационном поле в Грязовец-
ком округе Вологодской области в этом году 
посеяли 18 экспериментальных различных по 
скороспелости сортов кукурузы, еще 11 – для 
получения кукурузного силоса. Эксперимент 
проводят в Ордена Трудового Красного Знаме-
ни племзаводе-колхозе имени 50-летия СССР. 
Основной целью агрономической службы хо-
зяйства является импортозамещение – подбор 
сортов отечественной селекции, не уступающих 
импортным по урожайности, формированию 
початков и крахмалистости зерна. 

После уборки урожая агрономы подведут 
итоги и определят, какой сорт дал наибольшие 
урожайность и питательность. 

В Вологодской области большой опыт вы-
ращивания кукурузы есть у животноводческих 
хозяйств, имеющих надои молока от 10 тысяч 
килограммов в год от одной коровы и выше. 
К ним относятся Племзавод-колхоз «Аврора», 
ООО «Племзавод Покровское», АО «Племзавод 
«Заря», СХПК «Присухонское». Общая площадь 
посевов в регионе на сегодня составляет 5,1 ты-
сячи гектаров. 

– Для роста молочной продуктивности наши 
хозяйства ищут пути увеличения урожайности 
кормовых культур, переваримости кормов, 
повышения содержания обменной энергии. 
В качестве одной из перспективных кормовых 
культур на Вологодчине становится кукуруза, – 
отметил начальник департамента сельского 
хозяйства области Сергей Поромонов.

08 «Сухонский молочный комбинат», работающий 
в Сокольском округе, отправил на экспорт более 
90 тонн сгущенки

91 тонну сгущенного молока 
направил «Сухонский молочный 
комбинат» в Армению и Республику 

Беларусь с начала года. Как подчер-
кивают на предприятии, зарубеж-
ным потребителям был поставлен 
лучший продукт молкомбината. 

«Сухонский молочный комби-
нат» – единственный в области пере-
работчик, выпускающий молочные 
консервы (сливки, молоко сгущенное 
с сахаром, с добавлением какао, 
кофе, вареное молоко сгущенное 
с сахаром). 

Продукция сертифицирована 
в системе «Настоящий Вологодский 
продукт».

Всего же в рамках регионального 
проекта «Экспорт продукции АПК» 
национального проекта «Междуна-
родная кооперация и экспорт» за 
восемь месяцев 2023 года на экспорт 
было направлено продукции АПК на 
сумму 38,5 миллиона долларов США 
(+ 42,0 % к аналогичному периоду 
2022 года).
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Фото: Михаил Спасков.

Учредители:  Людмила Сергеевна Варламова, 

                       Ольга Николаевна Колтакова

Издатель: ИП Колтакова О.  Н.

Свидетельство о регистрации средства массовой информации 
«Вологодский областной журнал «ГРАНИ»: ПИ № ТУ 35-019 
от 18 апреля 2012 года,  выдано Управлением федеральной 
службы по на дзору в сфере связи,  информационных технологий 
и массовых коммуникаций по Вологодской области.

Информационно-рекламное издание

Вологодский областной журнал

Адрес редакции, учредителя и издателя: 

160000,  г.  Вологда,  ул.  Челюскинцев,  д .  3,  оф.  502.  
Тел.  8 (8172) 50-81-15.  E-mail :  grani .vologda@mail . ru

Главный редактор
Ольга Николаевна Колтакова

Журналисты:
Светлана Дамирова
Полина Проворова
Евгений Лиханов
Татьяна Шалушкина
Алексей Рыбин
Ирина Алтаева
Анастасия Николаева
Екатерина Комелькова

Фотографы:
Денис Едрышов
Любовь Крыкса
Алексей Устимов
Сергей Богданов
Михаил Спасков
Роман Новиков
Дмитрий Юрин

Коммерческий отдел
Тел.  8-911-527-33-23. 
E-mail :  grani .vologda@mail . ru

Корректор:
Маргарита Киселева

Дизайн и верстка:
Полина Сураева

ГРАНИ

Мнение редакции может не совпа дать с мнением авторов 
материалов.  Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных материалов.  Материалы со знаком      публикуются на 
правах рекламы. Перепечатка материалов и использование их 
в любой форме,  в том числе в электронных СМИ, возможны только 
с согласия редакции.

granimagazine.ru  журналграни.рф

vk.com/grani_journal



84

Гр
ан

и
  №

 3
 (

54
) 

   
   

   
О

кт
яб

рь
  2

02
3


